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I
EVANGELIO Y FRANJAS

Oración:

 Querido Padre, en el nombre precioso de tu Hijo 
Jesucristo, miramos hacia ti, porque tú nos has 
dicho, mirad a mí y sed salvos. Entregamos a ti este 
momento Señor, tómalo en tus manos y haz lo que 
bien te parezca a ti. Nos inclinamos en tu nombre. 
Tú conoces todas las cosas profundamente, lo que 
alegra y lo que entristece tu corazón. Concédenos 
Señor inclinarnos hacia ti, para querer solamente 
alegrar tu corazón. Muchas veces Señor tú has 
convertido inclusive el mal en bien, así nos 
entregamos a ti Señor, para que tomes lo que 
somos, y hagas el bien Señor que Tú puedes hacer. 
No somos nosotros los que hacemos tu obra Señor, 
eres tú el único que puedes hacer tu propia obra. 
Concédenos someternos delante de ti con corazón 
sincero, y dejarte a ti hacer lo tuyo, en el precioso 
nombre del Señor Jesús. Y bendice también a todos 
nuestros hermanos en todo lugar donde también 
tú estás, y sé con cada uno de todos nosotros en tu 
bondad y misericordia. Ten toda la libertad Señor 
de corregirnos como a hijos, y encaminarnos, y sé 
tú el que determine todas las cosas. En el precioso 
nombre de tu Hijo amado el Señor Jesús. Amén.

Hermanos, en una cartita que recibí había una 
programación; y la tomo como de parte del Señor 
para nosotros y vamos a tratar de introducirnos 
en algo de lo que estaba anunciado en esa cartita. 
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Pensamos que la expresión que aparece allí sobre el 
Evangelio del Reino es importante, entonces quisiera 
que pudiéramos mirar esa y otras expresiones del 
Señor.

El Evangelio de Dios y el Siervo de Dios.-

 En la Biblia encontramos la expresión “El 
evangelio de Dios”, veámosla. Está en Romanos 
capítulo 1 y es una expresión demasiado rica, 
aunque al principio, pues, uno las lee todas, les 
pueden parecer simples. El Señor se hace simple, 
pero a la vez en su simplicidad es riquísimo. En 
su simplicidad está lleno de riqueza espiritual, y de 
buena voluntad. 

Entonces vamos allí, capítulo 1 de Romanos. 
Veamos una de esas expresiones claves: “Pablo, 
siervo de Jesucristo”. ¡Qué interesante ya es 
esto! Pablo no era funcionario de alguna entidad 
solamente, Pablo tuvo su propia historia, pero 
llegó a donde llegó gracias al Señor. Y el Señor lo 
hizo un siervo de su propia persona, un miembro, 
orgánico, vivo, espiritual de su cuerpo. Hoy en día 
se ha perdido mucho del servicio a Dios, porque nos 
volvemos funcionarios de entidades donde somos 
guiados por ciertas cláusulas, por ciertos modelos, 
por ciertas formas, expectativas, y tratamos de 
acomodarnos a ellas, pero descuidamos al Señor 
mismo. Y se llega a dar con nosotros lo que Él 
dice allí a la iglesia en Laodicea, que tipifica a la 
iglesia en estos tiempos contemporáneos finales, 
en que a veces el Señor mismo está afuera y tiene 
que tocar la puerta para que le dejemos entrar, y a 
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veces hacemos cosas religiosas sin el Señor mismo. 
Entonces a Laodicea el Señor toca la puerta y se 
lo dice a la iglesia. Nosotros, claro, hemos usado 
ese versículo para evangelizar, lo cual tampoco es 
mentira, el Señor toca la puerta de las personas, pero 
lo curioso es que allí en Laodicea, en Apocalipsis, Él 
lo está diciendo a la iglesia. 

O sea que es la iglesia la que lo tenemos afuera, 
y debemos volvernos a Él de corazón sincero, y 
realmente que sea Él el que reine entre nosotros, el 
que esté en el centro, el que tenga el primer lugar, 
el que dé la primera palabra y el que dé la última 
palabra.

Y aquí dice así: “Pablo siervo de Jesucristo”, o 
sea, una persona que está relacionada con una 
persona. Una persona humana relacionada con la 
persona del Hijo de Dios de una manera íntima, de 
manera que le sirve a Él. No sirve ideologías, no sirve 
paradigmas, o módulos, o entidades, sino que sirve 
al Señor mismo. Y ahora entonces dice: “llamado 
a ser apóstol”, o sea, para ser enviado por esta 
persona, que esa persona pueda señorear porque 
Él es el Señor, ¿no? Y los siervos queremos que el 
Señor sea nuestro Señor y reine. Entonces el primer 
llamado es a que sea la persona perteneciente al 
Señor y que el Señor pueda enviarlo según los 
arreglos del Señor. 

Y luego dice para qué fue enviado: “apartado 
para el evangelio de Dios”; y también esta palabra 
“apartado” que dice Pablo, no es ni siquiera 
original de Pablo, sino que Pablo está recordando 
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las palabras del Espíritu Santo cuando lo llamó. 
Ellos estaban orando, Pablo con Bernabé, y Lucio 
de Cirene, y Manaén el que se había criado junto 
con Herodes el tetrarca, y Simón Niger. Estaban los 
cinco ministrando al Señor, y les dijo el Espíritu 
Santo a tres de los cinco: “Apartadme a Bernabé y a 
Saulo para la obra a que yo los he llamado”1. O sea 
el Señor los llamó, el Señor los apartó, como Pablo 
dijo: “Apartado desde el vientre de mi madre”2, 
pero ahora se le pide a los otros compañeros que lo 
aparten. A veces los mismos compañeros queremos 
controlar y nos olvidamos que la cabeza es el Señor, 
y hay que dejar en libertad al Señor y a los que el 
Señor ha comprado, ha separado, y ha enviado. O 
sea, que aun en el compañerismo no podemos ser 
posesivos ni manipuladores, porque cada uno ha 
sido comprado por el Señor mismo. 

Entonces esta palabra que dice Pablo: “apartado 
para el evangelio de Dios”, no es por algo que él 
se inventó, sino que el Señor mismo dio la orden a 
sus compañeros: “Apartadme”, déjenmelo para mí, 
“Apartadme a Bernabé y a Saulo, para la obra a que 
los he llamado”, y ¿cuál es la obra?: el evangelio 
de Dios, las buenas noticias de parte de Dios. “El 
evangelio de Dios” es esa primera expresión, “de 
Dios”. También llegó a ser de Cristo, por eso también 
se habla: el evangelio de Cristo. Pero primeramente 
ha sido el evangelio de Dios que se lo dio a Cristo, 
y lo asumió Cristo como propio también, sabiendo 
que es de Dios; ahora es de Cristo. Y luego Pablo 
hizo la misma cosa, porque él se apropió también 
1 Hechos 13:1
2 Gálatas 1:15
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del evangelio de Dios y de Cristo, “conforme a mi 
evangelio”3, ¿ve? Entonces ese es el evangelio de 
Dios, de Cristo, de los Apóstoles, y también dice el 
“evangelio de la gracia”, y también dice “el evangelio 
del reino”, y también dice “el evangelio eterno”, y 
de algún otro me estoy olvidando porque apenas 
llevo seis; puede ser que sean siete, solo que en este 
momento me olvido.

Todos estos evangelios no son muchos, digamos 
si son siete expresiones o seis, que me acordé seis, 
es como los muchos sacrificios que se hacían en 
el Antiguo Testamento, pero todos se referían al 
mismo y único sacrificio de Cristo. Solo que el único 
sacrificio de Cristo es tan rico - e incluye tantas 
cosas - que cuando Dios lo va a simbolizar, lo tiene 
que simbolizar con innumerables sacrificios de miles 
de aquellos animalitos, o animalotes ¿no?, que eran 
puestos en el altar de Dios, y con distintos aspectos. 
Como se habla del sacrificio por las transgresiones, 
el sacrificio por el pecado, por la culpa, el sacrificio 
mecido, enteramente quemado; son distintos 
aspectos del sacrificio de Cristo que fue uno solo 
y suficiente, pero tantas cosas se hicieron en Él. 
Imagínate, nos demoramos casi un año de ver qué 
fue lo que hizo el Señor en la cruz, “Las Provisiones 
de la Cruz”, y eso solo fue “un” solo sacrificio, pero 
murió por nuestros pecados, murió por el pecado, 
murió por el pecador, el pecador también murió 
con Él; el viejo hombre fue crucificado, nosotros le 
fuimos crucificados al mundo, el mundo nos fue 
crucificado a nosotros; las cosas viejas pasaron, ya 

3 Romanos 2:16
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no hay más ni judío, ni griego, ni bárbaro, ni escita, 
porque todo se acabó en la cruz; el último Adán 
terminó en la cruz, etc., etc., etc., etc.

Todo esto fue hecho por el Señor Jesucristo en la 
cruz, en un solo sacrificio, pero riquísimo. Entonces 
la tipología tuvo que representarla de una manera 
muy amplia; los apóstoles tuvieron que explicarla de 
una manera muy amplia, y todavía sabemos que las 
riquezas de la gracia de Dios son inescrutables, o sea 
que no terminamos de escrutarlas, o escudriñarlas; 
y son insondables, y no terminamos de sondearlas. 
Entonces así como es el sacrificio de Cristo, así es 
también el “evangelio de las inescrutables riquezas 
de Cristo”, que así también se le llama, entonces 
claro que hay una parte simple del evangelio, hay 
un comienzo del evangelio, y vamos a mirarlo: está 
en la siguiente carta de esta, y en los inicios está lo 
de Romanos, del evangelio de Dios, y en los finales, 
en el 15 de 1 Corintios está la primera esencia. 

El Evangelio es acerca de Jesucristo.-

 Lo que llamo la atención es que este “evangelio de 
Dios” en Romanos - antes de leer 1 Corintios 15 - 
es un evangelio “acerca de Jesucristo”, solo que esa 
parte “el evangelio de Dios acerca de Jesucristo”, 
por causa de una disgreción necesaria, una 
explicación acerca del evangelio de Dios, entonces 
la palabra “acerca de Jesucristo” quedó un poquito 
postergada. Pero mirémoslo en Romanos antes de 
ver Corintios. Dice: “El evangelio de Dios”, y viene 
la disgreción, “que él había prometido antes en las 
santas escrituras”, y ahora sí viene la continuación, 
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“acerca de su Hijo”. Entonces el evangelio es 
acerca del Hijo de Dios. Sí, el evangelio había sido 
prometido y eso es toda una serie de palabras que 
son tan necesarias hoy; porque especialmente en 
estos tiempos que Dios quiere volverse a Israel - y 
se ha vuelto a Israel - el propio Israel debe aprender 
también cómo el evangelio de Dios estaba prometido 
en las Escrituras. Profecías claras pero también 
en tipologías; y no solo eso, sino que el Mesías del 
Nuevo Testamento los había estado acompañando 
a ellos todo el tiempo sin que ellos se dieran cuenta 
quién era. 

Así que la cristología del Antiguo Testamento 
es profunda. Por lo menos dos obras que he visto 
sobre cristología del Antiguo Testamento, uno de 
nuestro hermano Hengstenberg4 y otro que trató de 
continuar ésa, nuestro hermano Van Groningen5 - 
uno alemán y el otro holandés - son dos volúmenes 
así de gruesos6, con ese título: “Cristología del 
Antiguo Testamento”. Un mamotreto así más gordo 
que la Biblia, o sea, tratando de entender lo que 
la Biblia enseña, tratando de saborearlo, tratando 
de compartirlo, hizo otro libro igual de grueso 
a la Biblia, o quizás un poquito más grueso - no 
recuerdo bien - pero bueno, depende de la hoja y 
el tipo de letra, etc. Y luego, cuando se consideraba 
4 Ernst Wilhelm Hengstenberg (1802 - 1869). Teólogo Luterano, autor 

de la obra “Cristología del Antiguo Testamento” y de “Comentario 
de las Predicciones Mesiánicas”.

5 Gerard Van Groningen (1921-2014). Pastor, Maestro y Teólogo, 
autor - entre otras - de la obra “Revelaciones Mesiánicas del 
Antiguo Testamento”.

6 El expositor, Gino Iafrancesco, indicó un grosor aproximado de 5 
centímetros.
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esa obra una de las grandes obras maestras de 
la cristología, viene un hermano holandés, Van 
Groningen, a tratar de completarlo y ponerlo al día, 
¡imagínese! Entonces ahí, esos dos volúmenes, nos 
dan idea de lo que significa esa frasecita “evangelio 
de las inescrutables riquezas de Cristo”. Y aquí dice: 
“el evangelio de Dios acerca de”, o sea, el tema del 
evangelio es el Hijo; para Dios su centro es el Hijo, 
todo el Padre lo hace con el Hijo, y lo hace para el 
Hijo, además de otras cosas. Lo hace con Él, en Él, 
por él, y para Él.

 Entonces si hay evangelio, es acerca del Hijo, 
y el efecto que es la iglesia, es para el Hijo. Un Rey, 
que es nuestro Padre, quiso - que es su propósito 
eterno - “hacerle bodas a su Hijo”7. “Hacerle bodas 
a su Hijo” es el propósito del Padre. O sea que 
el Padre hace todo para el Hijo, le quiere hacer 
bodas a su Hijo, y el evangelio y todo lo que hay 
que hablar en el cielo, en la tierra, en la historia y 
en la eternidad, es acerca del Hijo. El Padre está 
centrado en el Hijo como el Hijo está centrado en el 
Padre y ahí sí que la cosa se nos profundiza más. 
De tal manera que el Padre y el Hijo están en un 
mismo Espíritu, el uno viviendo para el otro y ése 
es el primer y gran espectáculo y de donde todas las 
demás cosas obtienen su sentido, de esa comunión 
de la Trinidad, del único Dios en Trinidad. No 
voy a usar la Trinidad como una palabra bíblica, 
sino como una palabra histórica para referirse a 
lo bíblico. Lo bíblico es que el Padre es Dios y ha 
dicho “Hijo, yo te engendré hoy”8. Y la palabra habla 
7 Mateo 22:2
8 Salmo 2:7
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del Hijo, y habla del Padre, y de la revelación del 
Padre y e Hijo, y la Palabra dice también “yo”, y 
dice también “nosotros”, y Dios también habla en 
singular y también habla en plural. 

Y ahí nos detenemos en tratar de percibir con 
nuestro espíritu la riqueza que hay en el corazón 
de Dios, en el ser de Dios. Y tenemos que decir 
que el ser de Dios es uno; aparece trino también 
y no lo podemos negar que el Padre es el Padre, y 
el Hijo es el Hijo, y el Espíritu Santo es el Espíritu 
Santo, pero los tres no son tres dioses, sino un 
solo Dios verdadero en tres personas. Y tenemos 
que confesar que son personas, o si no el Padre no 
podría decir “Yo”, y el Hijo no podría decir “Tú en 
Mi”, y “Yo en Ti”, y el Espíritu Santo tampoco podría 
hablar en primera persona, pero el Espíritu Santo 
también habla en primera persona. Se contrista 
como persona también, y lo contristamos. Si fuera 
una cosa, una fuerza, ¿cómo se va a contristar una 
fuerza?, a menos que estemos hablando, pues, pura 
poesía, ¿ve? Pero ni siquiera la física lo permite, la 
poesía sí, pero mi Dios es poético, pero no solo habla 
poesía, habla verdad. La poesía de Dios es verdad. 
Hay poesía en la Palabra, pero es verdadera.

Entonces por eso hermanos, miremos ahí en 1 
Corintios, capítulo 15, para ir al complemento de 
esa frase: “el evangelio de Dios”, “el evangelio de Dios 
acerca de su Hijo”. Y ahora comienza y dice Pablo así: 
“Además”; eso quiere decir después de todos los 14 
capítulos en que ha estado resolviendo las preguntas 
que le hicieron por carta los Corintios y todo, y las 
dificultades que había allá y estaba cooperando 
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para que se solucionaran. Dice: “Además os declaro, 
hermanos, el evangelio que os he predicado”, o sea, 
como quien dice, hasta aquí pues lo que ha estado 
haciendo, pues, es resolviendo algunas cuestiones 
prácticas, y necesidades prácticas de la iglesia de los 
Corintios, que uno las puede identificar a medida 
que ve los capítulos. Pero al final él sabe cuál es 
la verdadera solución para todos los problemas de 
la iglesia, para todas las consultas de la iglesia; 
entonces no termina en el 14, sino que gracias a Dios 
que esta “adenda”, resultó ser la respuesta mayor 
para todo. Digo “adenda” porque dice “además os 
declaro, hermanos, el evangelio”, ah, ¡imagínese!, 
“el evangelio que os he predicado, el cual también 
recibisteis”, o sea aquí les está recordando lo que les 
ha predicado, y también lo que la iglesia primitiva 
recibió como “evangelio”. Y eso para nosotros es de 
gran valor, porque a nosotros nos interesa la verdad 
del evangelio. Y también como se le llama el “evangelio 
de la verdad”, ya pasamos a ocho o nueve títulos.

“El cual también recibisteis, en el cual también 
perseveráis”, y aquí se habla de perseverar en 
el evangelio, “por el cual asimismo”, note ese 
“asimismo, recibisteis, perseveráis”. “Si retenéis”; 
es aquí un condicional. Aquí el apóstol empieza a 
ser claro, vamos a decir “casi” a explicar algo que 
también dijo Jesucristo y que a veces en los ámbitos 
protestantes no se tiene suficientemente en cuenta. 
No quiero decir que se tenga en cuenta en los 
católicos, pero el protestantismo es el que ha hecho 
mayor énfasis en “el justo por la fe vivirá”9, y somos 

9 Habacuc 2:4 - Romanos 1:16
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salvos por fe y no por obras. Pero a veces olvidamos 
una franja, de apenas emoción, intelecto, cultura, 
que no cumple los requisitos de la verdadera fe 
pero que se le llama también “creer”; entonces sí 
Jesús tocó eso, y Pablo lo toca aquí, y por eso lo 
toca en el contexto del “evangelio”. Y por eso es que 
el evangelio de la gracia, también se complementa 
con el reino, y se le puede llamar el evangelio del 
reino, “la gracia y el reino”, y el eterno, y el único. O 
sea que si el evangelio es el único, tiene que incluir 
la gracia y el reino dentro del mismo evangelio, y si 
es eterno, pues mucho más.

La Parábola del Sembrador y el creer en vano.-

 Entonces dice aquí: “por el evangelio que os he 
predicado y recibisteis, en el cual perseveráis…”, 
“si retenéis la palabra que os he predicado, sois 
salvos”, pero le agrega esta frasecita misteriosa: 
“si no creísteis en vano”; o sea que existe algo que 
se llama “creer en vano”, y lo dice el apóstol Pablo 
por el Espíritu Santo y no porque haya sido un 
descubrimiento de Pablo, porque ya antes lo dijo 
el Señor Jesús. Y si ustedes me acompañan vamos 
a ver dónde lo dijo el Señor Jesús; vamos por lo 
menos a la parábola del Sembrador; Mateo capítulo 
13, y volveremos aquí. Podemos ir marcando ahí, 
como vamos marcando en Romanos. Vamos a ir a 
Mateo, capítulo 13 donde se encuentra esa preciosa 
parábola del Señor Jesús donde el Señor Jesús usa 
también la palabra “creer”; pero resultando en vano. 
Pablo lo dice así, vamos a ver como lo dice el Señor 
Jesús refiriéndose a eso mismo. Vamos a leer desde 
el verso 1 donde está la parábola, y luego donde lo 
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explica desde el versículo 18, porque aquí el Señor 
en su gracia expone cuatro situaciones diferentes. 
Nosotros a veces simplificamos las cosas en una 
situación o en dos; pero el Señor las expone en 
cuatro situaciones: dos corresponden a perdidos, y 
dos corresponden a salvados, y vamos a verlas.

“Aquel día salió Jesús de la casa y se sentó junto 
al mar. Y se le juntó mucha gente”. Note, Jesús se 
disponía al Padre y el Padre lo dirigió para la playa,  
pero no para darse un duchazo, o un baño de playa, 
o hacer una trotadita para mantener la forma, no. 
Fue dirigido por el Espíritu Santo a sentarse en la 
playa delante de su Padre, y dice: “los que me diste”10. 
Él empezó a darse cuenta que venían personas y 
que era Dios que se las traía. Entonces dice: “se 
sentó junto al mar. Y se le juntó mucha gente”, pero 
fíjese que entre toda esa gente que el Padre trajo 
para que oyera, unos oyen para ser salvos y otros 
oyen para ser condenados; porque oyeron y no 
recibieron. ¡Qué cosa seria, ¿no?! Él dice que vamos 
por todo el mundo para predicar el evangelio para 
“testimonio” a todas las naciones: ¡testimonio! No 
sabemos si van a recibir o no; no somos nosotros 
los que hacemos esa operación, la hace Dios, pero 
no la hace sin la persona. Dios siempre cuenta con 
la persona a la que va a juzgar, porque si Dios fuera 
un titiritero, ¿cómo va a juzgar a nadie? Dios no 
es un titiritero. Como Dios va a juzgar, Dios deja 
a la persona ser responsable. Yo sé que dentro del 
hipercalvinismo en sus documentos claves de los 
Cánones de Dort habla de la “gracia irresistible”, 
solo que esa expresión en el Nuevo Testamento ni 
10  Juan 17:9, 12
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en el Antiguo la encontramos. La encontramos en 
los Cánones de Dort y en el hipercalvinismo, no en 
el Nuevo Testamento. En el Nuevo Testamento lo 
que encontramos es “vosotros resistís siempre al 
Espíritu Santo”11; “Yo quise… pero tú no quisiste”12. 
Eso es lo que dice el Nuevo Testamento y el Señor.

Entonces aquí en capítulo 13 dice: “…se le juntó 
mucha gente; y entrando él en la barca, se sentó, 
y toda la gente estaba en la playa. Y les habló 
muchas cosas por parábolas, diciendo:”, y aquí 
empieza la primera parábola: “He aquí el sembrador 
salió a sembrar. Y mientras sembraba, parte de la 
semilla cayó junto al camino; y vinieron las aves y 
la comieron”. O sea, empezó por los que apenas se 
quedaron en la periferia de oír, sin entender, como 
lo va a explicar después, y sin ser salvos. Habiendo 
oído Satanás les arrebató la Palabra. ¡Qué cosa seria 
es esto! Puede estar un estadio lleno y predicárseles 
el evangelio con toda claridad, y muchos oírla, y no 
entró en el corazón ni en el espíritu; ni siquiera en el 
entendimiento. A veces nosotros nos gloriamos con 
un estadio lleno; pero Dios cuenta los corazones, 
y los anota en Su libro, aunque ya los tenía, ya lo 
sabía, pero Él de todas maneras les hizo oír, y no fue 
Él el que les cerró el entendimiento: es el hombre el 
que lo cierra. Dios lo que hace es abrirlo; pero el 
hombre lo cierra. “Y mientras sembraba, parte de 
la semilla cayó junto al camino; y vinieron las aves 
y la comieron. Parte”, o sea esta es una segunda 
parte, vamos s decir un segundo grupo de los que 
oyen el evangelio del propio Señor Jesús. Porque 
11 Hechos 7:51
12 Mateo 23:37
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aquí podríamos decir: “no, pero no fue el Señor el 
que la habló, la culpa es del predicador, porque el 
predicador no evangelizó bien, o estaba en la carne”; 
pero aquí la parábola dice que el que habló fue el 
Señor mismo: el mismo sembrador. 

Entonces dice acá: “…vinieron las aves y 
la comieron. Parte…” - segunda parte - “cayó 
en pedregales”, o sea que el problema era del 
corazón duro, de la superficialidad del hombre 
exterior. Podía haber entendimiento natural pero 
no espiritual. Podía haber cierta simpatía, ¿no?, 
y también pues “a mi abuelita le gustaba esto, 
pues esto era la costumbre en casa, entonces…”, 
¿ven?, la cultura; nació en una cultura evangélica, 
“ya mi abuelo era presbiteriano”, o metodista, o 
pentecostal, o cualquiera de los grupos, ¿verdad? 
“Cayó en pedregales, donde no había mucha tierra”, 
o sea espacio para la raíz, ¿ve? Y eso tiene que 
ver con el espíritu. Y dice: “y brotó pronto”; note 
Jesús como explica: “brotó pronto”. La semilla brotó 
en pedregales, o sea, la persona medio tuvo su 
visioncita de la cosa, como que se alegró, como que 
“bueno, fue una cosa”; pero fue superficial porque 
dice aquí: “brotó pronto, porque no tenía profundidad 
de tierra; pero salido el sol, se quemó; y porque no 
tenía raíz, se secó”; entonces por eso Pablo dice “si 
no creísteis en vano”. Creer en vano es solamente 
tener un experiencia externa de más o menos una 
aceptación superficial, un entendimiento, alguna 
pequeña alegría un tiempo; pero el problema que lo 
va a explicar Jesús en la explicación es que al final 
se secó. Se secó, no tuvo raíz, no fue algo profundo. 
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Falsos Profetas y Falsos Maestros.-

 Voy a volver aquí. No estamos abandonando 
varios pasajes, es para tener que volver otra vez 
en retorno; pero es para entender esto. Vamos a 
la segunda epístola de Pedro porque todo esto 
se relaciona, y por eso vale la pena irlo teniendo 
junto; y después vamos regresando a completar 
lo dejado en el plato. 2 Pedro capítulo 2, dice así: 
“Pero hubo también falsos profetas entre el pueblo”, 
o sea, personas que profesaban y proferían, pero 
eran falsos; pero estuvieron entre el pueblo. O sea 
que puede haber una “profesión de fe” mentirosa, 
falsa, una actitud religiosa que la gente la puede 
confundir y tener esa creencia superficial como si 
fuera sincera. Entonces dice, y no solo la persona 
sino otros, pensando que éste era, y no era, como 
dice Juan: “salieron de nosotros, pero no eran de 
nosotros, porque si hubieran sido de nosotros, 
habrían permanecido con nosotros”13, o sea, ese 
“nosotros” de los hijos verdaderos de Dios, de la 
iglesia del Señor Jesús, junta los verdaderos con 
los que perseveran hasta el fin. “Si hubieran sido 
de nosotros, hubieran permanecido con nosotros, 
pero salieron para que se manifestase que no todos 
son de nosotros”, ¿ve?: ese “nosotros” parece que es 
más grande de lo que realmente es, son menos de 
los que parecen. 

Y volviendo entonces otra vez aquí a 2 Pedro 
dice: “falsos profetas entre el pueblo”; si leyéramos 
solo “profetas en el pueblo” ahí está la actividad 

13 1 Juan 2:19
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religiosa; pero la realidad era que eran falsos. Y 
dice: “como habrá entre vosotros falsos maestros”, 
o sea, que se profesaba la profecía y la maestría; se 
podía hasta tener un doctorado, como algunos son 
doctores en incredulidad, son doctores en Biblia 
pero no en creerla, sino en tratar de desacreditarla. 
Y lo enseñan en catedrales con vidrios de colores, 
con órganos de tubo, y con salarios de diezmos de la 
denominación; pero no creen, y enseñan que Jesús 
no nació de la virgen María, que Él no es el Hijo de 
Dios, que Él no resucitó, que Él no ascendió… ¡con 
títulos de doctores! 

Entonces aquí dice: “…y habrá falsos maestros, 
que introducirán encubiertamente herejías destruc-
toras”; en el mundo religioso, de manera religiosa, 
con el modus vivendi religioso. Y dice: “y aún nega-
rán al Señor”, y esa traducción de Reina y Valera 
que estoy leyendo - me acuerdo ahora que estoy en 
Paraguay, porque a veces me toca pasar a Ferreira 
de Almeida14 - aquí estamos en Paraguay leyendo 
Reina-Valera. Reina Valera utiliza la traducción “los 
rescató”, pero la palabra más exacta, la traducción 
más exacta de la palabra en griego aquí en este pa-
saje es: “los compró”. Y aquí tenemos que entender 
la diferencia de “comprar” y “rescatar”: “Comprar” 
significa pagar el precio, y el Señor Jesús pagó el 
precio por todo el mundo. La Biblia dice que el Se-
ñor Jesús murió en la cruz no solamente para per-
donarnos nuestros pecados - los de la iglesia dice 
Juan en su capítulo 2 de su Primera Epístola - sino 
también por los de todo el mundo; no solo por no-
14 João Ferreira de Almeida (1628 - 1691) - Traductor de la Biblia al 

Portugués.
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sotros, sino también por todo el mundo: El Señor 
de tal manera amó al mundo que dio a su Hijo. Y 
ese “dar”, es “comprar”; pero no todos recibieron, 
ni creyeron; solo los que le creyeron y le recibie-
ron fueron efectivamente rescatados, por eso aquí 
la palabra “rescatar” está diciendo más de lo que 
dice el original que es “comprar”. Estas personas 
fueron compradas como todo el mundo; la muerte 
de Cristo es suficiente para salvar a todo el mundo; 
Dios realmente ama al mundo. Dios realmente ama 
a todos los hombres y quiere que todos los hom-
bres sean salvos, y quiere que todos los hombres 
vengan al pleno conocimiento de la verdad, y eso 
es realmente lo que Dios quiere, y eso dice la Pa-
labra. Y también Dios quiere que ninguno perezca, 
sino que todos procedan al arrepentimiento. Y si Él 
es soberano y es Todopoderoso, ¿por qué no todos 
se salvan? Porque Dios cuenta contigo. Dios quiere 
que tú también quieras lo que Él quiere, y si tú di-
ces: “sí Señor, yo quiero eso”, entonces es efectivo 
para contigo; pero si tú no quieres, qué dice Jesús: 
“Yo quise… pero tú no quisiste, y por esto tu casa 
es dejada desierta”, porque tú no quisiste ¿ves? En-
tonces eso hay que tenerlo en cuenta.

Estoy volviendo aquí a 2 Pedro 2, dice: “Aun 
negarán al Señor que los compró”, es la traducción 
más exacta, pueden revisarla con otros hermanos 
que lo han hecho. “Atrayendo sobre sí mismos”, note, 
Dios con la cruz quería evitar, pero al no recibir, al 
rechazar, al establecerse a sí mismos en vez de al 
Señor, su verdad y no la única verdad que es la 
del Señor, “atrajeron sobre sí mismos destrucción 
repentina. Y muchos seguirán sus disoluciones, por 
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causa de los cuales el camino de la verdad será 
blasfemado, y por avaricia harán mercadería de 
vosotros con palabras fingidas. Sobre los tales ya de 
largo tiempo la condenación…”, oh, ¡la condenación!, 
“no se tarda, y su perdición no se duerme”. Y ahí 
va describiéndolos como los describe después San 
Judas Tadeo. 

Pero ¿por qué el Señor - aunque ya una buena 
descripción había hecho de estas personas Pedro - 
tuvo que mover también a Judas? Porque a Pedro 
se le quedaron algunas tintas en el tintero, que las 
tuvo que sacar Judas por el Espíritu Santo para 
completar. O sea, por eso es bueno que en la obra 
del Señor haya varios testigos. Desde este ángulo 
mira Marcos, desde allá Mateo, Lucas, Juan; 
porque no todos vemos todo. Por ejemplo a Mateo, 
en las bienaventuranzas, se le olvidaron los “ayes”, 
y cositas así que se las recordó Lucas. Y aquí una 
cosita que no dijo Pedro, el Espíritu Santo lo hizo 
recordar a San Judas Tadeo todo lo que dijo Pedro 
y ponerle el puntico que se le olvidó a Pedro. Porque 
el Señor se revela es entre todos, entonces vamos 
a Judas. San Judas Tadeo está después de las 
epístolas de Juan y antes del Apocalipsis.

Los Sensuales, que no tienen al Espíritu.-

 Vamos a leer desde el capítulo único, verso 17 
en adelante. “Pero vosotros, amados, tened memoria 
de las palabras que antes fueron dichas por los 
apóstoles de nuestro Señor Jesucristo”, claro, entre 
ellos está Pedro, y ahora se va a referir de manera 
expresa - sin mencionarlo - a Pedro; y dice: “los que 
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os decían:”, los apóstoles decían, o sea que lo que 
escribió Pedro lo decían ellos. “En el postrer tiempo 
habrán burladores,”, ahhh, claro, eso decía Pedro 
en el capítulo 3, ¿no decía eso? “habrá burladores”, 
¿quién es el que decía eso?: Pedro en su carta 
segunda; pero eso también lo decían los otros 
igualmente. “En el postrer tiempo habrá burladores, 
que andarán según sus malvados deseos. Estos son 
los que causan divisiones;”, y aquí están las gotitas 
de tinta que se le quedaron a Pedro en el tintero: 
“los sensuales, que no tienen al Espíritu”. De esa 
frasecita es lo que explica lo de creer en vano, lo de 
creer por algún tiempo y luego apartarse y explica 
la apostasía, y la salida de los que no eran. 

Esta frase de Judas es la que explica todo: 
“los sensuales, que no tienen al Espíritu”. O sea, 
sensuales quiere decir que andan en sus propios 
sentidos, en su hombre natural, en su mente 
natural. Analizan las cosas religiosas desde su 
mente natural; pueden simpatizar con ellas con su 
mente natural, con sus sentidos naturales. Pueden 
hasta concordar con una cultura muy útil. Yo he 
leído confesiones de incredulidad, como si fueran 
de fe. Un hombre dice: “miren…”, teólogos que 
puedo decir los nombres propios, pero no lo voy a 
decir; mi interés no es desacreditarlos a ellos, sino 
ilustrar la situación; dicen: “bueno, yo soy episcopal, 
cristiano, y ateo”. Confesión de incredulidad de 
teólogos; teólogos de “la muerte de Dios” dicen eso. 
Mucha gente se ha apartado por eso, son solamente 
sensuales, actúan solo con sus sentidos naturales 
sin haber tenido un verdadero “toque” del Espíritu. 
Faltó comunión con el Espíritu. “Los cuales” - 



[22] EVANGELIO, REVELACIÓN Y ALERTAS

estos burladores, a que se refería Pedro - dice: “son 
sensuales”, están en el plano del hombre exterior, 
en el plano de sentimientos, de cultura, inclusive 
de intelectualidad solamente. No hay nada de malo 
en la cultura, no hay nada de malo en tener una 
cultura evangélica y tener un pensamiento, un 
sentimiento cristiano. El problema es no tener el 
Espíritu, ése es el problema, el Espíritu Santo. Es 
solamente algo externo, sensual, como dice también 
- esto no es solamente cosa de Judas - por allá tú 
vas a Ezequiel capitulo 13 y habla de los profetas 
“insensatos”, incluso que “ven” visiones mentirosas 
que no son del Espíritu Santo.

Entonces hay una franja de sensualismo religioso 
sin toque del Espíritu, y a esa se refería Jesucristo, 
y a esa se refería Pablo, y Pedro, y Judas, y Ezequiel. 
Entonces mire lo que dice acá: “Estos son los 
que causan divisiones, los sensuales”, o sea, que 
hablan, y dicen cosas, y están en el mundo religioso, 
opinando, diciendo, y maquinando “sin” el Espíritu; 
nunca tuvieron el Espíritu. Ahora, hay algunos que 
también actúan en la carne teniendo el Espíritu, 
y son hijos, pero niños en Cristo; ese es un caso 
distinto. Ese es el caso por ejemplo de aquellos que 
están entre espinos, pero que no son los mismos 
de la buena tierra, ¿ve? Entonces el Señor está 
haciendo esa discriminación de situaciones, no 
para discriminar las personas; porque son ellas las 
que se discriminan del Señor. El Señor quiere que 
todos sean salvos, que todos crean, y Él quiere que 
todos vengan al pleno conocimiento de la verdad. Si 
el Señor quiere y Él puede, ¿por qué no suceden? 
Porque Él otorgó responsabilidad al hombre. La 
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gracia sustenta la responsabilidad del hombre, pero 
no la sustituye. La gracia está ahí para capacitarte 
a hacer lo que debes hacer; no puedes hacer nada 
sin la gracia, pero la gracia no te exige, la gracia te 
capacita para ser libre: “El que permanece en mi 
y en mis palabras, será verdaderamente libre”15. O 
sea que la gracia liberta para hacer responsables 
a las personas, a hacer capaces a las personas de 
la responsabilidad humana que el hombre tenía 
antes de la caída. El hombre tenía responsabilidad 
y capacidad antes de la caída. Con la caída, el 
hombre fue echado a perder; pero la gracia viene a 
reponer la capacidad. La gracia repone la capacidad; 
pero la capacidad no obliga; la capacidad espera 
la decisión. Y la decisión de una persona que cree 
es una decisión libre, como dijo Jesús: “seréis 
verdaderamente libre si permanecéis en mi, y mi 
palabra permanece en vosotros”.

Entonces aquí sigue diciendo Judas: “Pero 
vosotros”; ya esa es la comparación, la distinción, 
como también la hace en Hebreos, Lucas, yo creo 
que fue Lucas el que escribió Hebreos. No, hoy ése 
no es mi tema, pero él también cuando habla ¿no?, 
de unos y de otros ¿no? Dice: “Pero en cuanto a 
vosotros… yo no estoy hablando eso tan duro para 
ustedes, no, en cuanto a ustedes, digo esto:”, pero 
tenemos que seguir en Judas. “Vosotros, amados, 
edificándoos”, y ahí está la responsabilidad 
humana, porque esta es voz activa. Existe voz activa 
y voz pasiva en el griego. La voz pasiva dice “siendo 
edificados”, y la voz activa dice “edificándoos”, o 

15 Juan 8:31, 32
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sea con una fe activa que asume la gracia de una 
manera personal: “Señor, creo. Amén. Cuento 
contigo, me considero muerto al pecado y vivo para 
Dios en Cristo, y me presento como resurrecto, y 
mis miembros como instrumentos de justicia” en 
palabras de Romanos. Voz activa, y aquí es voz 
activa: “edificándoos sobre vuestra santísima fe, 
orando en el Espíritu Santo”. Así que se puede orar 
en el Espíritu Santo, edificándose en la santísima 
fe. “Conservaos en el amor de Dios, esperando la 
misericordia de nuestro Señor Jesucristo para vida 
eterna”. Aquí se refiere ya al usufructo pleno de 
la vida eterna en el reino. Si es creyente ya tiene 
vida eterna en el espíritu; pero tiene que aplicarla 
a su cotidianeidad en el alma, y cuando Jesucristo 
venga le será traída una salvación. Dice Pedro, “la 
salvación que se os traerá cuando Jesucristo fuere 
manifestado”16, esa es la de nuestro cuerpo siendo 
resucitado. Ya tenemos la salvación del espíritu al 
creer, pero hay que ocuparnos en ella y aplicarlo 
a nuestra alma hasta que cuando venga el Señor, 
Él la aplique también a nuestro cuerpo, y esa es 
la palabra de la perseverancia: “el que perseverare 
hasta el fin será salvo”17. O sea, esta persona 
resucitará con un cuerpo glorificado; ya es salvo el 
que cree, y por eso persevera, y porque se persevera 
es glorificado; o sea, el que de verdad cree, persevera. 
“Si hubieran sido de nosotros, habrían permanecido 
con nosotros”, pero, se apartaron, para que se 
manifieste que “no todos son de nosotros”. O sea 
que estar entre nosotros no es lo mismo que “ser” 
de nosotros y estar en un mismo Espíritu. Muchos 
16 1 Pedro 1:5
17 Mateo 10:22, 24:13
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pueden estar ahí, pero en otros espíritus, ¿se da 
cuenta?, entonces aquí la cuestión es importante. 
“Los sensuales, que no tienen el Espíritu”, esa frase 
es esta que dice “los que creen en vano”. “Los que por 
algún tiempo creen y luego se apartan”, ¿quiénes?, 
“los sensuales que no tienen el Espíritu”.

El Evangelio: Cristo.-

 Entonces, volvemos un poquito; voy a tratar 
de terminar esto. Ahí en Pedro entonces ya lo 
describe, y lo termina de describir Judas; pero 
habíamos venido a Judas por Pedro, y a Pedro por 
1 Corintios, entonces ahí regresamos. 1 Corintios 
para volver a Mateo. Entonces en 1 Corintios, donde 
habla del evangelio acerca del Hijo, entonces dice 
acá: “el evangelio que os he predicado y recibisteis, 
y perseveráis”, note esas palabras recibir y 
perseverar; “por el cual”, por ese evangelio, el 
que recibisteis, predicado por los apóstoles, y por 
Cristo primero, y “en el cual perseveráis”, por ese 
mismo, “si retenéis la palabra que os he predicado, 
sois salvos”, note, “recibir”, “perseverar”, “retener”, 
“sois salvos”. “Si” - otro “si” aquí - “si retenéis”, 
ahora, si no retenéis es “creer en vano”, o sea 
no era de verdad, no había habido operación del 
Espíritu, solamente operación exterior, sensuales 
sin el Espíritu, ¿ve? Entonces por eso dice acá: 
“sois salvos, si no creísteis en vano”. Y ahora 
comienza a predicar cuál es ese evangelio que 
salva si permanecemos en Él: “Primeramente os 
he enseñado lo que asimismo recibí”, porque el 
evangelio - note - el evangelio es acerca del Hijo, 
y lo primero que se enseñó del Hijo es que es el 
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Cristo de Dios: “Tú eres el Hijo de Dios, el Cristo de 
Dios, Señor Jesús”18 que resucitó de los muertos. 

Entonces dice acá, ¿qué es lo primero que 
enseñó?: “Que Cristo”; primero Cristo, la primera 
persona es Cristo, divino y humano, el prometido 
en la Escritura, el que cumple todas las profecías 
acerca del Mesías, el Cristo; ése que es Jesús, 
es el Cristo. Entonces dice: “murió por nuestros 
pecados, conforme a las Escrituras”. Claro que estas 
Escrituras no se referían todavía a todo el Nuevo 
Testamento; porque apenas la carta a los Corintios 
se escribió en el año 55, 57 por ahí. No se había 
escrito ni Apocalipsis ni las otras cartas posteriores 
como Romanos, por ejemplo. Se había escrito 
Santiago, Tesalonicenses y Corintios, la primera, 
todavía no la segunda, y todavía no se había escrito 
ni Romanos, ni las cartas de la prisión, Filipenses, 
Colosenses, Efesios, ni las cartas otras, a Timoteo, a 
Tito, etc., ni Hebreos, ni Apocalipsis. Ni el evangelio 
de Juan se había escrito todavía, ni las cartas de 
Juan, ni las de Judas, ni las de Pedro. Entonces 
cuando dice “conforme a las Escrituras” es lo que 
estábamos hablando de la cristología del Antiguo 
Testamento, cumplida en el Nuevo Testamento. 
Entonces ahí dice así: “primeramente os he 
enseñado lo que asimismo recibí” ¿ve?, lo recibió; 
“Que Cristo murió por nuestros pecados, conforme a 
las Escrituras”; todo lo que las Escrituras hablan, 
de la muerte de Cristo; y allí recordamos aquellos 
muchos sacrificios tipológicos que Dios usa para 
que se pueda enriquecer la predicación acerca de 

18 Mateo 16:16
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Cristo, no con mentiras, sino con explicaciones 
divinas y verdaderas. 

Y ahí entonces dice: “y que fue sepultado, y que 
resucitó al tercer día conforme a las Escrituras, 
y apareció…”, y sigue hablando de varias de las 
apariciones, incluso la de Jacobo, que no se relata, 
solo se menciona en el Nuevo Testamento, pero se 
relata en otros documentos de la iglesia primitiva. 
Entonces note que el evangelio se centra en esa 
persona divino-humana de la que se esperaba y 
de la que ya se profetizaba y también se mostraba 
en el Antiguo Testamento, que llegó a encarnarse 
y llamarse Jesús, pero que ya pre-existía como el 
Verbo con Dios, y que estuvo en la creación y en 
todas las apariciones teofánicas divinas de Dios en 
el Antiguo Testamento. Esas apariciones teofánicas 
de Dios en el Antiguo Testamento eran Cristo; la 
Roca que les acompañaba era Cristo, dice Pablo.

Entonces hermanos, podemos regresar - ahora 
sí - a Mateo. Parábola del Sembrador: “parte cayó 
en pedregales” - 13:5 - “donde no había mucha 
tierra”, y muchas piedras, “y brotó pronto”, pero 
ese brote no era del Espíritu. Dice acá: “porque no 
tenía…”; “no tenía profundidad de tierra”. No era 
algo en lo profundo del ser humano; solamente en 
su ambiente, en sus emociones, pensamientos, en 
su alma, pero no en el espíritu. “Pero salido el sol se 
quemó”, y dice por qué: “y porque no tenía raíz”, por 
eso dice “los sensuales que no tienen el Espíritu”, el 
de Dios; el Espíritu de Dios no entró en su espíritu. 
Es como si dejamos llegar al Señor hasta el portón, 
conversamos, pero hasta ahí; no se queda. Como el 
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canto que dice nuestro hermano, “Señor ven no solo 
un día ni dos días, sino todo el resto del año”. Hay 
que venir para siempre ¿verdad? Entonces dice: “se 
quemó; y porque no tenía raíz, se secó”, o sea, que 
estos dos casos son de personas perdidas, porque 
son las que explica Pedro que hasta eran maestros y 
profetas; pero que su perdición estaba a las puertas; 
y su condenación. Es por eso que decimos que son 
personas que están perdidas.

Niños en Cristo.-

 Y luego dice lo siguiente: “Y parte” - esta es la 
tercera parte - “cayó entre espinos; y los espinos 
crecieron, y la ahogaron”. O sea, no dio el fruto 
que se podía esperar de él. Podemos decir que no 
son cristianos vencedores, sino cristianos, que 
sí tenían el Espíritu, como las vírgenes fatuas 
sí tenían Espíritu en su lámpara, aceite, pero no 
consigo en la vasija de su alma; el “consigo” es el 
alma. Las prudentes tenían aceite en sus espíritus, 
en la lámpara y también “consigo”, en su alma, 
que es la vasija. Aplicaron la vida que recibieron, 
la aplicaron. “-¿Qué hiciste con tu mina? Produjo 
diez minas. Muy bien: diez ciudades. -¿Y tú qué 
hiciste con tus minas? Produjo cinco minas. Tú 
también, cinco ciudades. -¿Y tú qué hiciste con tu 
mina? No, pues como eres hombre duro, quieres 
recoger donde no sembraste, pues aquí está lo que 
es tuyo. -¿Pero no lo diste siquiera a los banqueros 
para recibir algunos intereses? No, no.”19 Entonces 
ahí uno se da cuenta que hay personas que reciben 
y no usan lo que reciben. En este caso yo creo que 
19 Lucas 19:11-27
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son esos niños en Cristo. Esos cristianos fatuos que 
van a ser castigados temporalmente en el Milenio. 
-“¿Qué hiciste? Debías haber hecho esto… ¿no? 
Serás azotado mucho, o poco, según lo que haya 
recibido”. No dice que es eterno, dicen que son 
azotes, algunos muchos, algunos pocos, como dice 
también en otro lugar: “No saldrás de ahí hasta 
que pagues”20, porque el Señor pagó por todos pero 
ellos no confesaron sus pecados, no arreglaron 
sus problemas con las personas, y se quedaron 
debiendo. Porque el Señor murió por nuestros 
pecados, pero hay que reconocerlos; y si pequé 
contra mi hermano tengo que pedirle perdón, no 
solo al Señor, sino al hermano; y si le robé, tengo 
que devolverle lo que robé; y si lo maté y no lo puedo 
resucitar, no solo lo tengo que confesar a Dios, si 
por lo menos que no maten a otros cuantos, que no 
se mueran eternamente otros cuantos, y si mandé 
a uno al infierno, tengo que por lo menos a diez 
tratarlo de que no se vayan al infierno. O sea, hay 
que tratar de reparar. Eso no quiere decir ser salvos 
por obras, pero el Señor manda que arreglemos 
con los hermanos las cosas en lo que de nosotros 
dependa. En lo que de mi dependa, debo hacer mi 
parte, ahora si él no acepta, eso ya es problema del 
otro, pero en cuanto de mi dependa, debo hacer lo 
correcto, si no voy a ser, no perdido, pero corregido; 
y voy a salir de la prisión cuando pague todo lo que 
debo. Claro que Cristo ya pagó todos mis pecados, 
pero si no lo confieso, y no lo reparo, entonces voy 
a tener que ser castigado por un Padre que castiga 
para no ser condenados con el mundo, como dice 

20 Mateo 5:26
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en 1 Corintios 11, que algunos participan de la cena 
del Señor indignamente, y por eso algunos están 
enfermos, debilitados, o mueren prematuramente. 
No porque se perdieron, sino que son castigados 
para que no sean condenados con el mundo, ¿ve?

Contra la Corriente.-

 Entonces esas cosas, y ya voy a terminar, pero era 
necesario decir esa clasificación amplia que hace el 
Señor aquí y que ahora termina con la cuarta parte. 
“Pero parte cayó en la buena tierra y dio fruto, cuál 
a ciento, cuál a sesenta, y cuál a treinta por uno. El 
que tiene oídos para oír, oiga”. Entonces éstos son 
los que de verdad creyeron de corazón y produjeron 
fruto. Unos más que otros; pero todos produjeron 
fruto. 

Y en la explicación, entonces termino con la 
explicación, leyéndola. “Oíd, pues, vosotros la 
parábola”, o sea, el que tiene oído, oiga; ustedes 
son los que tienen oído, a los de afuera no se le 
dice todo, pero vosotros los de adentro: “oíd, pues, 
vosotros la parábola del sembrador. Cuando alguno 
oye la palabra del reino”, ahhh, o sea que la semilla 
incluye el asunto del reino, no solo el del perdón. 
El evangelio de la gracia incluye también el reino. 
Y dice: “Cuando alguno oye la palabra del reino y 
no la entiende, viene el malo, y arrebata lo que fue 
sembrado en su corazón. Este es el que fue sembrado 
junto al camino. Y el que fue sembrado en pedregales, 
éste es el que oye la palabra, y al momento la recibe 
con gozo; pero…”, este es el “pero”, “no tiene raíz 
en sí, sino que es de corta duración, pues al venir la 
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aflicción o la persecución por causa de la palabra, 
luego tropieza”. Porque hay gente que no se guía 
por revelación de Dios, sino por el ambiente; si el 
ambiente se va para la derecha, pues me voy para 
la derecha, porque ¿cuántos son los que se van 
para la derecha?, la mayoría se fue para la derecha, 
entonces yo voy para la derecha, Pero ¿y qué tal que 
la razón la tuviera la izquierda?, y eran dos o tres, 
y los otros, quinientos mil. Ah, pero si la mayoría 
está con la izquierda, pues entonces ahora si, como 
la mayoría está con la izquierda, puede ser que eso 
sea lo verdadero, por “mayoría”, no por revelación. 

Cuando nuestro hermano Atanasio confesaba 
la divinidad del Hijo, fue cinco veces expulsado del 
Imperio. El emperador y todo el establecimiento y 
la mayoría eran arrianos y negaban la divinidad 
de Cristo, y a este pobre - nuestro querido y sabio 
hermano Atanasio de Alejandría - le tocó estar 
escondido por las fincas de los desiertos, escribiendo 
que Jesucristo sí es Dios. Todos estaban contra 
Atanasio y le decían: “Atanasio, el mundo entero 
está contra ti”. “Pues Atanasio si está contra el 
mundo pues Jesucristo sí es Dios”. ¿Quién tenía 
la razón? ¿Los quinientos mil del imperio, o el 
fugitivo del desierto Atanasio?: ¡Atanasio! Hoy, el 
Espíritu Santo vindicó a Atanasio. En su tiempo lo 
expulsaron cinco veces del Imperio y tuvo que ir 
escondiéndose; pero dando testimonio del Señor. 
Se escondía para dar testimonio y disparar desde 
sus escondites y esos disparos llegaron hasta hoy. 
Gloria a Dios.
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Entonces ahí terminamos, casi terminamos: “al 
venir la aflicción o la persecución por causa de la 
palabra, luego tropieza. El que fue sembrado entre 
espinos, éste es el que oye la palabra, pero el afán 
de este siglo y el engaño de las riquezas ahogan 
la palabra, y se hace infructuosa”. O sea que no 
produjo frutos, ¿dónde está? Tus cinco, tus diez 
minas… aquí está, la única, la mina. No hubo fruto, 
entonces fue azotado, pero no para siempre; o sea, 
corregido, ¿se da cuenta? Y luego dice acá: “Mas 
el que fue sembrado en buena tierra, éste es el que 
oye y entiende”, note que sí hay que entender. A 
veces menospreciamos mucho el entendimiento, 
por eso dice insensatos, o locos, o fatuos dice en 
otras traducciones. Aquí dice: “entiende la palabra, 
y da fruto; y produce a ciento, a sesenta, y a treinta 
por uno”. Aquí el Señor usó unas palabras distintas 
a la palabra fe; claro que está incluida la palabra fe, 
aquí las palabras es “oye”, “entiende”, “da fruto”, y 
“produce”; porque este es el evangelio del reino. El 
aspecto de la gracia es la fe, pero la fe abre espacio 
para que la semilla produzca, y esa producción de 
la fe, ese apropiarse de la provisión gratuita por fe y 
aplicarla en unión con el Señor, esforzándose en la 
gracia, ése es el fruto del reino. Por eso el evangelio 
no incluye solo la gracia por un lado, sino también el 
reino por otro lado. El evangelio de Dios, de Cristo, 
de los apóstoles, del Espíritu, de las inescrutables 
riquezas de Cristo, pero también del reino. Amén. 
Vamos a orar. Les agradezco mucho su paciencia.

 “Padre, te damos gracias por esta hermosa 
oportunidad que reservaste para nosotros en esta 
ocasión. Te pedimos Señor que lo que sea tuyo, tú 
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lo confirmes y lo esclarezcas. Y en aquello en que 
no estemos felices y claros, que tú nos suplas lo 
que nos falta, y tengas la libertad de corregirnos en 
lo que sea necesario, o explicarlo bien, o ajustarlo 
mejor. En el nombre del Señor Jesús. Amén.” q
__________________________________________________
Gino Iafrancesco V., 4 de noviembre 2013, Luque, Paraguay.
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II
PARTES DE LA REVELACIÓN DE 

JESUCRISTO
 

 Buenas noches hermanos. Agradecemos al Señor 
que nos haya permitido estar en esta reunión. Y 
hay más que quórum, porque donde hay dos o tres 
reunidos en el nombre de Él, Él está ahí. Decimos a los 
hermanos que fuimos convidados específicamente 
para venir aquí a Luque (Paraguay)21. Es una 
reunión de la obra; llegamos directamente aquí, 
pero por ser una reunión de la obra, está abierta 
a todos los hermanos. Agradecemos también a los 
que nos convidaron, y nuestro corazón está con 
toda la Iglesia del Señor porque queremos estar con 
el Señor mismo. Vamos a poner en sus manos esta 
simple reunión, pero confiando en Él, que prometió 
estar presente:

 Querido Padre celestial, estamos aquí Señor, 
mirando y esperando solo en ti. Tú eres el que tiene 
la agenda de cada uno en tus manos; tú eres el 
que ha preparado de antemano lo de cada uno, 
las obras de cada uno, y nosotros Señor no hemos 
planeado esto. Nosotros te lo recibimos de ti, a 
indicación de estar abiertos a los que nos convidan, 
y lo tomamos de tu parte Señor. Pedimos que seas 
tú ayudándonos a todos; que seas tú mismo nuestro 
centro. Siempre Señor hemos querido que sea así, 
por eso dependemos de ti, no para hablar acerca 
de ti, sino para tú puedas hablar lo que tú quieras, 

21 Agregado por el transcriptor. 
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para que tú seas el centro. Pedimos Señor que tu 
gracia nos cubra; nos ayudes a todos, nos des de 
tu buen Espíritu, y prevalezca, para que tu reino se 
extienda. En el nombre del Señor Jesús. Amén.

Por los términos específicos de la inclinación de 
la invitación que se nos hizo, se nos pidieron tres 
temas especiales, y anoche nos detuvimos en el 
primero, que es cristocéntrico - como lo deseamos 
que sean todos - acerca del Evangelio de Dios: su 
contenido, que es acerca de su Hijo, y en eso nos 
llevamos la primera reunión. Los que no estuvieron 
y acaso tienen interés de saberlo, los hermanos lo 
están grabando.

Hoy vamos a dar continuidad, y para eso voy a 
ir al libro de la Revelación de Jesucristo, que es el 
mismo Apocalipsis. No podemos separar Apocalipsis 
de la revelación de Jesucristo. Apocalipsis “es” la 
revelación de Jesucristo. “Bienaventurado los que 
leen, oyen, y guardan las palabras de la profecía de 
este libro…” 

El Apocalipsis, sus partes.-

 Vamos a mirar inicialmente aquí algunos versos 
donde el Espíritu divide la revelación de Jesucristo 
en tres partes. Todas – las tres partes – son la 
revelación de Jesucristo. Todas están estrecha y 
orgánicamente entrelazadas; una es el avance de la 
otra; pero las tres partes están en un orden debido: 
una primera parte, una segunda parte, y una tercera 
parte. No debemos tener solo la primera, ni solo la 
tercera, ni solo la segunda, sino toda la visión de 
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la revelación de Jesucristo, que es la conclusión de 
toda la Biblia. 

Este libro de la “Revelación de Jesucristo” es 
el que concluye toda la Sagrada Escritura: es la 
cosmovisión de Dios. Entonces lógicamente que 
están implicados todos los pasajes de la Biblia; de 
hecho Apocalipsis está escrito con el lenguaje de 
toda la Biblia. Cualquier versículo que tú tomes 
está entrelazado por nudos como una red y arrastra 
un montón de versículos de todas partes que se 
encuentran escondidos en las frases del Apocalipsis.
Entonces la intención no es algún tema del 
Apocalipsis: un cuerno, dos cuernos, o alguna otra 
cosa; la intención es la “revelación de Jesucristo”, 
que es el Apocalipsis. Y los tres aspectos principales 
que Él mismo presentó: Dios, y Cristo, o Dios por 
Cristo, que Cristo es también el Hijo de Dios, y Dios 
y Hombre; Él presentó en tres partes la revelación 
de Jesucristo.

Lo que ves.-

 Entonces vamos a ver primeramente en el 
capítulo 1 un versículo interesante que se encuentra 
en el 11 desde donde dice: “Escribe…” Capítulo 
1, versículo 11, segunda parte, allí donde dice: 
“Escribe…”. El que habla “escribe” es el Hijo del 
Hombre en medio de los candeleros. Y Él dice así: 
“Escribe en un libro…”; hubiera podido decir en tres 
libros, porque de aquí a poco va a subdividir; pero 
todavía no subdivide para que no subdividamos 
nosotros demasiado. Entonces empieza agrupando 
lo que va a subdividir en un libro que se llama la 
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“Revelación de Jesucristo”; es el encabezamiento 
del libro. “Escribe en un libro lo que ves…”. “Lo que 
ves…”, y todo lo que vio es el contenido de este libro 
que es la revelación de Jesucristo: lo que él vio fue 
la revelación de Jesucristo. No podemos dividir o 
separar la revelación de Jesucristo del Apocalipsis 
si queremos estar centrados en el Señor Jesús, 
pues la plenitud del Señor Jesús, la revelación de 
Jesucristo que Dios le dio para sus siervos, está 
contenida en un libro al cual somos llamados a 
leer, oír, y guardar; por lo menos los siervos de 
Dios. Va dirigido a las iglesias; las iglesias son las 
destinatarias de la plena revelación de Jesucristo.

Entonces Él dice allí: “Escribe en un libro lo que 
ves”…, “lo que ves”. Y luego dice: “Y envíalo a las 
siete iglesias que están en Asia…”, y da el nombre 
de siete, escogidas por Dios para hablarle a todas; 
porque al final de cada uno de los mensajes 
especiales del Señor Jesucristo mismo a cada iglesia 
de estas siete antiguas, en el sentido gramático-
histórico - aunque también es un libro profético; 
hay que leerlo también dentro del aspecto profético 
- incluso uno más, porque después que Jesucristo 
le habla a cada una de estas iglesias, el Espíritu les 
habla a todas por medio de lo que le habla a cada 
una. Y eso es lo que podríamos llamar un principio 
de analogía. Aunque el Señor trata con una iglesia 
específica, de una época específica, de manera 
profética trata con aquello que sea sobresaliente 
en una época, de lo que Él ha tratado con alguna 
de estas iglesias históricas. Entonces tenemos una 
primera lectura gramático-histórica, porque eran 
iglesias históricas que tuvieron realmente esas 
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circunstancias históricas que se habla en ellas, que 
fueron escogidas de manera especial entre miles 
de iglesias por el Señor para hablarle en profecía a 
sus siervos; y hablarles también por el principio de 
analogía o de situaciones semejantes o análogas a 
todas las iglesias. Entonces va dirigida a estas siete, 
más es una profecía todo este libro, incluido estos 
mensajes desde el principio al fin: al principio se 
dice que es una profecía, al final se dice que es una 
profecía. Así que estos mensajes históricos también 
son proféticos. Y también se debe admitir al Señor 
enseñarnos y corregirnos en cualquier época y en 
cualquier iglesia, por medio de lo que Él habla a 
estas iglesias. No es necesario que Él les hable a 
todas, a veces el Señor habla a algunos; pero eso 
que le habla a algunos el Señor, el Espíritu Santo 
se lo enseña a todos cuando estén en situaciones 
análogas, o parecidas, o semejantes. Entonces por 
eso no podemos pensar que esto no es para nosotros, 
sino que es para todas las iglesias.

Entonces aquí podemos saltarnos desde este 
verso 11 de este libro, de “lo que ves”, o sea lo que 
vio Juan. Jesús dice “lo que dijo Daniel”, “lo que vio 
Juan”, y así. Es realmente el Señor el que habla, 
por lo que dijo, por lo que vio, porque era de estos 
a quienes el Señor envió. Y es parte del consejo 
único de Dios y de la cosmovisión íntegra, la cual 
es necesaria para verdaderamente conocer al Señor 
Jesús en su plenitud, y conocer al Padre, que lo 
conocemos por el Hijo, y al Hijo lo conocemos por el 
Espíritu Santo que vino a glorificarlo, y lo glorifica 
abriéndonos los ojos acerca de todos los aspectos 
relativos a su persona y a su obra.
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Las cosas que has visto.-

 Saltamos entonces al segundo “escribe” de este 
capítulo, el que se encuentra en el verso 19. Entonces 
este “lo que ves” se subdivide, vamos a decir en un 
corchete al frente de “lo que ves”, y a subdividirlo 
en tres partes. Ahora dice de la siguiente manera, 
primero lo dijo en simplicidad, ahora lo dice un 
poco más esquemático: “Escribe las cosas que has 
visto”; primer punto del corchete, “y las que son”; 
segundo punto del corchete de la Revelación de 
Jesucristo. Este segundo punto también es parte 
de “lo que ves”: “La revelación de Jesucristo que Dios 
le dio para manifestar a sus siervo”. Y tercer punto 
del corchete - del mismo corchete, de la misma 
revelación de Jesucristo - “las cosas que han de 
ser después de estas”, que son realmente las que 
muestran la plenitud de Cristo: la consumación. 
Entonces vemos en el libro de lo que vio el apóstol 
Juan - la revelación de Jesucristo que Dios le dio 
para los que somos sus siervos – que “lo que ves” se 
distribuye en “lo que viste”. 

“Lo que viste” es la primera y fundamental parte 
y es la primera parte, y nunca puede dejar de ser la 
primera parte, y deben mantener la primera parte 
siempre; mas no debe parar en la primera parte. El 
objetivo de la primera parte es que haya también 
una segunda parte; el objetivo de la primera y 
segunda parte es que haya una conclusión en la 
tercera parte. Y en la primera, segunda, y tercera, 
se sintetiza toda la revelación de Jesucristo que 
es este libro que culmina toda la revelación de la 
Biblia. 
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Solemos comentar a los hermanos que el 
Apocalipsis es lo que hace diferente a la Biblia de 
otros libros. Otros libros no saben de dónde vienen ni 
adónde van; son experiencias solamente humanas, 
pasajeras. Algunos un poco más trascendentes en 
la historia, pero no tanto como la Biblia. Solemos 
decir que había un escritor judío-checo llamado 
Franz Kafka que escribió unas novelas que no 
tenían final. La novela empezaba con un trámite, 
y se terminaba la novela, pero no se terminaba 
el trámite ni sabía para qué era el trámite y en 
qué iba a parar todo. Por ejemplo, una novela se 
llamaba “El Castillo”, y para poder entrar en ese 
castillo o para tratar de averiguar alguna cosa, era 
un trámite engorrosísimo, donde llega a un punto y 
tenía que regresar al otro pues le había faltado un 
documento; pero resulta que ese documento estaba 
en otro lugar y así empezaba la novela tratando de 
avanzar en ese castillo de tramitología. ¡Uy Dios 
mío!, ya estaba uno cansado de tanto trámite y 
se acababa la novela, y no se había terminado el 
trámite. Ese era el tipo de novela de Franz Kafka. 
Otra se llamaba “El Proceso”, y él no sabía de qué era 
procesado y por qué era procesado y qué significaba 
el proceso, y terminaba la novela, y no terminaba el 
proceso ni sabía por qué era, ni para qué. Él no era 
un creyente puro, y entonces no entendía por qué 
estaba en proceso. Las personas están en proceso 
y no saben por qué; los creyentes sabemos por qué. 
Así eran las novelas de Kafka, sin final. 

Y la Biblia en cambio - el mayor drama de 
todos los dramas - donde los dramas de todos los 
hombres están incluidos, y no solo de los hombres, 
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sino también de los ángeles, y de los que cayeron, 
incluso de los que nacieron a algunos de los que 
cayeron, que les nacieron de mujeres, también están 
incluidos en la Biblia; cosas raras pero bíblicas, que 
algún día descubrimos su lugar en el contexto. Pero 
la Biblia sí tiene final; la Biblia no es una novela. 
La Biblia es un libro donde el propósito de Dios es 
revelado y cumplido, gracias a Dios.

El Librito abierto.-

 Y a la vez esa parte de la Biblia tiene dos partes, 
antes de estas tres. En el capítulo 10, cuando ya 
está por tocar la séptima trompeta que es la que 
consuma el misterio de Dios, al principio del toque 
- y aunque el toque llega hasta la Nueva Jerusalém 
- cuando ya va a tocar la séptima trompeta, se 
le dice a Juan: “Mira Juan, aquí está el librito 
abierto”. Al principio estaba cerrado, pero ya hacia 
el capítulo 10, ya solo a punto de revelar la séptima 
trompeta, el principio de ella consuma el misterio 
de Dios. Ahora se le entrega abierto el libro a Juan 
para que se lo coma. Hablar de esas cosas puede 
ser dulce, tragárselas y digerirlas es amargo; pero 
ese es el libro que consuma el propio Apocalipsis. 
Apocalipsis consuma toda la Biblia; pero el librito 
abierto consuma el Apocalipsis. “Tienes que comerte 
Juan este libro para profetices de nuevo…”, ya de 
lo que había sido profetizado en la primera parte, 
sobre tribus y naciones, pueblos y lenguas. Y así 
como Ezequiel, en la revelación divina se le dio un 
rollo para que se lo comiera, se lo comió y gracias 
a ese rollo pudo profetizar los 48 capítulos del libro 
de Ezequiel. El libro de Ezequiel es el rollo que se 
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come al principio en la presencia de Dios, y que 
se tornó profecía en los 48 capítulos. También es 
significativo ese número.

Igualmente ahora Juan, cuando ya va a estar a 
punto de que se toque la séptima trompeta, se le dice: 
“Mira Juan, todavía vas a tener que comerte el libro 
abierto”. Cuando se termina la séptima trompeta el 
misterio es consumado; el libro debe estar abierto 
pero él tiene que comérselo para entonces poder 
profetizar otra vez. Porque ese es el estilo didáctico 
de Dios, además el Señor dijo que en boca de dos o 
tres testigos debe constar toda palabra, y así no se 
puede hacer doctrina de un versículo aislado. 

Así, entonces el Señor como en el principio, habló 
de la creación en las primeras Toledots, o primeras 
relaciones - las relaciones de los cielos y la tierra - 
que es desde Génesis 1:1 hasta 2:4a. Esas son las 
primeras relaciones o Toledots. Después la segunda 
vuelve a hablar en el libro de las relaciones de Adán, 
desde 2:4b, hasta 5:1a; se ve otra relación de Dios 
completando la revelación desde el Génesis, pero 
vuelve a hablar de Adán y de Eva pero acrecentando 
y avanzando, como en las profecías de Daniel, que 
empieza simple por ese esqueleto de la estatua 
que vio Nabucodonosor, y luego le va poniendo los 
músculos en la visión del capítulo 7, y los nervios en 
el 8 y en fin en el 9, y por fin en la última perícopa del 
10 al 12 le pone todos los lunares, todos los pelitos, 
etc. O sea que Dios va de lo simple a lo complejo, 
avanzando como una escalera en caracol.
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Asimismo, aquí en Apocalipsis Dios pone dos 
partes también; y en la segunda parte, que va desde 
el 12 al 22 - que es como en caso de Ezequiel - ahora 
en Apocalipsis es el caso del librito abierto. El librito 
abierto que Juan se comió consta de lo que después 
explicó, que fue lo que se comió: lo comió para poder 
profetizar otra vez. La primera vez va del 1 al 11. El 
libro empezó cerrado; pero termina abierto para la 
segunda parte. La segunda parte es el libro abierto 
que él se lo come y empieza a profetizar desde el 
12 hasta el 22. Entonces Apocalipsis 22 es desde 
el 12 al 22; ese librito abierto que se comió Juan 
para profetizar de nuevo y concluir lo que ya el 
Apocalipsis estaba destinado a concluir; pero Dios 
quiso ponerle una cerecita a la torta. Y esa cerecita 
es el librito abierto que es para profetizar de nuevo de 
lo que ya estaba profetizado y poner el punto final a 
la revelación de la Biblia, que es el misterio de Cristo 
consumado. Entonces aquí en Apocalipsis Él divide 
esa revelación que aparece en las tres divisiones en 
la primera parte, y las tres divisiones en la segunda 
parte. Y la segunda parte es profetizar de nuevo lo 
que profetizó en la primera parte.

Las cosas que has visto: Cristo.-

 Entonces dice aquí: “Escribe las cosas que has 
visto”. Lo primero de lo que vio es totalmente 
cristocéntrico, porque ¿qué fue lo que ha visto 
hasta aquí Juan en ese primer capítulo? Estamos 
al final del primer capítulo y lo que Juan vio 
fue una visión de Cristo glorificado: ésta es la 
revelación de Jesucristo; y lo que él vio fue a Cristo 
glorificado y empieza a describir distintos aspectos 
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fundamentales de Cristo. Lo vemos con su cabello 
blanco, como antes aparecía el “Anciano de días” 
que era el Padre; allá en el capítulo 7 de Daniel el 
que tiene el cabello blanco como juez del universo, 
y de todas las criaturas, y de todas las dimensiones, 
es el “Anciano de días”, nuestro Padre. Y el Señor 
Jesús llega en una nube en su primera ascensión, o 
sea, la nube del capítulo 7 no es para bajarse, sino 
para llegar arriba. 

Cuando Él llega en una nube arriba, se acerca 
al Anciano de días y se le entrega autoridad sobre 
todo reino y potestad; y ahí está como resumiendo 
la apoteosis del Cordero cuando en la ascensión - 
en el capítulo quinto de Apocalipsis - Él asciende 
recién inmolado a la diestra del Padre y se le da 
el libro cerrado para que se cumpla lo que está 
en el libro. Y cuando el libro por fin se abre, ¿cuál 
era el sentido de la apertura de ese libro? Cuando 
se abrió el primer sello, ¿verdad?, entonces en el 
séptimo vienen las trompetas, y cuando se toca 
la séptima trompeta en el capítulo 11, dice: “Los 
reinos del mundo vinieron a ser de nuestro Señor 
y de su Cristo y ha tomado su grande poder y ha 
reinado por los siglos de los siglos.” Y ahí comienzan 
a proclamarse otras cosas que están incluidas en la 
séptima trompeta. Pero esas palabras de la séptima 
trompeta nos muestran el sentido de la apertura 
del libro; el sentido de la conclusión del plan bíblico 
que viene desde la eternidad del corazón de Dios 
por el principio de toda la creación en la historia 
bíblica hasta llegar a esa conclusión final: “Los 
reinos del mundo han venido a ser de nuestro Señor 
y de su Cristo”, y ése es el Apocalipsis: la Revelación 
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de Jesucristo extendiendo el reino y mostrando el 
reino de Dios; porque el Hijo tiene la misión de 
sujetarle al Padre todas las cosas, y el Padre mismo 
- como cabeza del Hijo - también le sujetó al Hijo 
todas las cosas. 

El Hijo trabaja para el Padre como el Padre 
trabaja para el Hijo; al Padre le agradó que en el 
Hijo habite toda plenitud y lo hizo heredero de todas 
las cosas, pero el Hijo mismo, heredero, se sujeta al 
Padre y le devuelve todo, y todo lo que es del Padre 
es del Hijo, y todo lo que es del Hijo es del Padre. 
Incluso lo que se rebeló, lo que vino bajo la posesión 
de la serpiente, es recuperado para el Padre por el 
Hijo y para el Hijo por el Padre: “Siéntate Hijo a mi 
diestra hasta que yo ponga todos tus enemigos por 
estrado de tus pies”. Y para eso es que existe toda 
esta historia. Desde que el Hijo ascendió, ascendió 
para que el Padre le ponga a todos los enemigos por 
estrado de sus pies; pero a la misma vez que el Padre 
le pone al Hijo todos los enemigos bajo sus pies, el 
Hijo se los pone también al Padre. El Hijo se sujeta 
otra vez y siempre al Padre. El Hijo eternamente, 
incluso antes de la creación, ha sido la esfera del 
reino del Padre en la Trinidad. 

Dios ha sido eternamente Rey, porque tiene 
un Hijo, y el Hijo es la esfera del reino del Padre, 
y a la vez el Padre lo hace todo para el Hijo, y el 
Espíritu glorifica al Hijo. Por eso dice en el orden de 
la resurrección que aparece en 1 Corintios 15, que 
aparece que “las primicias es Cristo”, ese es el sentido 
griego de la palabra en el verso 23 de ese capítulo 1, 
donde el original dice “aparché Cristos”, o sea, “las 
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primicias Cristo”; porque algunos han puesto Cristo 
por un lado y las primicias por otro. Y sí hay otras 
primicias, pero después de Cristo; “aparché Cristos”, 
“las primicias Cristo”, “luego los que son de Cristo en 
su venida”, “en un momento”, no en dos o tres, “en 
un momento… en un abrir y cerrar de ojos… a la 
final trompeta… los muertos serán resucitados…”, 
y los demás cristianos, “seremos transformados”, 
y eso es en la última, o en la séptima, que es la 
última, que es el tiempo de juzgar a los muertos. Y 
luego dice, 1 Corintios 15:23, “cuando entregue el 
reino al Dios y Padre”, o sea el Milenio. El Milenio es 
el que explica por qué Él reina hasta que le sea todo 
sometido, y lo que estábamos diciendo antes, pues 
eso está dicho ahí.

Entonces ahora empieza esta primera parte: 
“Las cosas que viste”. O sea la primera parte de la 
revelación de Jesucristo es el Cristo glorificado, el 
Cristo Verbo que estaba con Dios y era Dios, por 
medio de quien, con quien, en quien y para quien 
creó todas las cosas; que aparece aquí como el juez. 
Ahora es Cristo el que aparece como el juez, porque 
el Padre le entregó todo juicio al Hijo. Dice la Biblia 
ahora, por el Hijo, que el Padre a nadie juzga sino 
que todo el juicio se lo dio al Hijo, y por eso ahora 
aparece el Hijo con aquel cabello blanco con que 
aparecía el Padre en el Antiguo Testamento, en la 
visión de Daniel 7 a que nos estábamos refiriendo. 
Entonces ahora el Padre le ha dado al Hijo el juicio, 
por eso es el Hijo el que aparece ahora con aquel 
cabello blanco. Y aparece con el cinto de oro por 
el pecho, mostrando ya no el aspecto de juez, con 
aquella peluca blanca, sino el aspecto sacerdotal; 
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porque el sacerdote llevaba el cinto por el pecho, 
y que pasaba por aquellas argollas del Efod, 
donde estaban las hombreras y donde se unían el 
Pectoral del juicio, donde estaba el Urim y Tumim. 
Entonces esas argollas era por donde pasaba el 
cinto del Sumo Sacerdote y por eso ahí se nos está 
mostrando con eso a nuestro Señor Jesús, al Cristo 
en su sacerdocio pleno. 

Y todos los demás detalles tienen que ver con 
el aspecto de Cristo, y todos esos aspectos en 
esta primera visión de “lo que viste” - que es todo 
eso concentrado en la persona de Cristo - ya en 
la segunda parte va a aparecer dispensado a las 
iglesias según sus necesidades, y según los desafíos 
que todas las iglesias enfrenten, Cristo dispensa de 
su plenitud para responder a todos los desafíos de la 
iglesia en todas las demás naciones. Y ahí llegamos 
a la segunda parte de la revelación también de 
Jesucristo, porque no podemos separar a Cristo 
de su Cuerpo, y como dice 1 Corintios 12, “Cristo 
es como un Cuerpo”, y vamos a leer eso, porque 
casi siempre que lo leemos, lo leemos solamente 
pensando en la iglesia, pero si lo volvemos a leer 
con detalles, dice lo siguiente: “Porque así como el 
cuerpo es uno, y tiene muchos miembros, pero todos 
los miembros del cuerpo, siendo muchos son un solo 
cuerpo”, nosotros podríamos concluir “así también 
la iglesia, pero el Espíritu Santo por Pablo dijo algo 
más íntimo, más misterioso: “así también Cristo”. 
“Así también Cristo”; Cristo es como un cuerpo que 
tiene muchos miembros, pero todos los miembros 
del cuerpo, todos, siendo muchos, son un solo 
cuerpo; así también Cristo. Aquí vemos el aspecto 
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corporativo de Cristo, o sea el único Cristo, el Cristo 
de la Trinidad, de la eternidad, de la creación, del 
propósito, de la revelación, de la redención, de la 
resurrección, de la ascensión, es el mismo Cristo 
incorporado por el Espíritu de Cristo en un solo 
cuerpo. Y el que no tiene el Espíritu de Cristo, no 
es de Él22, pero todos los que son de Él tenemos el 
Espíritu de Cristo, el cual nos bautiza en un solo 
cuerpo. 

Y lo que nos hace cuerpo no es sino el participar 
con Cristo. No es algo menor; no es la conformidad 
a algunas cosas que les parecen bien a algunos de 
los miembros del cuerpo, a esto o a aquel mover. 
Es la participación con Cristo lo que nos hace 
miembros del cuerpo, y esa es la regla23 para medir 
las cosas. El de Cristo tiene el Espíritu de Cristo, 
entonces somos un cuerpo. No importa las pruebas 
que tengamos que pasar, no importa las luchas, las 
dificultades, en lo íntimo, en el espíritu, somos un 
solo cuerpo. No importa cuántas denominaciones 
haya; no importa cuántas guerras de religiones 
haya habido, los que tienen el Espíritu de Cristo, 
somos los miembros del único cuerpo que incluye 
a todos los que el Señor compró y regeneró, así 
tenga problemas. Claro que los problemas hay que 
tratarlos y cada vez los vamos tratando mejor a 
medida que maduramos, pero si alguien nació de 
Cristo, nació dentro del cuerpo de la iglesia, y no 

22 Romanos 8:9
23 Aquí el disertante usó una palabra que debido al audio no se pudo 

entender cuál es, por lo cual la sustituimos con la palabra “regla”, 
la cual pensamos es sinónimo de la palabra empleada. (N. del 
Transcriptor).
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podemos ignorarnos unos a otros. Tenemos que 
contarnos unos con los otros según el orden del 
Espíritu. Entonces aquí nos damos cuenta de ese 
segundo aspecto de Cristo: Cristo como un cuerpo, 
que tiene muchos miembros, y no son iguales, mas 
todos los miembros del cuerpo de Cristo somos un 
solo cuerpo. 

Las cosas que son: La Iglesia.-

 Entonces volviendo allá a Apocalipsis, nos 
encontramos con esa segunda parte - ahora 
eclesiológica - de la revelación de Jesucristo, o 
el misterio de Cristo. Entonces dice el verso 19, 
“Escribe”, primero “las cosas que has visto”, que es 
la visión del Cristo glorificado, “y las que son”. “Las 
cosas que son” también pertenecen a la revelación de 
Jesucristo, ¿qué es lo que hace Cristo?, “lo que ves 
Juan, primera parte ya viste a Cristo, pero ¿te diste 
cuenta que Él está en medio de los siete candeleros 
de oro? ¿y te diste cuenta que lo que Él le habla a los 
siete candeleros de oro, el Espíritu Santo se lo habla 
a todos los candeleros y también está dentro de una 
profecía como parte profética?” El mismo Apocalipsis 
lo dice, que el espíritu de profecía es el testimonio de 
Jesucristo; el testimonio de Jesucristo es el espíritu 
de la profecía. O sea, Jesucristo da testimonio, y el 
testimonio que Él da es el espíritu de la profecía. 
Es la esencia de toda la Biblia y especialmente de 
este libro que es la revelación de Jesucristo, la que 
culmina, incluyendo el librito abierto, que es la 
cerecita que le pone el punto final a la torta: el libro 
abierto para comer, dulce y amargo. La dulzura es 
hablar de esto, pero la amargura el digerirlo; pero 
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este librito se lo tuvo que comer Juan para que nos 
lo podamos comer también nosotros, porque esto 
no era solo para Juan. Lo que era solo para Juan 
se le dijo: “Juan, no escribas lo que dijeron los siete 
truenos y séllalo”; eso era solo para Juan, pero lo 
que escribió es para los siervos. Si tú eres siervo - 
varón o mujer - es para ti.

Ahora, “las cosas que son” se refieren a los dos 
capítulos siguientes, al 2 y al 3 donde aparece el 
mensaje del Señor Jesucristo a cada una de aquellas 
siete iglesias históricas que fueron tomadas como 
elementos proféticos y también el Espíritu Santo lo 
tomó para hablarles de manera análoga a todas las 
iglesias cuando pasen por situaciones análogas, o 
semejantes, o parecidas. Porque a veces nosotros 
decimos, - “bueno, esto se lo dijo fue a los de 
Esmirna”. - Sí, Jesús se los dijo a los de Esmirna, 
pero el Espíritu se lo dijo a todas las iglesias, ¿ve? 
– “No, pero eso se lo dijo fue a Filadelfia” - Sí, pero 
el Espíritu se lo dice a todas las iglesias. Y lo que 
dijo Jesucristo por allá a los de Judea, bueno, sí, 
claro, eso es para los que están en Judea, pero si 
algunos están en situaciones análogas, aprendan 
también. Entonces “las cosas que son” se refiere a 
la aplicación de la plenitud de Cristo a todas las 
iglesias, para que Cristo se forme en todas las 
iglesias y todas las iglesias aprendamos de Cristo a 
través de todas las iglesias; y todos aprendamos de 
todas las situaciones que ha enfrentado la iglesia y 
a las cuales Cristo les ha sido respuesta para que 
superen los problemas y vayan adelante. 
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Entonces los mensajes de estos dos capítulos a 
las siete iglesias son mensajes para, para, para, 
todas las iglesias, y aquí el Señor, a diferencia como 
en el principio Él hablaba de manera particular a 
cada una, pero en el principio antes de hablar tenía 
todas las características reunidas en la visión del 
Cristo glorificado, ahora cuando tiene que enfrentar 
“x” o “y”, entonces Él representa un aspecto, y Él no 
a todas les presenta el mismo aspecto, no porque Él 
no sea todo para todas, sino porque cuando “esta” 
está pasando por “esto”, necesita “esto” de Cristo. 
Por ejemplo, la iglesia en Éfeso corría el peligro 
de perder el candelero. Ustedes recuerdan que Él 
le habla a la primera iglesia y les dice “eso no…”, 
“recuerda, por tanto, de dónde has caído” - verso 5 - 
“y arrepiéntete, y haz las primeras obras; pues si no, 
vendré pronto a ti, y quitaré tu candelero de su lugar, 
si no te hubieres arrepentido”. Y parece que la iglesia 
en Éfeso no se arrepintió, porque no solamente 
fue quitado el candelero, sino incluso la ciudad. 
La ciudad de Éfeso era peor que el candelero, y si 
Dios juzgó al candelero y quitó al candelero, pues 
también quitó la ciudad de Éfeso, y hoy en día, pues 
tú puedes visitar las ruinas de lo que fue Éfeso, 
pero Éfeso ya no es. Y ahora entonces aquí, se le 
presenta así: “Escribe al ángel de la iglesia en Éfeso: 
El que tiene las siete estrellas en su diestra, el que 
anda en medio de los siete candeleros de oro, dice 
esto…” O sea el Señor se declara que Él es el que 
tiene la plenitud en su mano y anda en medio de su 
plenitud y no quiere que le falte ninguna iglesia. Él 
no es el que anda entre las seis, Él es el que anda 
entre las siete, y por eso es una pérdida, no solo 
para nosotros sino para el propio Señor, el que la 
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iglesia desaparezca de la ciudad y después incluso 
la ciudad. Qué cosa delicada…

Pero a Esmirna se le presenta de otra manera. 
Es el mismo Cristo pero la situación de Esmirna 
era distinta. Esmirna no estaba teniendo en ese 
momento el peligro de desaparecer. Si algún día lo 
tuviera, debe acogerse a la palabra y al tratamiento 
del Señor con Éfeso, cuando su situación fuera 
semejante o análoga. Pero ahora el caso es con 
Esmirna, y en el caso con Esmirna ahí vemos que el 
Señor se le presenta como “El primero y el postrero, 
el que estuvo muerto y vivió”, ¡qué precioso! Y 
Esmirna estaba en persecución, y cuando uno está 
en persecución parece que puede ser el final; pero 
el Señor dice “no, el final soy Yo, el postrero soy 
Yo; el que tiene la primera y la última palabra soy 
Yo”. Y que el Señor diga que Él es el que tiene la 
última palabra es como decir el dicho popular: “el 
que ríe de último, ríe mejor”. ¿Amén? Pero Él le va a 
decir a la iglesia que pase, que se disponga a sufrir, 
que va a pasar por diez días de persecución; que 
el diablo va a hacer desastre, que algunos van a 
morir, que algunos van a continuar en su pobreza 
económica pero que esa no es la verdadera riqueza; 
la verdadera riqueza es la que está entre paréntesis: 
“tú eres rico aunque conozco tu pobreza, y conozco 
tu tribulación, y sé lo que vas a pasar y todavía 
vas a sufrir más, y algunos van a morir”. Pero el 
Señor no les dice a éstos como los fariseos decían, 
“bueno, haz esto que dice Dios”, como dice Jesús, 
que ellos no tocan ni con un dedo la carga que le 
ponen a los otros; pero aquí el Señor Jesús sí tocó 
con un dedo, y no solo con un dedo sino que llevó 
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toda la carga. Entonces Él dice: “Miren, yo estuve 
muerto…. El que estuvo muerto y vivió, es el que te 
dice estas cosas. “No temas lo que vas a padecer”; 
“…lo que vas a padecer”. No nos gusta subrayar 
esas frases, pero el Señor dice: “No temas lo que vas 
a padecer, sé fiel hasta la muerte”; no solamente 
hasta el arrebatamiento. Puede ser que te mueras 
antes del arrebatamiento, y si no era la escatología 
tuya sino de los postribulacionistas, pues mejor 
estar preparado para cualquier cosa; no sea que no 
estés preparado para la “otra cosa”. 

Y es mejor estar preparado, porque ¿qué tal que 
el que tu decías que no iba a saber, era ese que no te 
daba junta, que tanto así? Entonces estás diciendo: 
- “No, porque es que la doctrina nuestra es que no 
vamos a ver estas cosas; nosotros nos vamos en 
el arrebatamiento antes de esto”. - ¿Y qué tal que 
estuviéramos nosotros equivocados? Que no fuera 
el hermano fulano, sino nosotros los equivocados. 
Entonces por eso es mejor estar preparados para 
todo… ¡para todo! Y por eso dice: “No temas lo que 
vas a padecer, sé fiel… hasta la muerte, y yo que 
estuve muerto, yo que pasé por la muerte - ´El que 
estuvo muerto he aquí que vive` - Yo te daré la corona 
de la vida”. Entonces es tener comunión con Aquel 
que pasó por la muerte, “que fue probado en todo 
conforme a nuestra semejanza”24, “experimentado 
en quebranto”25. Él es nuestra fortaleza, y es lo que 
nos enseña el Espíritu Santo por Pedro; de que 
si Él padeció por nosotros, también nosotros nos 
“armemos” del mismo pensamiento; porque si no 
24 Hebreos 4:15
25 Isaías 53:3
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nos armamos del pensamiento de sufrir con Cristo 
“hasta la muerte”, vamos a estar ¡desarmados!

Entonces, ¿cómo era que Pablo fortalecía a las 
iglesias y las animaba? Diciéndoles: “Es necesario”, 
Pablo era más fuerte que Pedro. Pedro decía “si es 
necesario que pasemos por algunas [pruebas]26”, 
pero Pablo no decía “si es necesario”, decía “es 
necesario que a través de muchas tribulaciones 
entremos en el reino de Dios”27. No quiere decir que 
sea la grande, pero media tribulación, pequeña, es 
bien difícil, cuánto más la gran tribulación, ¿verdad? 

Entonces hay que ser fiel hasta la muerte, y eso 
es lo que Él nos pide. Claro que Él también nos 
pide que oremos para escapar de estas cosas que 
vendrán, y no sé si habremos orado para que nuestra 
huida no sea en invierno, pero Jesús dice “que 
vuestra huida no sea en invierno”28. Claro que se la 
dijo a los judíos allá en Jerusalém, pero acuérdense 
del principio de analogía. Puede ser que tú estés 
en Jerusalém, pero puedes estar en Arapongas,29 
¿y qué tal que haya persecución en Arapongas? 
Porque no hay ninguna promesa de que no haya. 
Y si te acontece algo parecido a lo que aconteció a 
otras iglesias en otros lugares, debemos aprender 

26 La palabra en corchetes es un agregado del transcriptor para 
completar el mensaje del versículo (1 Pedro 1:6). Y esto es debido 
a que si bien la conferencia fue dada ante personas conocedoras 
de las Escrituras, siempre se considera que estas enseñanzas 
puedan llegar a manos de personas que no tengan aún un acabado 
conocimiento de las Escrituras.

27 Hechos 4:22
28 Marcos 13:18
29 Arapongas es un Municipio del Estado de Paraná, en Brasil.
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los principios análogos. Y entonces ahí es cuando 
vamos a descubrir que ni siquiera habíamos orado 
para que nuestra huida no fuera en invierno. Pero 
el Señor nos enseña a orar desde ahora, si acaso 
el Señor algún día, ¿qué tal que esté de turismo en 
Israel como pensamos algunos ir el próximo año y 
hemos ido algunas veces? Pero puede ser que no 
tenga nada que ver con Israel; en Colombia allá 
están matando pastores hace rato; aquí cualquier 
cosa puede suceder también en cualquier momento. 
Entonces si no oramos como Él dijo “si os persiguen 
en esta ciudad, huid a la otra”30, y si os persiguen 
en la otra, huyan a la otra, y si os persiguen en la 
otra, huyan a la otra, “que de cierto no se acabarán 
todas las ciudades de Israel hasta que venga el Hijo 
del Hombre”.31 Entonces incluyamos esta oración si 
hasta ahora todavía no la habíamos hecho. Si usted 
quiere - no se lo voy a imponer - pero si usted quiere 
le sugiero que ore conmigo esta oración: “Señor, si 
hemos de huir, que nuestra huida no sea en invierno, 
que no sea más penosa para los niños, para las 
damas, y para cualquier enfermo, cualquier viejito, 
porque tú lo dijiste Señor. Sabemos que tú cuidas 
de nosotros siempre. Pero como tú nos cuidas, nos 
pides por esto, para responder esta oración y tener 
preparado tus ángeles para esa hora.” Claro que Él 
puede hacer eso sin pedírselo, pero si Él nos pide 
que se lo pidamos, le demostramos interés en sus 
instrucciones. Entonces ahora aparece Él a esta 
iglesia que va a pasar por esto, presentándole ese 
aspecto de su persona: “Yo estuve muerto, yo pasé 
30 Mateo 10:23
31 Ibid - Mateo 10:23. (Ibid quiere decir que la expresión mencionada 

se encuentra en el mismo lugar que la citada anteriormente).
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por esto; por eso te pido que seas fiel hasta la muerte. 
Disponte a morir por mí, por el evangelio, por el 
reino; que yo estuve muerto, y mira, estoy vivo. Y al 
que venciere, no pasará por la segunda muerte”. o 
sea, la verdadera muerte que es la segunda muerte; 
la primera es casi de todos, menos con la minoría 
de los que van a ser arrebatados en la venida del 
Señor, pero los demás - que es la gran mayoría - ya 
no llegan, están descansando, y van a venir a tomar 
sus cuerpos primero, para que nosotros seamos 
resucitados con ellos en un mismo momento; que es 
así en un abrir y cerrar de ojos, a la final trompeta, 
como lo dice 1 Corintios 15, desde el 50 en adelante, 
incluso desde antes.

Entonces aquí a cada iglesia le habla según 
la situación de la iglesia. La de Pérgamo era una 
situación diferente. La iglesia en Pérgamo era una 
iglesia mezclada con el mundo, que se le sindica 
de Balaamista, ¿verdad?, de Nicolaíta, y el Señor 
le pide que se arrepienta. ¿Cómo se le presenta 
el Señor? Ella era una iglesia en Pérgamo que 
significa proféticamente que está muy casado, de 
“gamo”, gamia, gameto, casamiento, y “per” de 
mucho, híper, súper: Pérgamo, “muy casado”, 
muy mezclado con el mundo. Entonces ¿cómo se 
le presenta a esta iglesia?: como el que tiene la 
espada de dos filos, la espada que separa lo que 
es del espíritu, lo que es de la carne, lo que es de 
arriba, lo que es de abajo. Eso hace una espada, 
nos divide, nos expone porque estamos demasiado 
mezclados con cosas, como la iglesia en Pérgamo 
estaba justamente en eso; porque después de las 
persecuciones de los emperadores romanos ahora 
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se mezcló el cristianismo con el paganismo y ahora 
no se sabía qué era qué. Entonces el Señor se le 
tiene que presentar y enfatizar ese aspecto que 
no lo enfatizó en Esmirna que necesitaba un poco 
más de años; pero esta necesitaba un poco más 
de corrección, que estaba mezclada con el mundo, 
entonces se le presenta como el que tiene la espada 
de dos filos, y así, etc. etc. etc.. El Señor le va 
hablando a cada iglesia con un aspecto de sí mismo 
que necesita ella en su momento; pero que no se 
olvida de los otros aspectos, porque Él es el Cristo 
pleno. Lo que la iglesia necesite, encontrará en su 
momento, solo que a veces llega el momento de otra 
cosa, y nosotros estamos solamente queriendo esto, 
y no sabemos nosotros cuánto necesitamos esta 
otra; porque el que ve es Dios, y si no le ponemos 
atención, nos deja el tren.

Las cosas que han de ser después de ésta: La 
consumación.-

 Después viene esta otra parte, que es una tercera 
parte de la revelación de Jesucristo. Esta habla de 
la iglesia. ¡Cuánto hay para hablar de la iglesia! 
No terminaríamos en un retiro de seis meses; pero 
estamos refrescando estas cosas así a vuelo de 
pájaro, que yo sé que están en los corazones de los 
hermanos, pero las quiero poner en orden junto 
con las otras. Porque no estamos subrayando unas 
para olvidar las otras, no. Estamos subrayando la 
plenitud. Queremos las tres partes de la revelación 
de Jesucristo, y la de primero la queremos primero, 
y la seguimos buscando y la seguimos practicando. 
Solo que Dios le añadió a la colita una tercera 
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parte, y necesitamos también la tercer parte de la 
revelación de Jesucristo. La primera cristocéntrica, 
cristológica, y la segunda eclesiológica sin dejar lo 
cristológico, porque de qué nos sirve un candelero 
sin “Espíritu”. Necesitamos la iglesia en Cristo y a 
Cristo en la iglesia, y el candelero con el aceite y los 
siete espíritus de las siete lámparas. Necesitamos 
la plenitud; no sola la izquierda, ni solo la derecha, 
sino la plenitud de Cristo a derecha e izquierda con 
el candelero: El equilibrio de la plenitud. Equilibrio 
y plenitud nos representa ese candelero; equilibrio 
de Cristo y plenitud de Cristo. 

Entonces ahí tenemos las “cosas que son”, en el 
Cristo, que es como un cuerpo, que tiene muchos 
miembros, y todos los miembros siendo muchos, 
son un solo cuerpo, así también Cristo. Ese es el 
aspecto eclesiológico de la revelación de Jesucristo 
que descansa en el fundamento, que no se puede 
separar, que no podemos hacer un movimiento de 
énfasis eclesiológico, no. Nosotros somos el cuerpo 
de la plenitud de Cristo; no somos un movimiento 
solo. La plenitud es más que cualquier movimiento, 
la plenitud incluye todo, todo; “la plenitud de Aquel 
que todo lo llena en todos”32 es en Cristo por el Espíritu 
y en todos los miembros, con dones diferentes, con 
ministerios diferentes, y con operaciones diferentes 
hechas por un mismo Dios. Entonces esa plenitud 
es en diversidad, pero toda esa diversidad reunida 
en esa visión, en esa revelación de Jesucristo, 
empezando con Él. Pro Él se dispensa, y se dispensa 
plenamente con las partes de uno y con las partes 

32 Efesios 1:23
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de otros, y en equilibrio; pero no el equilibrio del 
hombre, sino con el equilibrio de Dios que tiene en 
cuenta cosas que nosotros no tenemos.

Ahora llegamos a la tercera parte de lo que Juan 
vio de la revelación de Jesucristo, y ahí dice lo 
siguiente: “Escribe las cosas que viste”, el Cristo 
glorificado; “las cosas que son”, la formación del 
Cristo pleno en el cuerpo pleno de Cristo, que nunca 
lo abandonamos, y que es una parte, no la única, 
a la cual hay que añadirle una tercera para que no 
sea la Biblia una novela de Kafka. Porque hay el 
ministerio terrenal de Cristo, y hay el ministerio 
celestial de Cristo. El Cristo que murió en la cruz 
es el mismo Cristo que abre los siete sellos ahí en 
la diestra del Padre, no es otro Cristo. El Cristo de 
Pentecostés es el mismo Cristo de Yom Kippur, y el 
mismo Cristo de Sucot. Es la plenitud de Cristo. 

Entonces aquí dice la primera parte: “las cosas 
que has visto”; la segunda: “las cosas que son”; 
la tercera: “las cosas que han de ser después de 
estas”, que es la que comienzan en el capítulo 4. En 
el capítulo 4 se nos describe la otra dimensión que 
es la que verdaderamente gobierna esta, gobierna la 
historia, gobierna los cielos y la tierra, y es el ámbito 
que completa la visión de Cristo. Y esa “las cosas 
que han de ser”, eso lo repite desde el principio. Al 
principio dice: “la revelación de Jesucristo que Dios 
le dio para manifestar a sus siervos las cosas que 
deben suceder pronto, y la declaró enviándola por 
medio de su ángel a su siervo Juan, que ha dado 
testimonio de la palabra de Dios, y del testimonio de 
Jesucristo, y de todas las cosas que ha visto”. El que 
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ha dado testimonio de todas las cosas que ha visto 
también debe dar testimonio de todas las cosas que 
han de suceder pronto, según Dios. Por amor se lo 
revela a su pueblo; porque ese el carácter de Dios. 
Va a destruir Sodoma y Gomorra, pero “¿acaso 
no le voy a hablar a Abraham mi amigo de lo que 
voy a hacer sabiendo yo que él va a enseñar a sus 
hijos para que anden en el camino de Dios? Mira 
Abraham, he decidido destruir Sodoma y Gomorra”, 
y ahí comenzó una conversación, una oración, 
una intercesión, y Abraham logró ir bajando los 
requisitos de Dios, y por fin, bueno, salvó Dios a Lot 
y a su familia. Abraham ya estaba fuera, y también 
le reservó a Zoar, que estaba destinada también al 
fuego, igual que Sodoma, Gomorra, Adma y Seboim, 
también Zoar; porque fueron cinco las ciudades que 
estaban para estar bajo ese fuego, y gracias a Dios 
también Zoar escapó por la intercesión de Abraham 
que tuvo en cuenta esa revelación de amigo que le 
dio Dios. Abraham, amigo. Y dice a Amós: “No hará 
nada Yahveh el Señor sin que revele su secreto a sus 
siervos los profetas”33, y es algo de la Biblia. Y claro 
que lo que la Biblia dice se cumple en la historia; 
pero a veces ni lo vemos en la Biblia, menos lo 
vamos a ver en la historia.

Entonces dice: “las cosas que han de ser después 
de éstas” y en el capítulo 4 dice: “después de esto” 
- de la historia de las siete iglesias, de los siete 
candeleros de oro recibiendo la dispensación de 
Dios en Cristo por el Espíritu - ahora dice: “Y he 
aquí una puerta abierta en el cielo y la primera voz 
que oí, como de trompeta, hablando conmigo, dijo: 
33 Amós 3:7
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Sube acá, y yo te mostraré las cosas que sucederán 
después de estas”. Nosotros podemos decir: “Señor, 
si eso no me importa a mí, si eso va a suceder de 
todas maneras”. “Sí hijo, sí hija, pero yo quiero 
contártelo a ti. Yo quiero que tú mires con tus ojos. 
Yo quiero que vigiles, y vigiles las señales de los 
tiempos, y quiero que ores, y también quiero que 
me sirvas según los tiempos. Me sirvas en lo que 
estoy haciendo en cada tiempo”. 

Porque cada kairós, cada tiempo, cada era, tiene 
sus elementos propios. Si estuviéramos en el tiempo 
de Babilonia, bueno, estaríamos en cautiverio, 
tratando de amar a Dios porque dijo que por lo 
menos el remanente iba a amar a Dios de todo 
corazón, y le iba a buscar de todo corazón después 
de tremendo cautiverio, y que iba a hallar a Dios 
porque lo buscaría de todo corazón. Entonces ese 
primer kairós, ese tiempo de Babilonia era para 
cocinar el remanente durante el cautiverio, para 
que cuando el remanente estuviera pronto, Dios 
quitaba reyes y ponía reyes. Ahora ponía a los de 
Persia y Media para cambiar el tiempo, y ahora ya 
no sería tiempo de cautiverio sino del retorno del 
exilio: tiempo de restauración, tiempo donde Dios 
mostraría los principios de restauración con los 
acontecimientos registrados en los libros de Esdras, 
de Nehemías, de Hageo y Zacarías, incluso de Ester, 
incluso antes, de Daniel y Ezequiel; porque todos 
esos eran varones simbólicos como dice Dios a 
Zacarías en el capítulo 3, que estos varones eran 
simbólicos; simbolizaban épocas y principios del 
tratamiento de Dios en la edificación. Así está en el 
capítulo 3 de Zacarías.
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Pero antes de llegar a la época del Nuevo 
Testamento, Dios necesitaba un kairós adicional 
para preparar la venida de Cristo; preparar el salto 
del Antiguo al Nuevo Testamento, pasar incluso 
del hebreo al griego porque el Nuevo Testamento 
se escribiría en griego. Entonces Dios quita reyes, 
quita los reyes persas y pone a los reyes griegos 
empezando por Alejandro Magno, y ahora es el 
griego el que se extiende, y ahora se traduce el 
Antiguo Testamento a la Septuaginta, y ahora 
vienen los helenistas y procuran que se entiendan 
las culturas hebrea y griega. Porque era necesaria 
toda esa cocina para que pudiera llegar el cuarto 
período, el cuarto reino, el de Roma, de ese príncipe 
que destruiría el santuario, y la fortaleza, y duraría 
por mucho tiempo, hasta la última de las setenta 
semanas o septenarios de Daniel.

Cuando le llegó a esa cuarta bestia el tiempo de 
que le brotaran diez cuernos, eso señaló otro tiempo. 
De lo que fue el Imperio Romano llegamos a la Unión 
Europea; pero ese tiempo no dura mucho. La Unión 
Europea le entregaría el gobierno a un “cuernito” 
que se engrandecería y saltaría en el trampolín de 
Europa para lo global cuando llega a Apocalipsis 13 
y aparece que se le dio toda tribu, pueblo, lengua 
y nación, cuando al principio fueron solo diez los 
que le dieron el reino. Ese es otro período que se 
discierne; las señales de los tiempos se disciernen 
por quitar y poner reyes. Cuando quita a Babilonia 
y pone a Persia, esas son señales de los tiempos; 
cuando quita a Persia y pone a Grecia, cuando quita 
a Grecia y pone a Roma; pero Roma tiene su debido 
tiempo, y aquel no se puede manifestar hasta que 
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este salga: Roma. Pero a Roma le salen los diez 
cuernos para prepararle el asiento al otro para 
destruir lo que fue la civilización romana que es la 
bestia romana o greco-romana, para los tiempos del 
fin. ¿Y será que no ha habido ningún movimiento 
allá por Europa que nos dé alguna pistita, una 
pequeña pista si algo está avanzando en el plan de 
Dios y no nos hemos dado cuenta? Entonces por 
eso el Señor dice: “Escribe las cosas que viste, las 
que son, y las que deben suceder después de esto”. 
Es porque todo va para la culminación, para no 
quedarnos kafkianos sino cristianos. 

El Primer Ángel: Cristológico.-

 Entonces ahí podemos pasar al capítulo 14 que 
pertenece al librito abierto donde debe profetizar 
de nuevo sobre tribus, pueblos y naciones. Los 
144.000 que aparecen en el capítulo 14 es el 
profetizar de nuevo sobre tribus, que profetizó en 
el 7. En el 7 profetizó sobre tribus comenzando por 
las de Israel y luego continuando por una multitud 
incontable de tribus, pueblos, lenguas y naciones 
que lavarían sus ropas en la sangre del Cordero 
durante la gran tribulación. Entonces comenzó 
por los 144.000 de Israel y continuó por los de la 
gran tribulación. Multitud incontable en la gran 
tribulación lavará su ropa en la sangre del Cordero, 
y ahora en la segunda parte del Apocalipsis, en 
el librito que Juan se comió que mencionamos al 
principio, ahora tiene que volver a profetizar de 
nuevo sobre tribus. Y lo primero que aparece en el 
14 es lo mismo que aparece en el 7; los 144.000. Y 
después de los 144.000 en el 7 seguían las tribus, 
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pueblos, lenguas y naciones, y lo que sigue aquí en 
el 14 después de los 144.000 son los mensajes a 
los tres ángeles. El primero dirigido a las naciones 
con el evangelio eterno, el mismo suceso, “para que 
profetices de nuevo sobre tribus, pueblos, lenguas 
y naciones”.

Entonces ahora aquí, en el capítulo 14 voy a 
saltarme los 144.000 y voy a llegar al primer ángel, 
y son tres ángeles, como eran tres partes en el 
1:19 de Apocalipsis. Y corresponden las tres partes 
del 1:19 con las tres partes del 14, del 6 al 13. La 
primera parte, como la primera parte de la primera 
parte, cristológico, cristocéntrico, evangelístico, 
que es ese primer ángel, y aquí siguen estos tres 
énfasis y los tres tienen que estar juntos y en ese 
orden: uno, dos y tres. No puede ponerse el tres de 
uno, ni el uno quitarlo, ni quedarse con el uno o el 
dos, ¡no! Uno, dos, y tres - las tres partes - en ese 
orden y con ese equilibrio y con esa integridad es el 
mensaje de Jesucristo, del cielo, del Padre, del Hijo, 
del Espíritu, del ángel, de Juan, de la Escritura, de 
los apóstoles, de la iglesia que nos transmitió hasta 
hoy este libro. Y luego el mismo orden aparece en 
estos tres ángeles. El mensaje del primer ángel es 
totalmente cristocéntrico, evangelístico, por eso 
no podemos nunca dejar el énfasis evangelístico 
aunque hablemos de la bestia, más bien hablamos 
de la bestia es como para pasar a lo evangelístico 
cuando necesario, porque también la iglesia necesita 
el mensaje del Apocalipsis.

Y dice: “vi volar por en medio…”, ahí es, no es por 
los rincones, no es ahí por lo laditos: “por en medio 
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del cielo a otro ángel”, porque ya venía hablando de 
otros antes, y estos son los tres finales antes de la 
siega y la vendimia. “Vi volar por en medio del cielo 
a otro ángel, que tenía el”, algunas versiones dicen 
“un”, otros dicen simplemente “evangelio eterno”, 
pero fui al griego para ver cuál de las tres tenía más 
razón, y es la definida: “el” evangelio eterno. 

Yo sé que acerca de esta expresión hay varias 
interpretaciones; las respeto. Voy a decir lo que 
yo creo: El evangelio eterno, si es el eterno, es el 
mismo del principio hasta el fin. Como dice Pablo 
a los Gálatas: “no hay otro evangelio”34. Ni siquiera 
los dos profetas que van a venir van a predicar otro 
evangelio; no hay sino “un” evangelio: el evangelio 
eterno, acerca del Hijo de Dios, que abarca todo 
lo del Antiguo Testamento, porque Dios mandó en 
Romanos - carta especial del evangelio - predicar el 
evangelio del Nuevo Testamento con la ayuda de las 
Escrituras del Antiguo. Eso lo dice la última parte 
de la carta a los Romanos, y quisiera mostrársela 
para los que quizás no recuerden dónde está esto. 
Ya vimos que Romanos dice que el evangelio es 
acerca del Hijo, y ese fue el énfasis de anoche; en 
eso nos centramos, y entonces no me voy a extender 
mucho en eso. 

Pero al final de Romanos, capitulo 16, verso 25 y 
siguiente dice: “Y al que puede confirmaros según mi 
evangelio”, gracias a Dios que puede confirmarnos, 
que lindo es el Señor, confirma hermanos, y no 
solo según el evangelio apostólico, sino según “la 

34 Gálatas 1:6-7
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predicación de Jesucristo”, y esa, la predicación 
de Jesucristo y el evangelio paulino es “según la 
revelación del misterio”, ése es el asunto de la Biblia, 
el misterio de Cristo. Cristo y su cuerpo en gloria. 
O sea el misterio de Cristo no es solo durante el 
período de la iglesia. Cristo es la cabeza, la iglesia 
es el cuerpo, pero el misterio completo de Cristo 
es “Cristo en vosotros”, pero le falta la escatología 
“la esperanza de gloria”. “Cristo en vosotros, la 
esperanza de gloria”35, ahí están las tres partes 
de la revelación de Jesucristo: las cosas que viste: 
“Cristo”; las que son: “en vosotros”, la formación 
de Cristo en todas las iglesias; ¿y cuál es la tercer 
parte?, las cosas que deben suceder pronto: “la 
esperanza de gloria”. Ese es el misterio de Cristo. 
Entonces acá dice: “según la revelación del misterio 
que se ha mantenido oculto desde tiempos eternos, 
pero que ha sido manifestado ahora”, ese es el 
Nuevo Testamento, la manifestación del misterio 
de Cristo. Y dice: “y que por las Escrituras de los 
profetas”, o sea el Antiguo Testamento, porque el 
Nuevo apenas se estaba escribiendo. Eso que dice 
“las escrituras de los profetas” se refiere al Antiguo, 
y dice que en el Nuevo Testamento se debe dar a 
conocer el misterio por las escrituras de los profetas 
“según el mandamiento del Dios eterno”, o sea que el 
Dios eterno manda que el misterio de Cristo se dé a 
conocer utilizando el Antiguo Testamento también; 
o sea, toda la Biblia. Y entonces dice acá: “se ha 
dado a conocer a todas las gentes para obediencia 
a la fe”, la fe completa. Pablo y Silvano y Timoteo 
en 1 Tesalonicenses, la fe completa. Claro que hay 

35  Colosenses 1:27
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que empezar por ella, y seguir por ella; pero hay 
que terminar con lo que ella termina, con todo el 
misterio de Cristo esperanza de gloria, incluyendo 
las cosas que deben suceder pronto, que son parte 
del consejo eterno. Y si no anunciamos todo el 
consejo de Dios, hay sangre en nuestras manos. 
Sangre si no advertimos cuán cerca están las cosas 
según la Biblia y según lo que acontece. Y si nos 
equivocamos, gracias Dios que hay más tiempito, 
pero ¿qué tal que no nos equivoquemos? Entonces 
es mejor ladrar que no esperar que los ladrones se 
roben las ovejas.

Entonces dice la Escritura así, Romanos: “según 
el mandamiento del Dios eterno”, ahí está, Dios 
manda que use todo el Antiguo Testamento para 
hablar del Nuevo; “se ha dado a conocer”, aleluya, 
eso es toda la Biblia; “se ha dado a conocer a todas 
las gentes para que obedezcan a la fe”, yo le agregué 
la fe plena. No se lo agrego acá, pero lo traigo allá 
de Tesalonicenses que ustedes conocen; “al único 
y sabio Dios, sea gloria mediante Jesucristo para 
siempre. Amén.”

Entonces  regreso al 14 de Apocalipsis. Discúlpenme 
que sea tan largo, venimos apresurados, se nos ha 
pedido algo, estamos procurando servirlos desde la 
obra del Señor. Rogamos por nuestro viaje también 
de parte de ustedes hermanos. 

“Vi volar por en medio del cielo a otro ángel, que tenía 
el evangelio eterno”, el único evangelio, el evangelio 
de siempre, el del Antiguo y Nuevo Testamento 
juntos, el del misterio de Cristo consumado, 
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¿amén?, como esperanza de gloria. Entonces dice: 
“para evangelizar”, aquí dice “predicar”; la palabra 
en el original griego es “evangelizar”. O sea que 
incluso en el tiempo del fin hay que evangelizar, y 
justamente este ángel proclama el tiempo del fin. O 
sea que el tiempo del fin no es para parar, sino para 
aumentar la evangelización. Agradecemos mucho al 
Señor que nos ha concedido en este viaje momentos 
especiales de evangelización con grupos que han 
recibido al Señor por allá en Matto Grosso y también 
en Paraná, y ojalá siempre el Señor nos ayude en 
esto. Y dice: “predicarlo” - o evangelizar es el exacto 
término -“a los moradores de la tierra, a toda etnia”, 
porque es que la palabra “nación” es una palabra 
que nos permite escaparnos de muchos; bueno, 
nación puede ser Paraguay, pero no es Paraguay, 
son la Macá, los Avá Guaraní, etc. etc., eso es lo 
que dice “etnia”. Dios está interesado en que se 
evangelice a toda etnia. Y dice más: “tribu, lengua y 
pueblo, diciendo a gran voz: Temed a Dios”, porque 
esta es la hora en que la gente va a querer temer 
al anticristo, o a la tribulación. ¡No! “Temed a Dios, 
porque la hora de su juicio ha llegado”. No hay que 
temer al juicio, sino a Dios; si tememos a Dios nos 
puede librar de muchas partes del juicio, aunque Él 
comienza el juicio por la casa de Dios, porque nos 
ama. Él antes de corregir al mundo nos corregirá 
a nosotros, porque ¿cómo nos vamos a meter con 
los hijos ajenos sin tratar con los nuestros propios? 
Entonces dice: “la hora de su juicio ha llegado; y 
adorad”, no al anticristo, ni al dragón, sino “a aquel 
que hizo el cielo y la tierra, el mar y las fuentes de 
las aguas.” 
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O sea que el primer énfasis del fin y de la hora 
del juicio sigue siendo cristocéntrico, y sigue siendo 
evangelístico, aunque no solo evangelístico porque 
no solo Dios envía un ángel, envió otro ángel con otro 
capítulo, que le sigue a éste. Entonces dice así ya 
como el segundo ángel era eclesiológico, “las cosas 
que son”; el Hijo del Hombre formándose en las 
iglesias, dispensándose a ellas, ahora, lógico, a la luz 
del candelero como en Daniel, es juzgada Babilonia. 
El candelero se lo habían robado y lo pusieron para 
alumbrar la fiesta y lo que alumbró fue la pared 
donde decía Mene, Mene, Tekel, Uparsin, “Contado 
has sido y pesado en balanza, fuiste hallado falso, 
tu reino es quitado de ti (Babilonia, ¿no?) y es dado 
a los Medos y a los Persas”. 

El Segundo Ángel: Eclesiológico.-

 Entonces aquí vemos que el segundo mensaje 
también es eclesiológico, como al principio de 
Apocalipsis: “Otro ángel le siguió”; otro mensajero 
de Dios con otro pedazo del mensaje completo de 
Dios. Acuérdese que el cántico de Moisés - donde 
está todo el programa divino para con Israel y sus 
contextos - lo cantaba Israel sin darse cuenta de 
lo que cantaba, y tenía tres escenas. La primera 
escena era la del noviazgo, la segunda escena fue 
cuando ellos adulteraron y Dios tuvo que esconder 
su rostro y también provocarlos a celos a ellos con 
otro pueblo; porque ellos le provocaron con otros 
dioses. Eso ¡cómo tiene que ver con la casa de Dios! 
Que el matrimonio nos revela a Cristo y la iglesia, 
pero el divorcio nos revela los problemas de la 
iglesia. Pero la tercera escena es el retorno de Dios a 
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Israel y de Israel a Dios, y de terminar con aquellos 
que quisieron terminar con ellos. Allí están las tres 
escenas del cántico de Moisés que se repiten en los 
Salmos, en Isaías, en Oseas, hasta en Romanos y 
hasta en Apocalipsis 15. En la boca de los vencedores 
estará no solo el cántico del Cordero, sino también el 
cántico de Moisés. Así que si queremos cantar solo 
el cántico del Cordero, acuérdese que el Cordero es 
el que forma en la iglesia y es el que llega hasta el 
final del objetivo: “No quiero hermanos que ignoréis 
este misterio”36 que hay que cantar junto con el 
cántico del Cordero el cántico de Moisés que exalta 
al Dios y Padre del Cordero y al Cordero. No piense 
que el cántico de Moisés exalta a Israel. “No lo hago 
por vosotros dice el Señor, sino por mi nombre”. 
Exalta al Señor el cántico de Moisés, y aparece 
también en Apocalipsis, y no solo en el Pentateuco. 
En la revelación de Jesucristo aparece el cántico de 
Moisés.

Entonces seguimos ahora el segundo mensaje y 
vean cuán eclesiológico que es: “Ha caído, ha caído 
Babilonia, la gran ciudad, porque ha hecho beber a 
todas las naciones del vino del furor de su fornicación”. 
Netamente cristológico y ahora eclesiológico, ¿se da 
cuenta? La caída de Babilonia, el juicio de Babilonia; 
pero acuérdese, Babilonia es juzgada a la luz del 
candelero. El candelero debe vivir lo que Babilonia 
no vivió, lo que ella pervirtió la iglesia debe restaurar 
de Cristo, en Cristo, y eso también es la carga de la 
iglesia y de los siervos de Dios. 

36 Romanos 11:25
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Junto con la primera, también la segunda, 
constantemente, y también la tercera, que es la 
escatológica, “las cosas que deben suceder pronto” 
donde aparece el enemigo de Dios, Satanás con su 
hijo predilecto y el mundo a sus pies, ahora viene 
el Señor a sacudirle el tapete, porque no hay sino 
“un” Rey, y quién es quién le reconoce como Rey 
“en medio” del desafío: El Señor Jesús. No en medio 
del temor; en medio de la valentía que proviene de 
la humillación, que proviene de la confianza y de 
la fe, vivida en medio de lo que Él nos anuncia que 
sucedería y ha empezado a suceder ya en muchas 
cosas. Entonces este es el tercer mensaje del ángel, 
que no es un ángel satánico sino un ángel celestial. 
Parte de la revelación de Jesucristo, la tercera parte, 
el Cristo de la gloria, el Cristo glorificado en todos 
los aspectos, el Cristo de todos los aspectos, el de 
la Trinidad, el de la eternidad, el de la revelación, 
el de la encarnación, el del reino, el del juicio, el de 
los sellos, el de las trompetas, el de las copas y el 
de la Nueva Jerusalém. Es el mismo Cristo, desde 
A hasta la Z, Alfa a Omega, principio a fin, el que 
comienza con Pascua y termina desde Sucot.

El Tercer Ángel: Escatológico.-

 Entonces dice aquí: “Y el tercer ángel los siguió, 
diciendo a gran voz”… A veces nos gustaría que 
esto no se hablara tan fuerte sino en voz bajita y 
que casi no se hablara y que mejor no se hable de 
esto; pero no es eso lo que quiere el cielo. El cielo 
también envió a este ángel a gritar estas cosas. ¿Y 
qué tiene que gritar?: “Si alguno adora a la bestia 
y a su imagen”; porque el primero gritaba “adorad 
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a Dios”, y ahora dice “si alguna adora a otro que 
no sea a Dios”, porque es que ésa es la hora en 
que todos van a exigir adoración, es el principio de 
Satanás, y sobre todo el último anticristo porque la 
Biblia dice que hay el último y también hay otros… 
también hay otros. Entonces dice: “Si alguno adora 
a la bestia y a su imagen, y recibe la marca en su 
frente o en su mano”, pero que tal que le digan:”No, 
la iglesia no va a estar aquí así que lo que pase con 
su mano no tiene nada que ver, porque usted no 
va a estar aquí cuando vayan a poner la marca en 
la mano”. Mejor pensar que se puede equivocar. Ni 
con algo parecido se preste. Solamente por amor al 
Señor guárdese, no sea ingenuo.

 Entonces dice aquí: “Si alguno adora a la bestia 
y a su imagen, y recibe la marca en su frente o en su 
mano, él también beberá del vino de la ira de Dios, 
que ha sido vaciado puro en el cáliz de su ira; y será 
atormentado con fuego y azufre delante de los santos 
ángeles y del Cordero; y el humo de su tormento sube 
por los siglos de los siglos. Y no tienen reposo de día 
ni de noche los que adoran a la bestia y a su imagen, 
ni nadie que reciba la marca de su nombre”. Eso es 
palabra de Dios, y dice lo siguiente, y aquí está lo de 
la palabra de la perseverancia, porque a veces solo 
nos acordamos de Apocalipsis 3:10 a Filadelfia: “Por 
cuanto has guardado la palabra de mi paciencia, 
yo también te guardaré de la hora la de la prueba 
que ha de venir a juzgar a todos los moradores de 
la tierra”. Entonces nosotros pensamos que esa 
perseverancia hasta el fin quiere decir que seremos 
arrebatados aunque la palabra “arrebatamiento” no 
aparece en ese versículo. La palabra de la paciencia 
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o de la perseverancia que es la hipómene es la que 
aparece allá en Mateo 24: “Mas el que perseverare 
hasta el fin, éste será salvo”, esa es la palabra de la 
perseverancia. Y el contexto no es solamente el 3:10 
de Apocalipsis, sino también el 13. Mire lo que dice 
el 13 de Apocalipsis, versículo 10. Hasta aquí había 
hablado de la bestia final, de la bestia que sube del 
mar, y del anticristo. Y después del 10 habla de la 
otra bestia, su aliada, el imperio aliado de Europa, 
la Organización del Tratado del Atlántico Norte 
(OTAN) que está ahí en medio de las dos grandes 
bestias que se apoyan mutuamente, que hacen caer 
fuego del cielo. Ya ha caído sobre Nagasaki, sobre 
Hiroshima, y sobre Afganistán y sobre Irak, y sobre 
Irán y sobre Panamá, y sobre Granada y quién sabe 
cuántas partes más. No nos estamos acordando de 
todo. Primera y Segunda Guerra Mundial, y ahora, 
hasta drones. 

Y dice aquí en el medio de estas dos bestias: “Si 
alguno lleva en cautividad, va en cautividad; si alguno 
mata a espada, a espada debe ser muerto. Aquí…” 
en este contexto, en medio de las dos bestias, “aquí 
está la hipomené”, “la paciencia, la perseverancia”, 
que es la misma palabra. Cuando vaya al griego 
verá que hipomené es paciencia, que hipomené es 
perseverancia, constancia, sumisión. Jesús dijo “el 
que guardare la palaba de la perseverancia”, pero la 
perseverancia es hasta el fin, y el fin no es antes de 
la gran tribulación. “Aquí está la perseverancia, y la 
fe de los santos”. 
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La Perseverancia de los Santos y su Recompensa.-

 Y en el capítulo 14 que es donde estamos leyendo, 
ya para terminar esta tercera parte de las cosas 
“que han de ser después de éstas” ¿amén?, esto 
que acaba de describir; entonces dice acá, “Aquí…” 
verso 12, cuando dice de no adorar, etc., a la bestia: 
“Aquí está la perseverancia”, o paciencia, hipomené, 
“de los santos, los que guardan los mandamientos 
de Dios y la fe de Jesús. Oí una voz que desde el 
cielo me decía…”; esto es lo que dice el cielo, y lo 
dijo desde la época de Juan para que lo leyeran 
todos los veintiún siglos. Si lo leían ellos, ¡cuánto 
más nosotros! ¿Saben quienes no quisieron leer 
Apocalipsis y lo eliminaron del Canon?: Laodicea. Y 
fue destruida con un terremoto y nunca más se ha 
levantado en veintiún siglos. 

Dice aquí: “Oí una voz que desde el cielo me decía: 
Escribe:”, ¡ah!, eso también hay que escribirlo, eso 
no es para borrarlo, sacarlo de nuestro pensamiento 
y vida, esto es para recordarlo, leerlo y releerlo y 
que le quede a los otros también. Porque a veces, 
“bueno, lo voy a leer yo pero que no lo lean los 
otros”; pero se escribe para que todos lo lean. 
“Bienaventurados de aquí”, note el contexto del 
“aquí”, la palabra de la perseverancia, la marca de 
la bestia, la persecución; “Bienaventurados de aquí 
en adelante”, y mire aquí como el Señor “guarda” 
de las cosas que vendrán a los que creen en Él. 
“Bienaventurados de aquí en adelante los muertos”, 
porque los otros no van a poder morir mientras son 
atormentados por criaturas que salen del abismo, 
donde hay criaturas que van a salir, y comenzaron. 
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Y dice: “Bienaventurados de aquí en adelante”, “de 
aquí”, mire el “aquí” de la Biblia, “los muertos que 
mueren en el Señor.” Uno dice, no, no, no, no puede 
ser, pero el Espíritu dice sí, sí, sí, sí, sí: “Sí, dice 
el Espíritu, descansarán de sus trabajos, porque 
sus obras con ellos siguen”. Lo mismo que dice 
Isaías 57:1, que la gente no entiende que cuando 
los hijos de Dios perecen, incluso no importa si es 
decapitados, porque está prometida la decapitación 
y yo sé que a muchos no les gusta que diga que ya las 
guillotinas están bien repartiéndose. Siete noticias 
tengo acerca de eso, pero no les voy a hablar de eso; 
pero “Bienaventurados los que mueren en el Señor 
porque descansan de sus trabajo. Sí, dice el Señor, 
descansarán de sus trabajos, porque sus obras con 
ellos siguen”.

Entonces aquí vemos la tercera parte de la 
revelación de Jesucristo, la parte escatológica, “las 
cosas que deben acontecer en breve”. Gracias a 
Dios que no terminan acá. Esto es para comenzar el 
Milenio y seguir después con el Trono Blanco, con 
el cielo nuevo, la tierra nueva, y la Nueva Jerusalém 
que es parte de la séptima trompeta. Porque al 
comienzo el misterio es consumado, después viene 
el Milenio, y después el Reino por los siglos de los 
siglos, que incluye la Nueva Jerusalém.

Les agradezco haber soportado hasta acá 
hermanos
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Vamos a dar las gracias al Señor:-

 Querido Padre, gracias que estás reunido con 
nosotros. Gracias que nos permites leer de nuevo; 
que me permites de nuevo molestar, incomodar a 
mis hermanos con estas cosas. Con todo cariño lo 
hago Señor. Te rogamos que seas con nosotros de 
aquí en adelante en todas las cosas. Que seas el 
que nos presides en todo. Abre nuestros ojos que 
te entendamos a ti. Guárdanos de lo que quieres 
guardarnos. Que nuestra huida si haya de haberla 
que no sea en invierno ni en momentos difíciles, 
especialmente para los más frágiles. Oramos 
también que nos guardes de las cosas que han 
de venir y nos juzgues dignos y que entremos en 
el descanso cuanto antes si es tu voluntad, o si 
tenemos que esperar más, que estés con nosotros, 
como prometiste “todos los días hasta el fin del 
mundo. En el nombre del Señor Jesús. Amén. 
Gracias hermanos. q
__________________________________________________
Gino Iafrancesco V., 5 de noviembre 2013, Luque, Paraguay.
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III
ALERTAS DE JESÚS HACIA EL FIN

Muy buenas noches hermanos. Que la gracia y la 
paz del Señor Jesús sean con cada uno de todos y 
con todos. Oremos un minutito más:

Querido Padre, en el precioso nombre del Señor 
Jesús, concédenos levantar a ti todo nuestro ser, 
nuestra mirada y nuestra oración, nuestra alma. 
Encomendamos a ti todo lo que somos, toda 
nuestra condición, la que entendemos y la que no. 
Concédenos depender de ti Señor, sinceramente. 
A ti entregamos todo lo que somos; todo, todo 
Señor. Guárdanos en tu mano, en tu gracia y en 
tu misericordia. Gracias por prepararnos esta 
noche. El hombre nada puede dar de valor Señor, 
pero tú, desde tu gloria y en la humillación a la 
que te sometiste Señor, despojándote de todo para 
ser uno de nosotros, en tu nombre Señor oramos 
a ti para recibir de ti. Guárdanos de nosotros 
mismos, guárdanos de nuestro enemigo; cércanos 
para ti. Bendice a todos los que estamos aquí y a 
todos los que están en este lugar. Que todas las 
personas estén cubiertas, cercadas por ti, y bajo 
la operación de tu Santo Espíritu; cada uno como 
tú lo conoces. Ten compasión de nosotros Señor, 
porque tú eres nuestra vida. No queremos hacer 
las cosas basados en nosotros, ni por costumbre. 
Te invocamos para que nos ayudes a seguirte en 
el Espíritu, donde tú puedas hacer nuevas todas 
las cosas; tú nos refresques, nos renueves, nos 
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establezcas, nos ayudes a cada uno Señor. Oramos 
que tu santa unción sea sobre todos los presentes. 
Que no sea tu siervo el que hable solamente; que 
puedas ser tú mismo el que nos hables, tú mismo 
el que nos toques, tú mismo el que nos vivifiques, 
nos alumbres, y nos atraigas a ti y nos retengas 
contigo. Que podamos seguirte con sinceridad y 
con respeto. Abre nuestros ojos, entendimiento y 
corazón. Vivifícanos nuestro espíritu, en el nombre 
del Señor Jesús, en el cual nos reunimos ante ti oh 
Padre. Amén.

Un repaso.-

 Hermanos, con la ayuda del Señor estaremos 
dando continuidad a otro pedacito de lo que hemos 
estado mirando, así sea a vuelo de pájaro. En la 
primera noche consideramos algo sobre el evangelio 
y las franjas que vemos en varias partes - como por 
ejemplo en la Parábola del Sembrador - como la 
semilla cae en distintas clases de terrenos, y estamos 
confiándonos en el Señor. Quiera Dios que seamos 
la buena tierra que produce a treinta, a sesenta y a 
ciento por uno. Amén. Y en la noche siguiente vimos 
partes de la revelación de Jesucristo, acerca de “las 
cosas que viste” le dice el Señor a Juan, y “las que 
son y las han de ser después de éstas.”37 “Las que 
viste” son principalmente cristológicas, es la visión 
del Cristo glorificado; porque el evangelio de Dios 
es “acerca de su Hijo”38. Y por ahí comienza, pero 
vemos que su Hijo - el fundamento del edificio - se 

37 Apocalipsis 1:19
38 Romanos 1:1-3
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participa, se dispensa a la iglesia, y como leíamos 
en 1 Corintios 12:12, Cristo es como un cuerpo, que 
tiene muchos miembros; pero todos los miembros 
siendo muchos, son un solo cuerpo, “así también 
Cristo” dice el apóstol Pablo por el Espíritu Santo. 
Claro que sabemos que se refiere a la iglesia; pero 
ese es precisamente el misterio de Cristo, como lo 
dice también Pablo en otro lugar, en Colosenses, 
el misterio de Cristo es “Cristo en vosotros, la 
esperanza de gloria”39. Esa frase tan corta sintetiza 
la esencia del misterio de Cristo. 

Primera parte Cristo, Cristo mismo, la plenitud 
de Cristo, el Hijo, conteniendo al Padre, viniendo 
en el nombre del Padre, y viniendo también a 
nosotros por el Espíritu suyo. El que no tiene 
el Espíritu de Cristo todavía no es de Él; pero si 
alguno ha recibido al Señor, si sus pecados han 
sido limpiados por su sangre, si ha nacido de nuevo, 
entonces es una persona nueva, un miembro del 
cuerpo único de Cristo que está formado por todos 
los hijos de Dios a nivel universal y a nivel de cada 
ciudad. En la Biblia vemos la iglesia en su sentido 
universal, y todos los que pertenecen a la iglesia 
universal que están en una X ciudad - por ejemplo 
Jerusalém - son “la iglesia en Jerusalém”, y si están 
en Antioquía, pues son la “iglesia en Antioquía”, y 
si están en Corinto, son “la iglesia en Corinto”, y 
si están en Éfeso, son “la iglesia en Éfeso”. En la 
Biblia no vemos denominaciones, sino que vemos la 
iglesia universal que se hace local cuando todos los 
que pertenecen a la iglesia universal están en esa 

39 Colosenses 1:27
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ciudad, o pueblo, o localidad, o municipio. En la 
Biblia no tenemos iglesia Bautista, Metodista, etc. 
etc., sino iglesia “en”, “la iglesia en”, la iglesia “en 
Jerusalém”, “en Corinto”, “en Éfeso”, “en Pérgamo”, 
“en Esmirna”, “en Filadelfia”, etc.

Vimos también cómo la revelación de Jesucristo 
- que es el Apocalipsis que culmina toda la Biblia 
- el Señor la distribuye en tres partes. Él mismo 
habla y dice: “Juan escribe en un libro las cosas 
que viste”, que se refieren al Cristo glorificado; “las 
que son”, que se refieren a las iglesias en medio de 
las cuales el Hijo del Hombre se dispensa, se forma; 
y “las que han de ser después de éstas”, que tienen 
que ver con la escatología. Escatón significa “las 
últimas cosas”, pues escatología tiene que ver con 
eso, con el Cristo final que es el mismo Cristo de la 
eternidad, como dice 1 Corintios, ¿no?, “para que 
Dios sea todo en todo”40; para eso Dios vino en Cristo 
reconciliando consigo al mundo para llenarlo todo 
de sí mismo. Las cosas sin Él no tienen sentido; el 
sentido de todas las cosas es el Señor mismo, y esa 
palabra “sentido”, y esa palabra que acabamos de 
mencionar de Colosenses, “la esperanza de gloria”, 
eso es el sentido: “la esperanza de gloria”. Dios quiso 
llevar muchos hijos e hijas a la gloria que formamos 
su familia, su cuerpo y su reino.

El Pequeño Apocalipsis Sinóptico.-

 Y hoy tenemos que ver algunas cosas escatoló-
gicas. Lógicamente que no pretendemos verlo todo 
sino lo que se puede; pero principalmente lo que es 
40 1 Corintios 15:28
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la carga, lo que es la carga del Espíritu. No preten-
demos decirlo todo, ni siquiera pretendemos poder 
descargar la carga; pero intentar confiar en el Señor 
para que el mismo Señor sea el que opere, como he-
mos orado. Hemos mirado a Él, lo hemos invocado 
a Él; el que les habla no se pretende aquí infalible, 
pero Dios es infalible, su Espíritu es infalible, su 
Palabra es infalible, y lo hemos invocado a Él para 
que a través de Él oigamos. No oigamos directamen-
te porque nosotros mismos no somos confiables, 
ni nuestra prudencia ni nuestro entendimiento es 
confiable; pero si le invocamos al Señor de corazón, 
le pedimos que Él nos ayude a leer, nos ayude a en-
tenderle, nos encamine a Él mismo, que por medio 
de Él mismo entendamos, incluso “colemos” lo que 
oímos para que lo que no es de Él se quede afuera 
y lo que es de Él entre, y ojalá podamos entender 
realmente lo que es de Él. ¿Amén?

Entonces hoy quiero que me acompañen si lo 
quieren, en el evangelio de Mateo otra vez. En estos 
días ya hemos leído el evangelio de Mateo, pero 
hoy quiero leer en el capítulo 24. Mateo era uno de 
los doce apóstoles y nos escribió acerca del Señor. 
Quiero decirles antes de leer Mateo 24, que este 
pasaje contiene juntamente con Marcos 13 y Lucas 
21, las palabras que el Señor Jesús dijo en una 
ocasión especial dos días antes de morir en la cruz, 
dos días antes de la Pascua. Y respondía preguntas 
especiales de su grupo más cercano de discípulos, 
de los apóstoles, concretamente Pedro, Jacobo, 
Juan y Andrés, de la iglesia, la nata, o crema y nata 
de la iglesia. Le hicieron ciertas preguntas y el Señor 
Jesús lo que hace aquí es responderlas; por eso a 
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este pasaje se le ha llamado, y quiero resaltarlo 
para ponerlo en relación con lo que hablamos ayer 
de la revelación de Jesucristo al libro último de la 
Biblia que se llama así; así está encabezado por el 
Espíritu Santo: “La Revelación de Jesucristo”. Esa 
palabra revelación es “apocalipsis”, que es como 
quitar el velo para estrenar una obra maestra que 
había estado siendo construida por Dios a lo largo 
de los siglos, pero que lo principal es el fin. Como 
dice la Escritura: “Mejor es el fin del negocio que su 
principio”41 porque comenzar para quedarse por la 
mitad no tiene sentido. Entonces la revelación tiene 
un principio, un desarrollo, y un fin del negocio. 
El fin del negocio es importante, y esa palabra 
“apocalipsis” significa precisamente eso: descorrer 
el velo. Es como si Dios hubiera estado haciendo 
una escultura y cuando llegó el día de inaugurarla 
entonces se descorre el velo y se ve qué era lo que Él 
estaba haciendo; porque cuando pasábamos por la 
casa del escultor oíamos martillazos, salía polvo por 
las ventanas y no sabíamos que era lo que estaba 
pasando; pero el día en “que se descorre el velo” - 
apocalipsis - eso es lo que quiere decir la palabra: 
“revelación”, quitar el velo, mostrar lo que se estaba 
haciendo. Y eso es lo que este último libro hace, nos 
muestra hacia dónde estaba conduciendo Dios toda 
su labor a lo largo de los siglos.

Bueno, entonces a este pasaje se le suele llamar 
“Pequeño Apocalipsis Sinóptico”, porque el grande 
Apocalipsis es el que está en la Biblia, al final, con 
22 capítulos, pero como el Señor en este pasaje, 

41 Eclesiastés 7:8
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en esta ocasión que registran estos tres evangelios 
sinópticos, el Señor adelantó partes del Apocalipsis 
como el bosquejo principal. Muchas de estas cosas 
cuando estudias Apocalipsis y la comparas con este 
pequeño Apocalipsis de Mateo 24 y 25, que también 
lo complementa Marcos 13, y que lo complementa 
Lucas 21, que los tres pasajes de los tres evangelistas 
se refieren a la misma ocasión como tres testigos 
y cada uno veía desde su ángulo porque Cristo es 
tan rico, que necesita el ángulo de toda la iglesia 
para verlo. Nosotros tenemos nuestro ángulo, pero 
Cristo tiene que ser visto desde todos los ángulos 
de la iglesia. Y por eso es que el arca era cargada 
por cuatro levitas, así como el testimonio del Señor 
Jesús es cargado por cuatro evangelistas, y a veces 
uno ve las cosas desde un ángulo, que es verdadero, 
y el otro también desde otro ángulo que también 
es verdadero. Y este pasaje de dos días antes de la 
Pascua es como un resumen o una introducción, 
o una visión sintética del Apocalipsis mayor. Este 
es el Apocalipsis menor, el Pequeño Apocalipsis 
Sinóptico, o sea que se encuentra en los evangelios 
sinópticos.

Entonces vamos a leer allí el primero de los 
evangelistas sinópticos, que es aquí el apóstol 
Mateo, y vamos a leer desde el capitulo 24 algunas 
cosas primeras que voy a tratar de resumir para 
llegar a algo específico. Le preguntan, porque les 
acaba de hablar de la destrucción del Templo de 
Jerusalém y la dispersión de los israelitas cuando 
Él fue rechazado, cuando el Señor Jesús vino a los 
suyos, los suyos no lo recibieron, lo rechazaron; Él 
fue crucificado pero murió por nosotros, resucitó al 
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tercer día, ascendió, derramó el Espíritu Santo y Él 
mando que se comenzara a predicar en Jerusalém. 
Llenaron a Jerusalém de su doctrina, Él dijo que 
siguieran con Judea, y luego con Samaria y hasta 
lo último de la tierra, y así se hizo. Pero el pueblo de 
Israel en general - con excepción de un remanente - 
no recibió al Mesías como estaba también previsto, 
y fueron esparcidos por toda la tierra, hasta que 
entrara la plenitud de los gentiles, el “otro pueblo” 
que Dios tomaría antes de volverse a Israel y traerlo 
de nuevo a su tierra, y luego Él mismo, y también 
llenarlo con el Espíritu Santo también a Israel, e 
introducirlo en el único rebaño. Él les dijo a ellos: 
“Tengo otras ovejas que no son de este redil”42, o 
aprisco de Israel. Esas otras ovejas son los gentiles 
a los cuales Él traería también; pero al final habría 
un solo rebaño y un solo Pastor, porque en Cristo 
ya no hay judío ni gentil sino que Él nos hace un 
solo cuerpo a todos en Cristo. Entonces Israel, el 
remanente de Israel, recibirá a Cristo y recibirá el 
Espíritu, como está escrito en Romanos, como desde 
Romanos se está recogiendo lo que dice en otros 
lugares como en Ezequiel, como en Oseas, como 
en el cántico de Moisés en Deuteronomio, como en 
Isaías, como en Salmos, etc. Entonces hacia el final 
el Señor traería a los suyos.

Pero entonces Él les está diciendo que serían 
esparcidos, que no lo verían hasta que dijeran: 
“Bendito el que viene en el nombre del Señor”43, y que 
del Templo aquel que era el segundo, no quedaría 
piedra sobre piedra. Era el segundo Templo que 
42 Juan 10:16
43 Mateo 23:39
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había sido engrandecido por Herodes más allá de los 
límites de las medidas reveladas por Dios a David, 
y después también fue hecho menor por Zorobabel 
y Josué hijo de Josadac. Habrá un tercer Templo, 
que dentro de las señales proféticas para la venida 
del Señor y para la segunda, y para la introducción 
del Milenio, son importantes; aunque el verdadero 
Templo de Dios es la iglesia. No estamos poniendo 
atención al tercer Templo para quitar la atención 
al verdadero Templo espiritual que es la iglesia. Lo 
estamos haciendo porque el Señor lo colocó como 
una señal importante, como cuando se mira un 
reloj, se mira el horario, el minutero y el segundero, 
así estas cosas que estaremos mirando son ese 
reloj, ese horario, ese minutero, ese segundero: el 
reloj de Dios.

¿Cuándo serán estas cosas?.-

 Entonces la pregunta es por el reloj, ¿verdad? 
Verso 3 del capítulo 24: “Y estando Él sentado en el 
Monte de los Olivos”, un lugar muy estratégico para 
esto, “los discípulos” no dice aquí Mateo quienes, 
Marcos dice Pedro, Jacobo, Juan y Andrés, los 
más cercanos y los primeros de los apóstoles; “se 
le acercaron aparte diciendo: Dinos”, o sea, esta es 
una revelación pedida por la iglesia, vamos a decir 
por el corazón, por los primeros de la iglesia, y para 
la iglesia. Quiero llamarles la atención que los que 
piden son la iglesia y a quienes se les responde 
es a la iglesia. Por eso me detuve un poco acá. Es 
necesario ver esto, porque algunos van a leer esto 
como si no tuviera nada que ver con ellos; por eso 
les subrayo que quien pregunta es la iglesia, a la 
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iglesia que luego se le mandó enseñar estas cosas a 
todas las naciones.

“Dinos: ¿cuándo serán estas cosas?”; ellos están 
interesados por el tiempo. El Señor no les va a decir 
ni el día ni la hora, pero les va a decir cuándo está 
cerca, para que estemos vigilando, para que ese 
día y hora que no conocemos “no nos sorprenda 
como ladrón”44, eso lo dice la Palabra. Él no quiere 
que salgamos huyendo avergonzados, sino que lo 
recibamos; Él quiere que oremos para que podamos 
estar en pie cuando venga. “¿Cuándo serán estas 
cosas?”, lo que acaba de decir de la destrucción del 
Templo, de la dispersión de los judíos, y de que no lo 
verían hasta que dijeran: “Bendito el que viene en el 
nombre del Señor”, o sea hasta que Israel reconozca 
a su Mesías, que ahora está esperando, pero que ya 
vino una primera vez y no lo reconocieron.

Y entonces viene la segunda pregunta aquí de 
Mateo, se puede complementar de la manera como 
lo dicen en Marcos y Lucas: “¿Y qué señal habrá 
de tu “parusia”, o parusía en el griego, que ya se 
castellanizó “parusia”, que es una de las palabras 
referidas a la venida del Señor y me detengo un 
poquito en ella porque a veces algunos dicen, bueno, 
la parusía es una venida secreta, y la epifanía es 
otra venida gloriosa, como si hubieran dos segundas 
venidas, como si parusía fuera una venida secreta 
y epifanía - manifestación - fuera una manifiesta y 
gloriosa, solo que, en las Escrituras, por ejemplo, 
en una de las cartas a los Tesalonicenses, el 
Espíritu Santo junta las dos y dice: “la epifanía 

44 Mateo 24:43
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de su parusía”, mostrando que las dos son una 
misma. Entonces voy a subrayar la palabra porque 
estoy leyendo en español y no estamos teniendo 
aquí el texto griego, pero usted puede anotarlo para 
revisarlo cuando pueda y conferir que la palabra 
en este caso es “parusia”, por la que preguntan los 
discípulos, para que veamos que la respuesta se 
refiere a la “parusia” que es la misma “epifanía” y 
no otra, como lo vamos a ver desde ahora, leyendo.

Alerta Amarilla: Aun no es el fin.-

 Entonces dice: “Respondiendo Jesús, les dijo:”, 
y aquí el Señor, como le preguntaban por señales, 
entonces que lógicamente que ése es un campo 
bastante minado, complicado, que el Señor lo 
conoce muy bien; el Señor comenzó a hablar en 
tres niveles otra vez. Aquí en Paraguay que es un 
país geológicamente estable, no acostumbra haber 
terremotos y volcanes. De vez en cuando quizá un 
pequeño temblorcito por ahora, y entonces no es 
muy común eso de señal amarilla, señal naranja, 
o de alerta naranja, alerta roja; pero creo que 
aunque no haya tantos terremotos y volcanes en 
Paraguay, creo que los hermanos entienden lo 
que es una alerta amarilla, diferente de una alerta 
naranja, y diferente de una alerta roja. Él habló los 
tres alertas, empezando por el alerta amarilla, es 
decir, como Él habló cosas que vendrían en algunas 
personas, estarían o estaríamos mirando, porque Él 
mismo nos dice que miremos, y que vigilemos, y que 
oremos al respecto, y que estemos pendientes de 
las señales de los tiempos. Él lo dice; pero podemos 
confundirnos, y entonces Él añade un período de 
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alerta amarilla. No es todavía la alerta roja del 
peligro final, no; es algo que está acercándose pero 
que todavía no es lo definitivo, y que no nos dejemos 
engañar por cosas que apenas están en pañales, 
como decimos. Y por eso Él empezó diciendo lo 
que todavía no es, para que no nos engañemos a 
apresurarnos como muchos que han puesto fechas 
de que Jesucristo iba a venir en 1848, o que allí 
estaba Jesucristo donde fulano de tal, y ese era el 
Cristo. Todos esos falsos Cristo son falsas señales 
que quieren presentarse como las definitivas y no lo 
son, y eso debemos tenerlo en cuenta. De mi parte 
hago lo posible para tenerlo en cuenta. Dios quiere 
que hagamos distinción entre la alerta meramente 
amarilla, la naranja, y la roja. 

Entonces empieza con la alerta amarilla: “Mirad 
que nadie os engañe”, o sea, será tiempo de muchos 
engaños por un lado y por otro, inclusive por donde 
menos se piensa, “porque vendrán muchos en mi 
nombre, diciendo: Yo soy el Cristo”, o sea, solo las 
estadísticas americanas, de solo los Estados Unidos 
de un libro viejo de hace más de una década, ya 
enumeraban 2.000 Cristos pretendidos para solo 
Estados Unidos, ¡imagínese si le metemos los de 
Latinoamérica y los del resto del mundo! ¿verdad? 
Eso es apenas una alerta amarilla, no es el fin. Son 
engaños; a Satanás le gusta engañar y meter una 
ensalada de toda clase de interpretaciones y cosas 
para que la gente diga que la verdad es lo mismo 
que cualquiera de las mentiras; pero la verdad es la 
Palabra de Dios, el Espíritu de Cristo; Cristo, todo 
esto, el Señor, su Espíritu y su Palabra, son la verdad. 
Solo que también el enemigo está interesado en 
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confundir, en engañar, y por eso hay que orar para 
no ser engañados, ni siquiera por nosotros mismos; 
porque a veces hacemos la oración en relación a 
otros, pero tenemos que hacerla primeramente en 
relación a nosotros mismos. Preguntarle: “Señor, 
no quiero ser engañado; no quiero engañar ni 
engañarme”. 

“Mirad, nadie os engañe, porque vendrán muchos 
en mi nombre, diciendo: Yo soy el Cristo, y a muchos 
engañarán”. Una frase se le olvidó aquí a Mateo, 
pero en el otro evangelio está, y dice otra frase: “y el 
tiempo está cerca”, o sea, muchas veces se nos quería 
decir que ya era la venida de Cristo en tal tiempo, o 
con Fulano de tal, o con Mengano, y muchos falsos 
Cristo han aparecido, pero el Señor dice así cuando 
ascendió, aquellos ángeles que le aparecieron a los 
apóstoles que lo vieron ascender, dijeron: “Este 
mismo Jesús, que ha sido tomado de vosotros al 
cielo, así ha de venir”45, y se fue, y lo tomó una nube 
y lo llevó a la diestra del Padre, como está en Daniel 
capitulo 7, y le fue dado honor y gloria sentado a la 
diestra del Padre, y como muestra Apocalipsis, se le 
dio el libro de los siete sellos. 

Al sentarse a la diestra del Padre comenzó a abrir 
ese libro, y ya cinco sellos están en pleno andamiento. 
O sea el primer sello ya está en andamiento: la 
personificación del evangelio en ese caballo blanco, 
y la de la guerra, y la del hambre, y también la 
muerte y el Hades, y también aquellos santos que 
están descansando esperando que se complete el 

45 Hechos 1:11
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número de los mártires. Hasta esos cinco sellos ya 
se está en andamiento; y el sexto sello bien a la 
vueltita de la esquina: es un terremoto global, no 
solo telúrico que sacude alguna porción del planeta, 
sino que cambia los polos magnéticos del planeta, y 
el planeta se vuelve. Donde era mediodía se vuelve 
medianoche, donde era día se vuelve noche, donde 
era noche se vuelve día. No vamos a entrar ahora 
en todos los detalles de eso, pero sí mencionarlo, 
porque es el sexto sello, que es un poquitito más 
leve que la séptima taza o copa de la ira que es 
aún más grave que el sexto sello. Podríamos decir 
que el sexto sello es como para comenzar la gran 
tribulación, y el séptimo sello como para terminarla. 
Esos son terremotos anunciados. Y entonces aquí 
nos está diciendo el Señor que habrían muchos 
que vendrían queriendo adelantar las cosas. De eso 
somos conscientes y queremos estar muy atentos y 
con la gracia de Dios le pedimos que nos ayude a 
estarlo de nuestra parte, ustedes también estén en 
lo de la suya y comuniquémonos de buena manera 
para ayudarnos unos a otros.

Y dice: “Y oiréis de guerras; y rumores de guerras, 
mirad que no os turbéis, porque es necesario que 
todo esto acontezca; pero aún no es el fin”. O sea, no 
cualquier guerrita, no cualquier cosita así pequeña 
es el gran Apocalipsis así definitivo. O sea, esta es la 
alerta amarilla, no es todavía el fin, el fin si es alerta 
roja; pero estos, guerritas por acá, cositas, falsos 
profetas, apuritos así medio raros, esos son apenas 
alerta amarilla. “No os turbéis, porque aún no es 
el fin”, y quizá ese pueda ser el versículo favorito 
de algunos, y quizá ése sea el único que citan. 
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Nosotros lo citamos, llamamos la atención a él, solo 
que quiero decirles que ahí no terminó el discurso. 
Él también habló otras alertas ya más coloraditas 
pero no tan rojas. Pasó, vamos a decir, de la alerta 
amarilla a la alerta naranja, y cada una de esas 
alertas tiene sus elementos propios. Cada tiempo 
tiene sus elementos propios.

Alerta Naranja: Principio de Dolores.-

 Pasemos entonces a la alerta naranja: “Porque se 
levantará nación contra nación, y reino contra reino”; 
porque aun aquello no era el fin, porque tenía 
que haber todo esto, “y habrá pestes, y hambres, 
y terremotos en diferentes lugares. Y todo esto”, 
cuando todo esto se empiece a juntar y ya va hacia 
la madurez de a poquito, “todo esto será principio 
de dolores”. Bueno, ahora sí ya son dolores pero no 
todos; o sea, que no podemos decir que es la hora 
del parto definitivo, es apenas el principio de los 
dolores. Podemos decir que todavía falta el final, la 
consumación de los dolores. Hay un principio de 
dolores y hay los otros dolores más allá del principio, 
porque eso es lo que implica la palabra “principio de 
dolores”, que después de estos hay otros peores, y 
mayores, y hay que atender a todos ellos.

Y ahora el Señor nos dice cuáles son esos 
principios de dolores, y por eso quiero llamarles la 
atención a lo siguiente: cuando ustedes ven la lista 
de las trompetas, si las colocan al frente de la lista de 
las siete copas, las siete trompetas de Apocalipsis, y 
las siete copas de Apocalipsis, las primeras están en 
los capítulos 8 y 9, las copas están en el 16, usted 
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se va a dar cuenta de que las trompetas son más 
o menos un tercio de las copas. La palabra tercio 
aparece siempre en las columnas de las trompetas: 
un tercio de los árboles, un tercio de las aguas, un 
tercio de las naves, un tercio de los ríos, un tercio 
de la luz del sol, un tercio de la luz de la luna, un 
tercio de las luz de las estrellas, eso aparece en 
las trompetas; pero la palabra tercio no aparece 
en las copas. Siempre las copas se relacionan con 
consumación. La consumación de la ira o de la 
cólera de Dios será con las tazas de la ira. Yo prefiero 
decirle tazas que las copas porque la palabra griega 
no son esas copitas chiquititas, son “fialas”, que se 
dice también “poterion”: tazas grandes; como dice el 
dicho ¿no?, que al que no quiere caldo se le dan dos 
tazas. Si fuera dos copitas, pues, dos traguitos, pero 
no son copitas, son tazas de la ira. Esas consuman 
la ira, esas completan los otros dos tercios que 
faltaban; porque las trompetas introducen un tercio 
del juicio, pero las copas consuman ese juicio. Eso 
se ve por el mensaje a Daniel por ejemplo, “lo que 
está determinado se derrame sobre el desolador”46, 
ahí habla de consumarse la ira. 

Entonces, ¿qué pasará durante la alerta naranja? 
Para saber en qué color, porque bueno, tenemos 
que leer las Escrituras y leer los acontecimientos 
para poder clasificar, bueno, ¿esto pertenece solo a 
la alerta naranja, o pertenece a la alerta amarilla? 
Entonces tenemos que comparar la Palabra con 
los acontecimientos, y que el Señor nos ayude a 
entenderlo, no a cualquier guerrita ya decimos que 

46 Daniel 9:27
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es el fin del mundo; pero tampoco que ya casi nos 
traga la bestia y estamos pensando que ni siquiera 
ha salido del mar, porque algunos se imaginan es 
algún animal. Como hay teorías de eso, no lo estoy 
inventando. Hay interpretaciones del Apocalipsis, 
“sí, algún día va a salir un monstruo del mar”, y 
casi se los está tragando.

Entonces dice la Escritura, desde el 9, en el 
mismo 24 de Mateo. “Entonces…”, esas son señales 
de tiempo, y de avance en los tiempos. Porque la 
pregunta era “¿cuándo?”, y Él les respondió a los 
discípulos, y se los respondió graduadamente para 
que no se confundan, poniendo cada cosa en su 
tiempo; porque cada tiempo tiene sus señales. 
“Entonces os entregarán a tribulación”, y eso ya viene 
sucediendo desde el siglo primero; “y os matarán, 
y seréis aborrecidos de todas las gentes”, entonces 
no voy a poder decir aquí “por ser judíos”, “por ser 
Israel” o “filosemitas”47, no. Aquí no está hablando 
de los judíos solamente, no está hablando de Israel 
solamente, está hablando de los cristianos; porque 
dice: “seréis aborrecidos de todas las gentes por causa 
de mi nombre”, o sea, los que confiesen el nombre del 
Señor serán objetos cada vez de mayor hostilidad, 
no solo desde afuera, sino incluso desde adentro, 
como lo dice aquí: “Muchos tropezarán entonces”, 
porque les habían dicho que ellos no verían estas 
cosas sino que todo sería color de rosa, y cuando el 
color de rosa se volvió color de hormiga, ahí entonces 
empiezan a tropezar porque les habían dicho que 
no verían nada de esto. Pero el Señor todavía no lo 

47 Simpatizantes de los semitas.
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había dicho hasta aquí; lo que había dicho es que 
los matarían, los atribularían, los aborrecerían, y 
que muchos tropezarían entonces y “se entregarán 
unos a otros”, o sea, habrá encono48 entre unos 
y otros, entregándose, denunciándose. Si no se 
prepara uno desde ahora, le puede sorprender su 
propia maldad. Dios tenga misericordia de nosotros, 
y oremos para que podamos serle fieles a Él y a 
todos los hermanos en esa hora. Porque una sola 
frase, “una sola frase”, puede significar la prisión y 
la muerte de muchos, y el hambre de varios niños y 
esposas. Una frase, una traición, una imprudencia. 
“Muchos tropezarán entonces, y se entregarán unos 
a otros, y unos a otros se aborrecerán.” No permita 
Dios que nuestro corazón se deslice a aborrecer; 
que seamos aborrecidos es mejor que aborrecer. 
Dios nos conceda perseverar hasta el fin en el amor.

La Palabra de la Perseverancia.-

 “Y muchos falsos profetas se levantarán”, o sea, 
eso continuará, esta confusión continuará cada vez 
mayor, “y engañarán a muchos”, o sea, eso sucede 
en la alerta amarilla y también sucede en la alerta 
naranja. “Y por haberse multiplicado la maldad, el 
amor de muchos se enfriará. Mas…” y aquí llegamos 
a una palabra clave, que es la palabra que se llama 
“mi palabra de la perseverancia”, o “la palabra de mi 
paciencia”, o “la palabra de la perseverancia”, como 
dice allá que recordábamos anoche en el mensaje 
a Filadelfia en Apocalipsis 3:10, “Por cuanto 
has guardado la palabra de mi perseverancia, yo 

48 Irritar, exasperar el ánimo contra alguien.
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también te guardaré de la hora de la prueba que ha 
de venir para probar al mundo entero”. Entonces 
esa palabra de la perseverancia, es ésta: “…el que 
perseverare hasta el fin, éste será salvo”. 

Les digo que la palabra perseverancia en el griego 
es hipomené, que quiere decir también paciencia, o 
perseverancia, o constancia, o sumisión. Todas esas 
cuatro palabras son traducciones válidas que están 
en las Escrituras de una sola palabra griega que es 
hipomené. Entonces la palabra de mi “paciencia” es 
la misma palabra de la “perseverancia”, entonces, 
cuando vayas a interpretar Apocalipsis 3:10, en 
el mensaje a Filadelfia donde Dios le dice a los 
vencedores: “Por cuanto has guardado la palabra 
de mi paciencia”, se refiere a ésta; y esta palabra 
de la paciencia no es hasta la mitad, no es hasta 
“antes” de la tribulación, sino que es hasta el fin, 
o sea, cuando venga el Señor. La palabra de la 
perseverancia es hasta el fin. 

Anoche - algunos no estaban aquí - veíamos 
otros contextos de la palabra perseverancia que si 
pueden después ver la grabación con más detalles, 
ahora apenas se los voy a mencionar. En el capítulo 
13 de Apocalipsis, en pleno corazón del capítulo 13, 
donde se habla de la bestia y de la “otra bestia”, de 
la que sube del mar y de la que sube de la tierra, 
las dos bestias, el anticristo y el falso profeta; en ese 
contexto del anticristo y del falso profeta, ahí, en la 
mitad casi del capítulo, en el versículo 10, ahí dice: 
“Aquí está la paciencia y la fe de los santos”, o sea, 
la hipomené, la perseverancia, y usa esa palabra en 
el contexto de la gran tribulación, del anticristo, y 
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del falso profeta. Y luego cuando pasa al capítulo 
14, donde está el mensaje de los tres ángeles; en 
el primer mensaje es el evangelio eterno porque ha 
llegado “la hora” de su juicio, y en el segundo ángel 
es la caída de Babilonia, ya nos detuvimos más en 
esto. En el tercer mensaje la advertencia para no 
adorar a la bestia, ni a su imagen, ni dejarse marcar 
ni en su frente ni en su mano, para no participar 
de la cólera de Dios, y de la ira de Dios, y de su 
tormento, y del humo de su tormento.

 
Ahí en ese contexto del mensaje del tercer ángel, 

de la bestia, de la marca de la bestia, de la imagen 
de la bestia, que es la abominación desoladora, en 
ese contexto dice: “Aquí está la paciencia y la fe de 
los santos”, la palabra de la perseverancia, en el 
contexto de la gran tribulación, en el capítulo 14, 
en el 13, y también aquí, en Mateo 24, por lo tanto 
cuando lo leemos en Apocalipsis 3:10 del mensaje a 
Filadelfia, lo debemos unificar con todos los contextos 
paralelos para no interpretarlo de una manera 
errada. La palabra “arrebatamiento” no aparece en 
ese contexto. Sí aparece ser librado “de la hora”, por 
eso es que dice allá en el 14: “Bienaventurado de 
aquí en adelante los que mueren en el Señor, porque 
descansan de sus trabajos, y sus obras con ellos 
siguen”. Y de esa manera son librados de las cosas 
que se vienen, porque los otros querrán morir y no 
pueden; querrán morir y la muerte huirá de ellos, 
y aquellas criaturas que han de salir de abismo 
comienzan a atormentarlos por cinco meses, y 
buscan la muerte, y la muerte huye. Pero los que 
están en Cristo: “Bienaventurado los que mueren en 
el Señor”, no importa si es que es de gripa, o si de 
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un balazo, o si es que lo decapitaron, o simplemente 
que se tropezó y le pasó un camión por encima. O 
simplemente se acostó a dormir y no se despertó, 
con tal que sea en Cristo; “Bienaventurado los 
que mueren en Cristo, descansas de sus trabajos, 
porque sus obras con ellos siguen”.

Alerta Roja: Este Evangelio será Predicado.-

 Entonces aquí se va acercando de la naranja al rojo 
la alerta naranja. “Y”, esa conjunción antes de la frase 
“el fin”; “Y será predicado éste evangelio del reino en 
todo el mundo, para testimonio a todas las naciones; 
y entonces”, esa era la palabra “¿cuando, cuando?”; 
ya dijo cuando, “entonces, entonces” y ahora por 
fin dice “y entonces vendrá el fin”. O sea, ya llegó la 
alerta roja. El mensaje del primer ángel es predicar el 
evangelio eterno a todas las naciones, “porque la hora 
de su juicio ha llegado”. Ése es el mensaje del primer 
ángel, y aquí dice lo mismo: “será predicado”, y dice el 
Señor “éste evangelio del reino”, o sea, eso que Él está 
predicando hasta que termina de predicarlo en el 25, 
terminando el [capítulo] 25, es parte del evangelio del 
reino que debía predicarse. O sea que Jesús aquí está 
predicando el evangelio del reino en este discurso, 
y es un solo discurso desde que empezó hasta que 
termina, con 24 y 25 de Mateo, 13 de Marcos, 21 de 
Lucas; todo ese es el pequeño Apocalipsis sinóptico 
que es parte integrante del evangelio del reino a 
ser predicado y no callado, a ser proclamado y no 
sepultado. “Éste” que Él está predicando - y sigue 
predicando - “éste evangelio del reino” será predicado 
a todas las naciones para testimonio a todas las 
naciones, y entonces vendrá el fin. 
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Entonces ésta ya es una señal roja, de alerta roja, 
cuando el evangelio del reino esté siendo por toda 
la tierra proclamado. No dice que será creído, no 
dice que todos se convertirán, sí dice que una gran 
multitud incontable de toda tribu, pueblo, lengua 
y nación lavarían su ropa en la sangre del Cordero 
y saldría de la gran tribulación. Esa multitud que 
está en la tribulación es una multitud incontable de 
toda tribu, pueblo, lengua, que lavará sus ropas en 
la sangre del Cordero. Entonces no vamos a decir 
que en la gran tribulación no va a haber la sangre del 
Cordero, si justo es todo lo contrario. Mírenlo, lo he 
dicho de memoria pero es necesario leerlo, porque 
si ustedes me lo oyen a mí, me lo atribuyen a mí, 
pero si lo leen en la Biblia ya saben que no es cosa 
mía sino de la Palabra, si no estoy equivocado en la 
interpretación; pero no quiero entonces interpretar 
y voy solamente a leerlo. Apocalipsis 7:9, después 
de esos 144.000 de las tribus de Israel: “Después de 
esto miré, y he aquí una gran multitud la cual nadie 
podía contar, de todas naciones y tribus y pueblos 
y lenguas, que estaban delante del trono y en la 
presencia del Cordero, vestidos de ropas blancas, y 
con palmas en las manos; y clamaban a gran voz 
diciendo: La salvación pertenece a nuestro Dios 
que está sentado en el trono, y al Cordero. Y todos 
los ángeles estaban de pie ante el trono, y de los 
ancianos y de los cuatro seres viviente; y se postraron 
sobre sus rostros delante del trono, y adoraron a 
Dios, diciendo: Amén. La bendición y la gloria y la 
sabiduría y la acción de gracias” - que es la palabra 
eucaristía en el griego - “y la honra y el poder y la 
fortaleza, sean a nuestro Dios por los siglos de los 
siglos. Amén. Entonces…”, porque a Dios le gusta 
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explicar de dónde salen estas personas, “Entonces 
uno de los ancianos habló, diciéndome”- a Juan - 
“Estos que están vestidos de ropas blancas, ¿quiénes 
son, y de dónde han venido? Yo le dije: Señor, tú lo 
sabes. Y él me dijo: Estos son los que han salido 
de la gran tribulación”, y le añadió lo de “gran”, 
porque si hubiera dicho tribulación, pues siempre 
ha habido tribulación, pero cuando dice “gran” - “la 
gran tribulación” - pienso que tiene un sentido más 
serio, más definido. “Estos son los que han salido 
de la gran tribulación, y han lavado sus ropas, y las 
han emblanquecido en la sangre del Cordero”. Puede 
ser que muchos murieron, pero apenas durmieron, 
ahora ya están con el Señor, otros quizá esperarán 
hasta el final, como dice Daniel, hasta 1335 días, 
no sabemos; pero esta gran multitud incontable 
lava sus ropas en la sangre del Cordero, y salió de 
la gran tribulación. O sea que estaba en la gran 
tribulación, y en la gran tribulación lavó sus ropas. 
Amados, parece que vamos a tener mucho trabajo, 
porque si multitudes incontables van a venir al 
Señor, ¿quién los va a evangelizar?, ¿quién los va 
a discipular, a formar como iglesias, a enseñarles 
a continuar fieles hasta la muerte o hasta que el 
Señor venga después de la tribulación? Porque Él 
dice que viene después de la tribulación. Vamos a ir 
llegando a eso de a poco.
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La Iglesia y el tiempo del fin.-

Entonces volvamos aquí al 24 de Mateo y ahora 
con la palabra “Por tanto” inicial del verso 15; 
significa que no se cambió el auditorio ni se cambió 
el mensaje, el cual es todo completo el evangelio 
del reino. Entonces el evangelio del reino incluye 
predicar todo esto que el Señor le llamó “será 
predicado éste evangelio del reino”; entonces todo 
esto sigue siendo el evangelio del reino ¿no? Ya lo 
era desde que comenzó a responder las preguntas, 
pero no ha respondido, va apenas en un pedazo, y 
no ha terminado ni es punto final porque o si no no 
diría “por tanto”; pero la palabra “por tanto” es de 
continuidad, es de contexto, por tanto lo que va a 
decir ahora en el verso 15 se le está diciendo a los 
mismos que se los dijo antes, o si no porque les va a 
decir “por tanto”. Yo hablo aquí con ustedes los de 
este lado tal cosa y tal cosa, y luego le digo a ellos 
ahora para ustedes, “por tanto”, pero ¿y qué “por 
tanto”?, ¿cómo voy a empezar por “por tanto”? Si 
empiezo por “por tanto” tengo que tener en cuenta lo 
que le hablé al otro grupo, si es que son dos grupos, 
porque a veces tomamos la tijera y decimos, bueno 
esto es para los judíos, esto no me toca a mí, a mí me 
toca el color de rosa, a Israel le tocan las espinas. A 
veces con la tijera ponemos las cosas fuera de lugar, 
pero hay que dejarlas en el contexto, y hay que ver 
esa palabra “por tanto”, “entonces”, “después de”, 
etc., que esa son las palabras de continuidad.

Entonces dice aquí: “Por tanto, cuando veáis…”, 
oh, esto era para la iglesia, esto era para todas las 
naciones; esto no era solamente para Israel, y no 
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le está hablando a los rabinos, les está hablando 
a los apóstoles y a la iglesia, porque Él les dijo que 
todo lo que Él les había enseñado se lo tenían que 
enseñar a todas las naciones, y éste evangelio es 
para testimonio a todas las naciones. “Por tanto, 
cuando veáis”, ¿a quién le está hablando?, a los 
apóstoles, a la iglesia, o sea los que no hayan 
muerto de la iglesia verían esto, lo verían con sus 
ojos, no desde el cielo, porque ¿cómo van a oír a 
los montes desde el cielo?; lo verían desde la tierra. 
“Cuando veías en el lugar santo”, ah, o sea que 
ya el Templo se restauraría, porque en el año 70 
fue destruido; pero cuando el anticristo ponga la 
abominación desoladora el Templo ya habrá sido 
restaurado, y por eso habla del lugar santo. Por 
eso la Biblia dice que cuando regresa Israel, el 
lugar santo sería levantado, y les ruego que me 
acompañen a Jeremías 30. Estoy leyendo la versión 
Reina-Valera, la revisión de 1960 y dice lo siguiente 
en el versículo 18: “Así ha dicho Yahveh: He aquí yo 
hago volver los cautivos de las tiendas de Jacob”, 
y por eso en 1948 se restableció en un solo día la 
nación de Israel en la ONU, y después, claro, se 
le vinieron seis naciones para barrer del mapa a 
300.000 colonos que algunos hasta peleaban 
con palos de escoba. Les tocó enfrentar a más de 
1.200.000 árabes de seis naciones, y las guerras 
de la independencia, y vencieron por la gracia de 
Dios, como estaba profetizado en Zacarías 12. 
Entonces dice: “hago volver”, dice Dios mismo. “Yo 
hago volver los cautivos de las tiendas de Jacob”, 
y ese es un elemento del kairós final en la cual la 
profecía dice que colaboraríamos; pero ni siquiera 
a veces sabemos estas cosas. “Y de sus tiendas 
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tendré misericordia, y la ciudad será edificada sobre 
su colina, y el Templo será asentado según su 
forma”. Esa forma fue descrita allá en Ezequiel; es 
el tercer Templo, que profanará el anticristo pero 
que el Templo será purificado y el Mesías vendrá 
a su Templo. Y entrará por la Puerta del Oriente, 
como está profetizado en Ezequiel.

Entonces hermanos, aquí dice que el Templo 
sería asentado según su forma, por eso es que dice 
“cuando viereis en el lugar santo donde no debe 
estar”, así lo complementan los otros evangelistas 
que completan las palabras de Jesús, porque eran 
varios testigos y hay que completarnos unos a otros, 
complementarnos, completarnos. Entonces dice 
aquí: “Cuando veáis en el lugar santo la abominación 
desoladora de que habló el profeta Daniel (el que 
lee, entienda),” o sea que hay que leer a Daniel, 
y entender a Daniel para saber a qué se refiere 
Jesús. Jesús está enseñando a la iglesia universal, 
incluyendo esto en el evangelio del reino para 
testimonio a todas las naciones, y Jesús apela a 
Daniel, o sea, que Jesús era de teología y bibliología 
conservadora. En primer lugar Jesús reconoce que 
esta profecía es de Daniel, no como los modernistas 
que dicen que es por allá de alguien después de 
los Macabeos, no. Jesús dijo “lo que habló el 
profeta Daniel”. Y segundo, Jesús también tiene 
una hermenéutica futurista, no historicista como 
algunos que cuando leen a Daniel dicen: “Bueno, 
Daniel estaba hablando era por allá solamente del 
pasado, de Antíoco Epífanes, y ahí se termina la 
profecía”, y muchos comentaristas cuando leen sus 
comentarios ahí terminan. Pero cuando habla el 
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ángel Gabriel habla para el tiempo del fin y para el 
futuro, o sea que lo que se cumplió tipológicamente 
en el tiempo de Antíoco Epífanes era apenas un 
cumplimiento típico. La bestia “era”, pero “no es” en 
el tiempo de Juan, pero “ha de ser”, ha de subir del 
abismo en el fin, en el futuro. Entonces “lo que ha 
de ser”, “fue ya”, porque lo que pasó era tipología de 
lo que vendría.

Entonces aquí el Señor Jesús está poniendo esto 
para el futuro. No dice: “Cuando leáis la historia en 
los Macabeos acerca de Antíoco Epífanes, entonces 
subid a los montes”, ¿ya para qué?, ¿ya para qué? 
Sí, hubo un cumplimiento tipológico porque Dios 
antes de hacer un edificio hace una maqueta, y 
antes de hacer la maqueta hace un plano. Tenemos 
el plano del Tabernáculo, la maqueta del Templo, y la 
realidad que es el cuerpo de Cristo. Y así también hay 
una maqueta, o digamos una figura del anticristo, 
y no solo una, habrá un anticristo final; pero ya 
antes del final ya han venido muchos anticristos 
dice Juan, y por eso nos dicen que es aquel, que 
es aquel otro, y por los otros no distinguen al que 
es, el definitivo y el final. Entonces Jesús tiene una 
interpretación; Jesús cree que el libro de Daniel es 
de Daniel, y cree que él habla para el tiempo del fin 
y no para antes de Cristo y se acabó. O sea que hay 
una interpretación de Jesús, una hermenéutica de 
Jesús, una bibliología de Jesús, y los que son de 
Cristo tienen la mente de Cristo, no la Bultmann49, 
ni la de Wellhausen50, ni la de Darwin51, sino la de 
49 Rudolf Karl Bultmann (1884 - 1976). Teólogo liberal alemán.
50 Julius Wellhausen (1844 - 1918). Teólogo liberal alemán.
51 Charles Robert Darwin (1809 - 1882). Considerado el padre de la 

Teoría de la Evolución. Autor del libro “El origen de las especies 
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Jesús; somos discípulos de Jesús, ¿o no? Cada uno 
sabe a quien sigue.

Entonces: “cuando veías”, la iglesia del fin, 
los que estemos o estén vivos en el fin, lo verían 
desde la tierra. Todavía no estarían arrebatados 
al cielo los del fin, los que estén vivos, ni tampoco 
los muertos que ya estarán en el paraíso pero sin 
este cuerpo. Porque ellos deben resucitar primero, 
para que nosotros juntamente con ellos, seamos 
transformados y arrebatados para recibir al Señor 
en el aire. Pero de ninguna manera precederemos 
a los que duermen, sino que ellos resucitarán 
primero, y por eso la resurrección que los incluye 
a ellos y a los que vencen a la bestia, es la primera 
resurrección. Si hubiera una resurrección anterior 
a la de Apocalipsis 20, no sería la primera, pero 
Apocalipsis 20 dice que la primera, o sea protos 
anástasis, primera en tiempo y en calidad. La 
primera resurrección de Apocalipsis 20 incluye 
a los decapitados por la Palabra del Señor, por el 
evangelio, por el nombre de Cristo; Incluye a los que 
vencieron a la bestia y a su imagen y a los que no 
recibieron la marca en sus manos y en sus frentes. 
Estos son la primera resurrección que reinarán 
con Cristo mil años: Protos anástasis, la primera 
y mejor y mayor resurrección. Y es la primera; si 
hubiera otra antes, ésta no sería la primera, y no 
hay un arrebatamiento antes porque se les dice a 
los vivos “no precederemos de ninguna manera a los 
que murieron”. Los muertos en Cristo resucitarán 
primero, y entonces luego nosotros, los que estemos 

por medio de la selección natural, o la preservación de las razas 
preferidas en la lucha por la vida”.
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- si somos nosotros u otros que estén vivos - seremos 
arrebatados para recibir al Señor en el aire.

Y por eso 1 Corintios capitulo 15 dice: “Os digo un 
misterio, no todos dormiremos”, pero escuche cuál 
es el misterio, “todos”, no todos los impíos, todos los 
cristianos, “todos; todos,”, todos ¿qué?, ¿qué nos dice 
ahí en 1 Corintios 15?, “todos”, mírelo ahí, vamos a 
leerlo literalmente para que se lo grabe con el oído y 
con la vista. Primera de Corintios, si quiere subrayar 
su Biblia, subráyela por favor en el 15, versos 50, 
51, 52; “Pero esto digo, hermanos: que la carne y la 
sangre no pueden heredar el reino de Dios”, aquí está 
la resurrección para el reino, “ni la corrupción hereda 
la incorrupción. He aquí, os digo un misterio:”, ¿cuál 
es el misterio?: “No todos dormiremos”, amén. O sea 
que algunos estarán vivos, por eso verán, lo que dice 
es que veremos la imagen de la bestia, y también la 
higuera: cuando veáis la higuera florecer; o sea lo que 
pasa en Israel, la maduración de los acontecimientos 
en Israel, eso es ver la higuera y los demás árboles. 
“Os digo un misterio: No todos dormiremos”, porque 
aquí le está hablando a la iglesia, “pero todos”, no 
algunos, “todos seremos transformados”, no en dos 
o tres momentos, no unos antes y otros después, 
no. Todos “en un momento”, y ese momento no es 
un momento largo de siete años o de tres años, no. 
“En un momento”, así: “en un abrir y cerrar de ojos”, 
y no antes de la tribulación, porque la tribulación 
comienza en el sexto sello, y en el séptimo empiezan 
las trompetas, y la última trompeta es el tiempo de 
juzgar a los muertos: la séptima, que es con la que 
se acaba la tribulación y viene el Señor y empieza el 
Milenio.
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Entonces hermanos, “no todos dormiremos, pero 
todos seremos transformados en un momento, en un 
abrir y cerrar de ojos a la final trompeta”, no antes 
de la primera, sino a la séptima. Si vas a la séptima, 
vamos a la séptima allá en Apocalipsis 11, versículo 
15: “El séptimo ángel tocó la trompeta, y hubo grandes 
voces en el cielo, que decían: Los reinos del mundo 
han venido a ser…”, hasta acá le dijo: “Hijo, siéntate 
a mi diestra hasta que ponga a tus enemigos por 
estrado de tus pies”52, o sea que Él se tiene que sentar 
a la diestra hasta que todos los reinos del mundo le 
sean sometidos. Entonces por eso dice: “Los reinos 
del mundo han venido a ser de nuestro Señor y de 
su Cristo; y él reinará por los siglos de los siglos”, o 
sea, no solo hasta el Milenio, sino hasta la Nueva 
Jerusalém. “Y los veinticuatro ancianos que estaban 
sentados delante de Dios en sus tronos, se postraron 
sobre sus rostros, y adoraron a Dios, diciendo: Te 
damos gracias, Señor Dios Todopoderoso, el que 
eres y que eras”, eso dice el griego, Reina-Valera le 
añadió una frase que no está en el griego “que has 
de venir”, porque justo aquí es que ya vino, ¿cómo 
que ha de venir si ya está viniendo?, ya vino, es 
la séptima trompeta, “porque has tomado tu gran 
poder”, ¿si ya lo tomó cómo es que ha de venir?; eso 
de que “has de venir” se lo agregó Reina y Valera, no 
está en el texto griego. Y dice: “has tomado tu gran 
poder, y has reinado. Y se airaron las naciones”, ahí 
está el Armagedón, “y tu ira ha venido”, ahí están 
las tazas de la ira que han de derramarse sobre 
el desolador, que es el anticristo, ¿y qué más? “y 
de dar el galardón”, ah, ése es el tiempo de dar el 
galardón, eso es en su venida. ¿Se da cuenta que 
52 Salmo 110:1
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la venida del Señor es en la séptima trompeta? El 
tiempo de dar el galardón: “he aquí yo vengo pronto 
y mi galardón conmigo para recompensar a cada 
uno según sea su obra53”. Entonces qué dice acá: 
“el tiempo”, tu ira ha venido, “y”, o sea, “ha venido 
el tiempo de juzgar a los muertos”, ¿se da cuenta? 
O sea, cuáles van para la primera resurrección y 
cuáles se quedan para después del Milenio; porque 
los demás muertos no volvieron a vivir hasta que se 
cumplieron mil años54, dice la Escritura; “y de dar 
tu galardón a tus siervos los profetas, a los santos, 
y a los que temen tu nombre, a los pequeños y a los 
grandes, y de destruir a los que destruyen la tierra”. 
Y lo están haciendo, inclusive están fumigando 
ciudades con químicos y tóxicos para reducir 
población. Y qué es más importante: ¿los hombres 
o la tierra? Si están haciendo esto con los hombres, 
¿cuánto más con la tierra?

Entonces ustedes ven: “Y el Templo de Dios fue 
abierto en el cielo, y el arca de su pacto se veía en 
el Templo. Y hubo relámpagos, voces, truenos, un 
terremoto y grande granizo”. Esa es la séptima 
trompeta, el tiempo de dar el galardón a sus 
siervos, y a juzgar a los muertos, o sea, lo que dice 1 
Corintios 15: “Todos, todos seremos transformados 
en un momento, en un abrir y cerrar de ojos, a la 
final trompeta”, ¡todos! Uno puede decir, “no, pero 
algunos se van antes”, ¿y dónde está escrito eso? Si 
es “todos”, todos es todos; las palabras claras sobre 
un tema son las que prevalecen. Quizá haya algún 
versículo raro que se puede interpretar de tres, 
53 Apocalipsis 22:12
54  Apocalipsis 20:5
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cuatro, cinco formas, y no hay que interpretarlo 
nunca contradiciendo las palabras claras que se 
refieren específicamente al tema. Porque a veces 
contradecimos las palabras claras del tema con 
algunas palabras oscuras en otro contexto; entonces 
sugiero no interpretar las palabras oscuras que 
se pueden interpretar de varias maneras; que no 
las interpretemos contradiciendo textos claros del 
Señor y del Espíritu.

La Abominación Desoladora.-

 Entonces volvamos allá a Mateo 24. Estamos ahí 
en un versículo; yo no sé la hora, no sé si vamos 
a poder ver hoy todo lo que queremos; nos tocará 
seguir mañana. Vamos a seguir ahora un poquito 
en este para poder mañana entrar sin apuros 
y masticando bien en algunos pasajes, ¿amén? 
Entonces: “Por tanto, cuando veáis en el lugar santo 
la abominación desoladora de que habló el profeta 
Daniel (el que lee)”, o sea que hay que leerle a Daniel 
en lo relativo principalmente a lo que habló sobre 
la abominación desoladora. Entonces vamos a 
empezar a verlo; vamos a Daniel. Podemos marcarlo 
acá y después regresamos a Mateo. 

Daniel 11:31 nos indica el momento exacto donde 
se coloca la abominación desoladora de que habló 
Daniel, pero Daniel no habla de esto solamente 
aquí, lo habla en otros pasajes. Dice así, 11:31, si 
quiere póngale un puntito, una rayita, o si quiere 
subráyelo, pero ése es el punto clave que habló 
Jesús y que habló asociándolo con la palabra “el 
fin”, porque dijo “entonces vendrá el fin”, “por tanto 
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cuando veías la abominación desoladora de que 
hablo Daniel en el lugar santo donde no debe estar”, 
¿ve? Jesús asoció esa señal, porque le preguntaban 
por cuándo sucederían aquellas cosas del Templo, 
qué señal habría de su parusia y del fin del siglo. No 
es del siglo XX o XXI, no es un siglo de cien años, 
la palabra se refiere es a una era, a un kairós, a 
un tiempo, o sea el tiempo del hombre antes de la 
venida del Señor. Entonces hermanos, mire lo que 
dice ahí el verso 31: “Y se levantarán de su parte”, 
ah, ya viene hablando de alguien de quien se dice 
“su” parte, la parte de alguien, la parte del alguno 
que empieza en el 21, que es un vil, o un hombre 
despreciable, pero que primero empieza reptando y 
después resultaba ser el anticristo. Pero el anticristo 
es la apoteosis de ese personaje; a partir de que se 
quita el continuo sacrificio y se pone la abominación 
desoladora en el Templo. 

Así que amados hermanos, todo lo que tenga que 
ver con la abominación desoladora es importante; 
pero ya sería demasiado tarde si solo hubiera hablado 
de la abominación desoladora sin asociarla con el 
Templo y sin asociarla con el continuo sacrificio 
recobrado y quitado. Todo lo relativo al continuo 
sacrificio es muy importante, porque no se puede 
poner la abominación desoladora a la mitad de la 
última semana, la setenta de Daniel, sin que se quite 
el continuo sacrificio. Vamos a leerlo, miren acá: “Y 
se levantarán de su parte”, de ese que se asocia con 
los apóstatas del verso anterior, “se entenderá con 
los que abandonen el santo pacto”, esas relaciones 
religiosas del gobernador de Europa que hace 
trampolín en Europa para sentarse en el gobierno 
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global, ése se está entendiendo con los líderes de 
las religiones distintas, incluso de la religión egipcia 
que aparece en la masonería; porque todo eso de 
Horus y Osiris era la religión de los egipcios, está en 
la masonería. “Se levantarán de su parte tropas que 
profanarán el santuario”, o sea que el Templo tenía 
que estar restablecido para ser profanado. Todavía 
no lo han levantado pero ya tienen la maqueta, y 
ya tienen los materiales, y está todo prefabricado, 
y están los sacerdotes entrenados para hacer los 
sacrificios rápido y levantarlo rápido, en cualquier 
momento, porque ya se dio la orden de retomar el 
continuo sacrificio. 

Y dice así, miren, ahí en el 31: “y quitarán el 
continuo sacrificio”, Oláh Tamid, Oláh es holocausto 
o sacrificio, Tamid quiere decir contínuo o perpetuo. 
Se refiere al sacrificio todos los días, es por la 
mañana y por la tarde, por la mañana y por la 
tarde, un cordero por la mañana, uno por la tarde. 
Eso lo estableció Dios en Exodo 29 el mismo día, 
ahora, muchísimos años después que volvió a ser 
restablecido en Agosto pasado, pasado, pasado; 20 
de Agosto pasado. Se reunió el nuevo Sanedrín e hizo 
una ceremonia para retomar el continuo sacrificio; 
para eso pusimos aquí esto, para mostrarles 
la noticia, pero primero les muestro la Palabra 
para que entiendan la noticia. La abominación 
desoladora no se puede establecer sin que se 
restaure primero el continuo sacrificio; porque el 
continuo sacrificio es la base para los cimientos del 
Templo, y los cimientos del Templo son la base para 
que se levante el santuario y se siente el anticristo 
en el Templo de Dios, haciéndose pasar por Dios. 
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Como lo dice Pablo basado en esto que estamos 
leyendo de aquí en delante de Daniel 11. Entonces 
note que “quitarán el continuo sacrificio, y pondrán 
la abominación desoladora”. Hay una relación 
íntima entre la quitada del continuo sacrificio y 
el establecimiento de la abominación desoladora. 
Ahora, eso sucederá en la última semana, y a la 
mitad de la semana es que se quitará el sacrificio 
y se pondrá la abominación, lo leemos en Daniel 
9:27. Lo que dijo el profeta Daniel es a lo que apela 
Jesús, y era el Espíritu de Cristo - como nos enseña 
Pedro55 - el que se movía en Daniel hablando estas 
cosas como parte del evangelio del reino y de la 
salvación, como se puede leer en Pedro. 

Pero, para no enredar más la cosa, quedémonos 
por lo pronto en Daniel capítulo 9 versículo 27. 
Desde el versículo 20 de Daniel 9 está la profecía 
de los 70 septenarios, porque no son semanas de 
días, sino de años. En la Biblia hay semanas de 
años, como cuando Jacob tuvo que trabajar por 
una semana por Raquel y le dieron a Lea, y le tocó 
trabajar otra semana por Raquel y eran catorce años 
las dos semanitas; como el año séptimo es el año de 
remisión, el año sabático. Por eso las semanas en 
la Biblia no son solo de días. La palabra es shabúa, 
que significa séptimo, y en este caso “septenario”; 
no “centenario”, de cien, sino septenario de “siete”. 
Cada semana son siete años. 

Entonces describe todas esas sesenta y nueve 
semanas, pone en el 26 el paréntesis del tiempo de 

55 1 Pedro 1.10-12
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los gentiles y en el 27 llega el tiempo de la última 
semana, pero venía hablando de un pueblo, de 
un príncipe que era ese imperio romano, al que le 
saldrían diez cuernos que le entregarían su poder a 
un cuerno pequeñito que se engrandecería contra 
Dios, perseguiría a los santos por tres años y medio 
de la gran tribulación, como lo dice el capítulo 7 
al final de Daniel, pero ahora estamos leyendo 
desde el 11 al 9. Dice 9:27: “Y por otra shabúa”, 
o sea otra semana de años, otro septenario. Mire 
qué es lo que caracteriza estos tiempos y de este 
inicio de la última semana, de la septuagésima: 
“confirmará el pacto con muchos”. Pactos, y pactos 
engañosos, “pactos con muchos”. Hay mucho que 
decir y muchas noticias que mostrar sobre esto. Por 
ahora estamos leyendo la Biblia; esperamos que le 
interesen las noticias. 

Entonces sigue diciendo así: “a la mitad de la 
semana”, ahhh, o sea cuando ya pasaron los tres 
primeros años y medio de la última o septuagésima 
semana o septenario dice: “a la mitad de la semana 
hará cesar el sacrificio y la ofrenda. Después”, o sea, 
los tres años y medio finales, la gran tribulación 
de tiempo, tiempos, y medio tiempos, 1260 días, o 
1290 que se le añaden 30 después para purificar 
el santuario; o como también dice: cuarenta y dos 
meses. Todo eso es lo mismo, tres años y medio, 
cuarenta y dos meses, 1260 días, o “tiempo”, que es 
un año, “tiempos”, que son dos y van tres, y medio 
tiempo que son tres años y medio; esa es la segunda 
mitad de la semana setenta, o septuagésima de 
Daniel. “A la mitad de la semana hará cesar el 
sacrificio y la ofrenda. Después con la muchedumbre 
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de las abominaciones”, por eso habla de la 
abominación desoladora, “vendrá el desolador”, ese 
es el anticristo. O sea que el personaje recién ahí 
se destapa, ahí es cuando vamos a leer en el 11 de 
Daniel que se sienta en el Templo de Dios haciéndose 
pasar por Dios como lo cita Pablo en Tesalonicenses; 
ese es el anticristo. Entonces dice ahí: “vendrá el 
desolador, hasta que venga la consumación”, o sea, 
ya no solo las trompetas, sino las tazas, “y lo que 
está determinado se derrame sobre el desolador”. O 
sea que es en la gran tribulación que se derraman 
las siete tazas de la ira, y a propósito hermanos, 
volvamos a Apocalipsis. Ya volveremos aquí, pero 
esta es la ocasión de decirlo. 

Vamos al capítulo 15 de Apocalipsis, para que nos 
complemente lo que al principio dijimos del capítulo 
3 verso 10 del mensaje a Filadelfia sobre la palabra 
de la perseverancia. Mire lo que se dice a Filadelfia, 
a los vencedores de Filadelfia. En el 3, versículo 12 
se les dice así a los vencedores de Filadelfia: “Al 
que venciere, yo le haré columna en el Templo de mi 
Dios, y nunca más saldrá de allí; y escribiré sobre él 
el nombre de mi Dios, y el nombre de la ciudad de 
mi Dios, la Nueva Jerusalém, la cual desciende del 
cielo, de mi Dios, y mi nombre nuevo. El que tiene 
oído, oiga lo que el Espíritu dice”, no solamente a 
Filadelfia, sino también a Luque, Asunción, a todas 
las iglesias de Paraguay y del mundo, a todas las 
iglesias se les dice esto. Entonces esta es la promesa 
a los vencedores de Filadelfia: ser hechos columnas 
en el santuario de Dios y nunca más salir de ahí. 
Ahora vamos a Apocalipsis capítulo 15 versículos 7 
y 8: “Y uno de los cuatro seres vivientes dio a los siete 
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ángeles siete copas de oro, llenas de la ira de Dios”, 
o sea que refiere a las siete copas de Apocalipsis 16 
que se derraman sobre el anticristo en la segunda 
parte de la última semana de Daniel, o sea de la 
profecía de Daniel 9. Entonces dice el verso 8: “Y el 
Templo se llenó de humo por la gloria de Dios, y por 
su poder; y nadie”, no se haga vanas esperanzas 
hermano, crea la Biblia, no crea las películas, crea 
la Biblia, “nadie” es “nadie”; “nadie podía entrar en 
el Templo”, ni los vencedores de Filadelfia. Porque 
si los vencedores de filadelfia entraran antes, 
tenían que salir para que se cumpla esta profecía, 
y entonces no se cumpliría la palabra de promesa 
a ellos que Él los haría columnas en el Templo y 
nunca más saldrían de allí; así que si van a entrar 
para nunca más salir solo pueden entrar después 
de la gran tribulación, porque dice así el 8 del 15: 
“Y el Templo se llenó de humo por la gloria de Dios, 
y por su poder; y nadie podía entrar en el Templo 
hasta que se hubiesen cumplido las siete plagas 
de los siete ángeles”, que son las que están en las 
siete copas o tazas de la ira. Nadie podía entrar en 
el santuario hasta que no se cumpliesen las siete 
tazas. 

Por lo tanto la promesa a los vencedores de Filadelfia 
- que son aquellos que guardan la palabra de la 
perseverancia hasta el fin - no entran en el santuario, 
sino hasta después que se cumplan las siete plagas; 
y por eso en el capítulo 16 donde se describen las 
plagas de los siete ángeles, las siete copas de la ira, 
dice en la sexta copa, note, ya desde la quinta copa se 
menciona el reino del anticristo. Miren lo que dice el 
capítulo 16 referente a la quinta copa de la ira, verso 
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10: “El quinto ángel derramó su copa sobre el trono de 
la bestia”, o sea que la bestia estaría reinando cuando 
se derrama la quinta copa de la ira; “El quinto ángel 
derramó su copa sobre el trono de la bestia y su reino 
se cubrió de tinieblas, y mordían de dolor su lenguas, 
y blasfemaron contra el Dios del cielo por sus dolores y 
por sus úlceras, y no se arrepintieron de sus obras”. Si 
usted ve el primerísimo verso 2 del mismo capítulo, el 
primerísimo de los ángeles dice - fue el primero de los 
que tenían las siete copas - “derramó su copa sobre 
la tierra, y vino una úlcera maligna”, ¿y sabe cómo se 
llama esa palabra en el griego?: Elkos, que se traduce 
úlcera, pero incluye el cáncer; el cáncer está incluido 
en la palabra elkos. No es una ulcerita chiquitita 
esas en la barriguita, incluye el cáncer, y ¿quiénes 
lo reciben? Dice aquí: “vino una úlcera maligna y 
pestilente sobre los hombres que tenían la marca de la 
bestia y que adoraban su imagen”. Esas pilitas de litio 
de los chips que están implantando producen úlceras 
y cáncer. Y por eso en el reino de la bestia en el verso 
10 se refiere a esas úlceras otra vez.

Y ahora pasa al sexto ángel. “El sexto ángel 
derramó su copa sobre el gran río Éufrates; y el 
agua de éste se secó, para que estuviese preparado 
el camino a los reyes de oriente”. ¿Saben una cosa?, 
no tengo aquí la noticia, pero la pueden encontrar 
en Internet: el Éufrates ya se está secando casi 
todo. Un río que tenía dieciséis metros de agua, 
ahora se puede caminar por el fondo disecado y 
cuarteado, y a veces, apenas por los bordecitos 
un riecito, o sea, no un río, un arroyito como para 
decir que no se secó del todo. O sea que, esa es una 
señal seria ¿verdad? A veces se llena y se vuelve 
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a vaciar, porque ahora los canales de irrigación se 
llevaron las aguas del Éufrates. Y entonces dice así: 
“Y vi salir de la boca del dragón”, que es el diablo, 
“y de la boca de la bestia”, que es el anticristo, “y 
de la boca del falso profeta”, que viene de la otra 
bestia que surge de la tierra. Note, es pleno tiempo 
de gobierno del anticristo, pleno Armagedón, plena 
tribulación, ¡sexta taza!, ¿y qué dice?: “salieron 
tres espíritus inmundos a manera de ranas”, que 
son animales inmundos, que andan mirando para 
atrás, que son “espíritus de demonios, que hacen 
señales”, y miren el globalismo y les voy a mostrar 
también alguna noticia para que vea esto que dice 
acá. Estos demonios “van a los reyes de la tierra en 
todo el mundo, para reunirlos a la batalla de aquel 
gran día del Dios Todopoderoso”. Esa batalla dice 
en el 16 que es el Armagedón; pero mire que el 
verso 15, en plena sexta taza, en plano Armagedón 
listo, todavía el Señor dice: “He aquí, yo vengo como 
ladrón”. No ha venido como ladrón como se le está 
diciendo a la gente, que va a venir como ladrón 
antes de la tribulación, y aquí en esta lectura en 
plena sexta taza y todavía no ha venido como ladrón; 
porque Él viene después de la tribulación. Porque 
ni los vencedores de Filadelfia pueden entrar en el 
santuario hasta que se completen los siete flagelos.

Claro que yo preferiría, sería, ¿no?, voy a preferir 
hablar cosas dulces, ¿no es mejor hablar estas 
amargas para estar preparados y no entontecidos, 
no dormidos? Hermanos, estamos leyendo acerca 
de la sexta copa y todavía el Señor está diciendo: 
“He aquí yo vengo como ladrón. Bienaventurado el 
que vela”, ¡inclusive durante el Armagedón hay que 
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velar!, “el que vela, y guarda sus ropas, para que no 
anden desnudos, y vean su vergüenza. Y los reunió 
en el lugar que en hebreo se llama Armagedón”. 
Note, en plena sexta taza de la ira, que ya viene 
hablando del reino de la bestia y del falso profeta y 
del dragón, el Señor todavía está diciendo que va a 
venir como ladrón.

El Continuo Sacrificio y el Ejército.-

 Entonces volvamos a Mateo 24 hermanos. Ah, 
perdón, estábamos en Daniel, todavía no terminé 
lo de Daniel. Entonces sigamos acá para después 
si Dios permite continuar mañana, si Dios nos lo 
permite. Capítulo 9 ya lo leímos de Daniel. Ahora 
leamos el 8. Voy a leer desde el verso 11 hasta el 
14: “Y aún se engrandeció contra el príncipe de los 
ejércitos”, ése es Cristo, por eso se llama anticristo, 
porque levantó sus palabras contra el Altísimo y 
contra el mismo Señor, ¿y qué más dice?: “y por él”, 
por ése que se engrandece, “fue quitado el continuo 
sacrificio, y el lugar de sus santuario fue echado 
por tierra”. Entonces note que Jesús nos da, en 
la pregunta por las señales, una serie de varias, y 
empieza por el color amarillo, ¿no?, el naranja, o 
sea, lo más serio, y más, y más, y más serio, porque 
no siempre se va a quedar en amarillo; tiene que 
llegar el momento del naranja y del rojo. Y en el rojo 
dijo: “entonces será el fin”, “por tanto, cuando veáis 
en el lugar santo la abominación desoladora del que 
habló Daniel”, y ya leímos lo que habló Daniel en 
el 11:31, lo que habló Daniel en el 9:27, y ahora 
vamos a leer aquí lo que habló Daniel en el 8:11 al 
14. Juntar por lo menos tres testigos, para que en 
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boca de dos o tres testimonios conste toda palabra. 
Hay muchos otros, pero leamos este tercero.

“Y por él”, a la mitad del verso 11, “fue quitado 
el continuo sacrificio, y el lugar de su santuario fue 
echado por tierra. Y a causa de la prevaricación”, 
hay que leer y entender a Daniel, “le fue entregado 
el ejército”, note lo que pasa y lo que ha pasado, 
porque aquí dice qué iba a suceder, pero ¿qué 
pasó? Jesucristo dijo así: “Yo vine en nombre de mi 
Padre y no me recibisteis, otro vendrá en su propio 
nombre y a ése recibiréis”56, y ¿sabe que aconteció 
hermanos?, la Unión Europea envió un tiempo atrás 
a Berlusconi57 para hablar con Netanyahu58, darle 
un tremendo abrazo y decirle que lo convidaban, la 
Unión Europea, para que Israel se hiciese parte de 
la Unión Europea, claro que ya era presidente de la 
Unión Europea Herman Van Rompuy59; Berlusconi 
fue apenas un mensajero. Y después hicieron 
unas conversaciones y vino Catherine Ashton, la 
canciller, no de un país, sino de la Unión Europea. 
Hizo unas conversaciones y les voy a decir qué días 
de aquí a poco. Vino el presidente del Estado de 
Israel a conversar en Bruselas con el presidente de 
Europa y a hacer pacto para que Israel ingrese en la 
Unión Europea, en la OTAN, en la Organización del 
Tratado del Atlántico Norte. Aquí podemos mostrar 
el documento y todo el proceso. Y ahora Israel ya 
hace parte de la OTAN, y en estos días mismos de 

56 Juan 5:43
57 Silvio Berlusconi, ex Presidente del Consejo de Ministros de Italia.
58 Benjamín Netanyahu, Primer Ministro de Israel.
59 Herman Van Rompuy, actual y Primer Presidente del Consejo 

Europeo.
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hoy, y estos días recientemente pasados han estado 
haciendo ejercicios conjuntos con el ejército de la 
OTAN que es el ejército del gobierno mundial; La 
Organización del Tratado del Atlántico Norte. El 
Atlántico norte es el que queda entre España y 
Norteamérica, y es la alianza de las dos bestias 
que aparecen en Apocalipsis 13, que una ejerce la 
autoridad una delante de la otra y son amigas, y 
hace caer fuego del cielo, como en Afganistán, como 
en Irak, como en Nagasaki, como en Hiroshima, etc. 
etc. etc. 

¿Y quiénes son los que están mandando ponerse 
un chip en la mano derecha?: el mismo imperio de 
este lado occidental, aliado del otro. Eso es lo que es 
la OTAN; y son ellos y sus organizaciones que están 
llevando el mundo al globalismo, a la globalización, 
al gobierno mundial. Ya en Estado Unidos hay que 
ponerse ese chip en la mano derecha, y dizque era 
para la salud, y la gente para tener salud se puso 
el chip; pero se le llegó al tope el endeudamiento y 
el dinero que era para la salud pasó para el ejército 
y para el “plan marcial”. Y recién ahora están 
tratando de subirle otra vez los préstamos, pero ya 
lo de la salud pasó para el ejército. Quiere decir que 
se quedaron con el chip, pero sin la salud, y con el 
“plan marcial” para dominarlos a ellos mismos.

Hermanos, el ejército de Israel ya fue entregado. 
El ejército de Israel ya no está bajo el mando directo 
de los israelitas, sino de la OTAN; ya están haciendo 
ejercicios conjuntos. Hicieron un pacto con el Seol. 
Pensaban que como no les funcionaba bien Estados 
Unidos con Obama ahora, quizá les funcionaría 
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mejor Europa. Europa está llena de antisemitismo. 
Cuando los traicionen… sí, les van a permitir el 
continuo sacrificio para que haya Templo, pero 
ellos quieren que haya Templo porque el anticristo 
quiere hacerse Dios de todas las religiones incluso 
de la de Israel. Dice que se sentará en el Templo 
de Dios como Dios haciéndose pasar por Dios y no 
tendrá respeto a ningún Dios. Entonces ellos van a 
contribuir con la construcción del Templo, porque 
el anticristo está interesado en eso, porque él se 
va a hacer el dios de todas las religiones, el rey de 
todos los países y la gente va a adorar al dragón, a 
la bestia, y a su imagen; y quien le adore, estará en 
tormentos. 

Entonces ¿qué dicen las Escrituras hermanos?, 
otra vez lo mismo: “por él fue quitado el continuo 
sacrificio”, ¿se da cuenta que siempre la abominación 
desoladora se relaciona con el continuo sacrificio?, 
y ahora van a ver esa relación en los siguientes 
versos. “Y a causa de la prevaricación”, eso fue el 
problema, “le fue entregado el ejército junto con el 
continuo sacrificio; y echó por tierra la verdad, e hizo 
cuanto quiso, y prosperó”. Y ahora trasladan a Daniel 
para estos tiempos: “Entonces oí a un santo que 
hablaba; y otro de los santos preguntó a aquel que 
hablaba: ¿Hasta cuándo durará la visión del continuo 
sacrificio, y la prevaricación asoladora entregando 
el santuario y el ejército para ser pisoteados? Y él 
dijo: Hasta dos mil trescientas tardes y mañanas”, 
y aquí gracias a Dios viene otro pedacito: “luego el 
santuario será purificado”.



[123]ALERTAS DE JESÚS HACIA EL FIN

Entonces noten hermanos que aquí se le 
hace la pregunta por una visión que tiene una 
denominación larga que contiene dos partes, se 
le llama “la visión del continuo sacrificio”, esa es 
la primera mitad de esta visión, o sea la primera 
parte, para decirlo más exacto. Y la otra parte 
¿cuás es?, y dice aquí: “hasta cuándo durará la 
visión del continuo sacrificio y la prevaricación 
asoladora”, porque eso es cuando al anticristo se 
le entrega el santuario y el ejército, y se sienta, 
quita el continuo sacrificio, pone la abominación 
desoladora. Entonces dice “entregando el santuario 
y el ejército”, que ya entró en la OTAN, “para ser 
pisoteados”. “Y él dijo”, este santo, que después 
aprobó Gabriel al final del capítulo, “hasta dos mil 
trescientas tardes y mañanas, luego el santuario 
será purificado”. ¿Qué son dos mil trescientas 
tardes y mañanas? Hermanos, tenemos que ir 
a la “ley de la primera mención”. La primera vez 
que se menciona en la Biblia “tarde y mañana” en 
es Génesis 1, en el heptamerón, los siete días: “y 
hizo la luz, y fue la tarde y la mañana el día uno”, 
“separó las aguas de las aguas y fue la tarde y la 
mañana el día dos”, y júntese la tierra y todo lo 
demás, y fue la tarde y la mañana… la tarde y la 
mañana… la tarde y la mañana. O sea la “tarde y la 
mañana” era la manera de referirse a “un día”. No 
un día de estos del calendario gregoriano, sino del 
bíblico que empieza cuando se puso el sol de ayer, 
se acabó ese día. Apareció la primera estrellita 
y empezó la noche. Eso es lo que tradujeron 
tarde, la palabra es ereb, u erebo o noche, que es 
primero, porque las cosas no empiezan en la luz y 
terminan en la noche; sino al contrario. No había 
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luz, empiezan en la noche, y terminan en la luz; 
entonces es la “tarde y la mañana”, o sea la noche 
y el día.

Entonces Dios, en Exodo 29 estableció que 
todos los días, por la mañana al salir el sol, y 
por la tarde al ponerse, se ofreciera un sacrificio 
diario, a la mañana y a la tarde, por eso se llama 
continuo o perpetuo, Olah Tamid, holocausto o 
sacrificio perpetuo o continuo. Ahora ya se restauró 
la Pascua y se ejercitaron ya seis Pascuas. Desde 
1967 se recuperó el lugar, un general quiso que 
ya se empezara a derribar el Domo de la Roca 
musulmán para establecer el Templo, pero Moshé 
Dayán le dijo no, no, no, no, no sea que se vengan 
los musulmanes contra nosotros; vamos más bien a 
demostrarles que somos un pueblo que respeta su 
religión y le entregaron la explanada y el Domo de la 
Roca al Rey Hussein de Jordania, y él se lo entregó 
a Yasser Arafat de la OLP y desde ahí los judíos no 
podían entrar. Recién ahora están pudiendo subir. 
Pero si los ven orando, hay policía vigilando que no 
oren. ¿A qué pueblo se le prohíbe orar en su propia 
patria? ¿En el corazón de su propia capital? Solo a 
Israel. Entonces en el 2007 se cumplieron cuarenta 
años de haberlo devuelto. Por lo tanto al empezar el 
primer mes del 2008, que no es en Enero, sino en el 
equinoxio de primavera, en Abib-Nissan, como dice 
Éxodo 12: “este mes será para vosotros el primer 
mes del año”, lo que llaman la semana santa, que 
empieza el mes en el equinoxio, cuando el sol está 
más cerca de la tierra, y viceversa. Ahí empieza la 
elíptica que es alargada cuando llegan los solsticios, 
y cuando vuelve a estar cerca son los equinoxios, y 
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el 20 de Marzo termina un año, y a las seis, siete de 
la tarde, la hora que se ponga el sol, y viene a ser 
el 21, ahí entre el 20 y 21 de ese mes, que termina 
Adar y comienza Abib-Nissan, ahí es que empieza el 
primer mes, y es el mes de la Pascua. Y en el 2008, 
después de esos cuarenta años - número de juicio, 
hasta el 2007, desde el 1967 - en el 2008 se celebró 
la primera Pascua; que no necesita ni Templo, ni 
altar, ni sacerdocio porque fue el primer sacrificio 
mandado al pueblo en Egipto antes de revelarse lo 
del Tabernáculo en el desierto, y el sacerdocio. En 
el 2009 se celebró la segunda Pascua, en el 2010 la 
tercera, en el 2011 la cuarta, en el 2012 la quinta, 
en el 2013 la sexta. La próxima Pascua que es el 
15 de Abril, se celebraría la séptima Pascua y los 
israelitas, y los palestinos decidieron para firmar la 
paz la próxima Pascua - 15 de Abril - para la cual 
está prevista por la NASA, la Agencia Aeronáutica de 
los Estados Unidos, un primer eclipse de Luna rojo 
color sangre, justo en la Pascua. Ya Francisco I ya 
le dio el bolígrafo60 para escribir, firmar la paz, ya la 
recibió uno y está por recibirla el otro, y dijo el que 
la recibió de Palestina: “la voy a guardar para firmar 
la paz con este bolígrafo”, o con este estilógrafo. Ese 
día está previsto por la ciencia y están los lugares 
en Internet mostrándolo y explicándolo la NASA y 
también ahora los hermanos.

Un primer rojo-sangre de la Luna que va a 
acontecer en Pascua, y en Sucot, que es la última 
fiesta, Pascua es la primera. En Sucot acontecerá 
una segunda Luna rojo-sangre, y en el 2015, en la 

60 Bolígrafo
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Pascua otra vez, 4 de abril 2015 otra Luna rojo-
sangre, y en Sucot o Tabernáculos, 28 de septiembre 
2015 otra Luna al rojo-sangre. Cuatro Lunas rojo-
sangre van a aparecer como señales en el cielo. Y el 
día 20 de Marzo para el 21, en 2015 cuando empiece 
el año nuevo bíblico, no el gregoriano de Enero, sino 
el bíblico de Abib-Nissan: un eclipse total de sol. 
El sol volviéndose oscuro, dos Lunas rojo-sangre 
en las fiestas judaicas de Pascua y Sucot en el 
2014, otros dos en la Pascua y el Sucot de 2015; y 
otro eclipse de sol al otro lado del planeta sobre la 
Antártida y sobre Sudáfrica en esa parte sur el 13 
de septiembre 2015. Pero todo ese carro de señales 
comienza en 12 días con un Cometa, con una cola 
de meteoros, una lluvia de meteoros llamados “Las 
Leónidas”, que nos recuerda al León de la Tribu de 
Judá. Un carro de señales que no se repetirá hasta 
quinientos años después. Señales en los cielos, con 
fechas exactas; anote las fechas: 15 de Abril, Luna 
rojo-sangre, la primera es Pascua; la segunda es 8 
de Octubre, Sucot o Tabernáculos rojo-sangre; la 
tercera es el 4 de Abril, es la Pascua en el 2015, 
tercera Luna rojo-sangre; 28 de Septiembre 2015, 
Sucot en el calendario bíblico; y en el año nuevo, no 
de Diciembre o enero, no, el bíblico, en el equinoxio, 
el Señor dijo “para vosotros éste será el primer mes 
del año”, comienza con eclipse solar, y el segundo, 
el 13 de Setiembre, solar. Dos solares, cuatro Lunas 
rojas de color sangre y comienza el trencito en 12 
días, el 18 de Noviembre con un Cometa y una 
lluvia de meteoros. Todo previsto por la NASA, con 
sus respectivos links donde usted lo puede leer. 
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Esto no se presenta siempre, ni de manera 
periódica, pero acontece cuando algo especial 
sucede al pueblo de Dios en la historia sagrada. 
Por ejemplo, en los tiempos de la muerte del Señor 
se presentó este mismo fenómeno. En el tiempo 
del año 70 cuando hubo el castigo de Israel y la 
dispersión, se presentó de nuevo. Y siempre sucede 
en fechas que tienen que ver con la Palabra de 
Dios y con las fiestas bíblicas. Por ejemplo, cuando 
Israel retornó a ser nación en 1948 y comenzaron 
aquellas guerras de independencia. Cuando en 
1967 en la “Guerra de los Seis días” Jerusalém fue 
recuperada, también hubo estos fenómenos, pero 
no con tanta intensidad ni tan completos como los 
próximos dos años. Dios decretó que el día 14 y el 
15 de aquel tiempo, y de todas las Pascuas en el 
calendario judío - no en el gregoriano - se celebraría 
la Pascua, 14 y 15. Vamos a ver los versículos. El 
fenómeno, años 2014 y 2015.

Entonces acuérdese: para que haya la 
abominación desoladora se tiene que quitar el 
continuo sacrificio, y para que se quite el continuo 
sacrificio se tiene que restaurar el continuo 
sacrificio, y el continuo sacrifico se dio la orden de 
restaurarse y de retomarse el pasado 20 de Agosto 
del 2013, que trasladándolo al calendario bíblico fue 
el día cuando Dios promulgó el continuo sacrificio, 
o sea que coincidieron las dos cosas. Y esa profecía 
del continuo sacrificio - no digo que ya comenzó 
el sacrificio mismo - lo iban a comenzar y se los 
prohibieron. Entonces mire lo que está esperando 
el próximo año con esas señales. 
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Entonces, ¿qué dice la Biblia? Que la visión del 
continuo sacrificio, y la prevaricación desoladora 
entregando el santuario y el ejército para ser 
pisoteados, esas dos partes duran 2300 tardes y 
mañanas, o sea, días. De manera que la última 
parte, la de la prevaricación entregando el santuario 
el ejército para ser pisoteados, corresponde a la 
segunda mitad de la última semana de Daniel, o sea 
la gran tribulación. Por lo tanto, la parte de la visión 
del sacrificio continuo - la restauración de él, y la 
quitada de él - corresponde a la primera parte de la 
semana setenta. Solo que la semana setenta tiene 
2520 días y la visión del continuo sacrifico, etc. tiene 
2300, o sea que la visión del continuo sacrificio, etc., 
está dentro de la última semana, pero comienza 
220 días después que comience la semana setenta. 
O sea, que cuando comienza la visión del continuo 
sacrificio y la prevaricación asoladora entregando 
el santuario y el ejército para ser pisoteados, eso 
comienza a los 2300, o sea, 220 días después de 
comenzar la semana setenta. Cuando comienza el 
sacrificio continuo, ya ha comenzado la semana 
setenta en 220 días, y será tiempos de pactos y 
pactos y pactos. Claro que una cosa es retomar la 
decisión de ejercer el continuo sacrificio y otra cosa 
es comenzarlo a hacer, pero la Biblia muestra la 
tipología de que cuando se iba a comenzar a hacer 
los pueblos de alrededor impidieron, y Dios tuvo que 
intervenir con dos profetas, Hageo y Zacarías, para 
animarlos, y les puso fechas: qué día iban a comenzar 
a celebrar el continuo sacrificio, y qué días colocar 
los cimientos del Templo, y qué días a levantar los 
muros. Y luego profetizando del segundo Templo, 
como siempre lo hace también para el futuro, dice: 
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“Y entonces de aquí poco, estremeceré los cielos y 
la tierra, y destruiré y derribaré los tronos de las 
naciones, y vendrá el Deseado de las naciones, y 
llenaré de gloria esta casa”61. Hay profecías que son 
para tipología y esconden un cumplimiento final. Y 
habla de dos grandes terremotos mundiales, como 
lo habla también el sexto sello y la séptima taza.

Entonces hermanos, estén atentos a todo lo 
relativo al continuo sacrificio. Acuérdense que no 
es lo mismo decidir hacerlo, que hacer el primero, 
¿amén? Es por eso que hay que estar pendientes 
de lo que se esté haciendo, pero esto ya es una 
introducción seria que hay que tener en cuenta. Ya 
está la decisión tomada. Ya están listos para hacerlo 
lo más rápido que puedan. No necesita hacerse el 
Templo para hacer el continuo sacrificio.

Oremos:
“Padre, en el nombre del Señor Jesús, te damos las 
gracias por esta oportunidad. Te rogamos que nos 
ayudes a entender estas cosas. Que nos fijemos en 
todos los detalles de lo que hemos leído y de lo que 
se ha dicho, para no distorsionarlo; ni agregándole, 
ni quitándole. Padre, en el nombre de Jesús te 
encomendamos nuestras vidas, y a tu pueblo, en 
todas las cosas. Amén.” q
__________________________________________________
Gino Iafrancesco V., 6 de noviembre 2013, Luque, Paraguay.

61 Hageo 2:7
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IV.
TAMID, VARONES SIMBÓLICOS,

Y TERCER TEMPLO

Oración:

 Querido Padre celestial, en el precioso nombre 
del Señor Jesús, tu Hijo amado, te invocamos 
porque deseamos depender de ti, y recibir de tu 
gracia, por los méritos del Señor Jesús. Estamos 
dos o tres reunidos y tenemos presente tu promesa, 
de donde estamos dos o tres reunidos en tu 
nombre, allí estás tú. Te pedimos que concedas a 
nuestro ser volverse hacia ti de todo corazón Señor, 
permanecer en tu presencia, permanecer en tu 
gracia. Encomendamos Señor en tus manos nuestra 
condición humana, nuestra fragilidad íntegra; lo 
que vemos y lo que no vemos, lo que entendimos 
y lo que no. Te pedimos Señor de manera especial 
que seas con nuestro espíritu. Leemos en tu Palabra 
de que tú, Señor Jesús, eres con nuestro espíritu, 
tu Espíritu se ha unido al nuestro, y el nuestro 
al tuyo, y esperamos en esta gracia. Sé con cada 
uno de los que estamos aquí presentes Señor, que 
podamos volvernos de nosotros mismos a ti; que 
tú nos puedas retener en tu presencia. Tú todo lo 
puedes Señor, y de todo corazón te entregamos 
nuestro ser. Bendícenos contigo Señor; bendice 
la palabra que vamos a considerar, que podamos 
ver si es verdaderamente tu Palabra la que dice lo 
que dice. Concédenos seguir atentamente a ella, en 
nombre del Señor Jesús. Confiamos que tu Espíritu 
Santo nos ayudará, por eso encamínanos Señor. No 
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queremos ser obstinados en nosotros mismos, sino 
ser encaminados por ti. Tu Palabra dice que no nos 
apoyemos en nuestra propia prudencia, sino en ti, 
y tú enderezarás nuestras veredas. Esto lo oramos 
de corazón Señor a ti, ayúdanos. Ayuda a todos los 
hermanos. Solo tu Espíritu Santo tiene la capacidad 
de ayudarnos verdaderamente. Ayúdanos a estar 
abiertos a ti. Danos una buena disposición para 
contigo, para con tu palabra, y unos para con otros 
Señor. Oramos en el nombre del Señor Jesús. Amén.

Un recuento…-

 En estos días hemos hablado - en primer lugar, la 
primera reunión - acerca del “Evangelio y Franjas”, 
como aparece allí en la Parábola del Sembrador. 
Esos cuatro terrenos distintos en los que cae la 
Palabra de Dios. A veces al lado del camino, o entre 
piedras, o entre espinos y abrojos, o en buena tierra; 
mostrando como el Evangelio no cae siempre en el 
mismo tipo de terreno, y no es recibida la Palabra 
de la misma manera.

Y después vimos las partes, o partes - para no 
pretender decirlo todo - de la revelación de Jesucristo: 
Apocalipsis, que es la revelación de Jesucristo. Y 
anoche consideramos “Alertas del Señor Jesús hacia 
el fin”, siguiendo esas alertas amarilla, naranja, 
roja, como las hemos llamado, mirando el avance 
de esas señales y mostrándonos la inminencia de 
las cosas. Y claro que a veces en poco tiempo se 
tienen que tratar muchas cosas y resulta todo muy 
apretado y muy panorámico, y como decía Jorge 
Bozzano esta noche, es para volverlo a rumiar, 
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volverlo a considerar despaciosamente, si tenemos 
interés en la palabra del Señor; revisar. No estamos 
queriendo imponer nada, solamente el Señor nos 
dio la oportunidad de dar un testimonio y también 
de sonar una alerta sin pretender infalibilidad. 
Solamente es una cosa importante que parece que 
realmente nos está rodeando más de los que nos 
imaginamos y entendemos, y es mejor ladrar que 
quedarse como un perro mudo. No pretendemos ser 
infalibles, pero si queremos ladrar para despertarnos 
y estar examinando las cosas.

Hoy vamos a continuar porque ayer apenas 
pudimos iniciar algunas cosas y ver apenas 
algunas, una primera noticia, una partecita y 
quisiéramos que avancemos mejor. Habíamos 
llegado, por causa del verso 14 de Mateo 24, 
donde interrumpimos la lectura de ese pasaje 
del “Pequeño Apocalipsis Sinóptico” para poder 
detenernos más en ese verso, y vimos que lo 
relativo a la abominación desoladora que tiene 
que ver con el anticristo, y que tiene que ver 
con la gran tribulación, está muy íntimamente 
relacionado a algo que en la Biblia se llama “el 
continuo sacrificio”; Olah, que es holocausto, 
Tamid. Esa es la palabra, ¿no?, el “sacrificio 
continuo”, o “continuo sacrificio”, “sacrificio 
perpetuo”, son diferentes traducciones de esto. 
Y estamos viendo el significado que tiene el 
que esto comience a acercarse de una manera 
bastante rápido con pasos como de rinoceronte 
que se escucha. Las cosas las debemos seguir 
como decíamos ayer, como en un reloj que nos va 
mostrando como el tiempo va avanzando y como 
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las circunstancias van tomando la posición que 
estaba profetizada.

Antes ni siquiera nos habíamos detenido - sí 
mencionado - sobre el asunto del continuo sacrificio 
y lo que decíamos era que era muy necesario 
sobre todas las cosas poner atención a lo que está 
pasando en Israel, especialmente en Jerusalém, y 
especialmente en relación con el Templo, el Tercer 
Templo. Porque para que el anticristo se siente, el 
Templo tiene que ser restaurado, se sienta en el 
Templo como Dios haciéndose pasar por Dios. Para 
que la abominación desoladora de la que habló el 
Señor Jesús, Él apelando a Daniel, también tiene 
que estar el Templo, y para que el Templo esté, 
tiene que estar el continuo sacrificio, y eso vamos 
a continuar viéndolo un poquito hoy. Hasta aquí 
habíamos llegado, considerando aquellos pasajes 
de Daniel sobre el continuo sacrificio, porque 
Jesús apeló a él, y a esas específicas palabras, y 
leímos tres pasajes clásicos al respecto que nos 
muestran que para que la abominación desoladora 
sea establecida, el continuo sacrificio tiene que ser 
quitado una vez que haya sido restaurado. 

El Mar de Vidrio.-

 El profeta Oseas, que como no lo mencionamos 
ayer vamos a leerlo hoy nos dice en el capítulo 3 
lo siguiente, versículos 4 y 5, muy importante este 
pasaje: “Porque muchos días estarán los hijos de 
Israel sin rey, sin príncipe, sin sacrificio, sin estatua, 
sin efod y sin terafines”. O sea que aquí nos habla 
del periodo largo de la dispersión. El periodo que ya 
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estaba previsto en el cántico de Moisés, y que esa 
porción del cántico de Moisés está debajo de muchas 
profecías. Aquí mismo en Oseas, esto que acabamos 
de leer, tiene debajo este cántico de Moisés; Isaías 
también lo tiene, Salmos también lo tiene, Pablo 
también lo tiene, el propio Apocalipsis también lo 
tiene. Porque Apocalipsis, como recordábamos ayer, 
allí en el capítulo 15, decía que en la boca de los 
vencedores del tiempo del fin, junto con el cántico 
del Cordero estaría también el cántico de Moisés, y 
para los que lo quieran comparar, en unos breves 
segundos lo podemos hacer, así que volvámonos 
allí. Apocalipsis 15 para tener en cuenta esto. 

Versículos primeros, vamos a decirlo del 1 al 3, al 
4. “Vi en el cielo otra señal”, dice “otra” porque había 
comenzado en el capítulo 12 con dos primeras. La 
señal de la mujer dando a luz y en las angustias del 
alumbramiento, para dar a luz al hijo varón, y luego 
también la señal de ese dragón con sus cabezas y 
sus cuernos queriendo devorar al hijo tan pronto 
nazca. Esas fueron dos primeras señales, y la tercer 
es ésta que aparece aquí: “Vi en el cielo otra señal”, 
ya había hablado también de los 144.000, y dice 
ahora: “grande y admirable”. Es interesante que en 
esta tercera junta estas dos palabras. Respecto del 
dragón no dijo que era admirable. En un lugar dijo 
que era grande, en otra no dijo nada, y aquí dijo 
las dos cosas. “…grande y admirable: siete ángeles 
que tenían las siete plagas postreras; porque en 
ellas se consumaba la ira de Dios.” Y ayer estuvimos 
por acá. “Vi también”, es decir, esa señal grande 
y admirable tiene estas dos partes, la acabada de 
leer y esta otra. “…también como un mar de vidrio”, 
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y esto nos recuerda el lavacro de bronce, y nos 
recuerda también el diluvio, y nos recuerda también 
la pasada por el Mar Rojo, ese bautismo, ese tipo de 
bautismo, porque en la palabra cuando se habla de 
bautismo, habla del bautismo en Cristo, habla del 
bautismo en agua, habla del bautismo del Espíritu 
Santo o en el Espíritu Santo, y el de fuego. 

Y también Jesús les habló a sus discípulos de 
un bautismo específico, cuando querían, por boca 
de su madre, Jacobo y Juan, decirle: “Señor, en 
tu reino, que estos dos hijos míos se sienten a su 
diestra y a tu siniestra”62, y el Señor les dijo “eso 
no es mío darlo, sino de aquellos para quienes está 
preparado”, y añadió una pregunta relacionada con 
esto, con esto de la posición en el reino, cuando el 
Señor Jesucristo lo establezca en su segunda venida, 
aunque ya está en adelantamiento en lo espiritual. 
Lo que habrá en el Milenio tiene que ver con lo que 
ha habido en la historia de la iglesia. Entonces ahí 
el Señor les dijo: “¿Podéis beber de la copa que yo 
he de beber y ser bautizado con el bautismo con 
que yo soy bautizado?”, y Él habló entonces de 
un “bautismo” especial, y ellos le dijeron, quizá 
sin mucha conciencia: “Sí Señor, podemos”, y Él 
entonces les dijo, “Sí, en verdad vosotros también 
seréis bautizados con el bautismo con el que yo soy 
bautizado”, que no era solamente el de agua, era 
el bautismo en la muerte, era el martirio, como el 
del Señor Jesús. Porque bautismo es identificación 
con Él en su muerte, y también entonces, en su 
resurrección. Y por eso es que aparece aquí el 

62 Mateo 20:20-22
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mar de vidrio tipificado. Este fue también el que 
vio Juan al principio y que está representado en 
la visión que tuvo Moisés por el lavacro de bronce, 
que es también el que había hecho Moisés allá en 
el atrio del Tabernáculo, donde estaba el lavacro 
de bronce y el altar de bronce y nos muestran 
esas palabras que dijo Jesucristo como inicio del 
evangelio, cuando comenzó a predicar el evangelio 
enfatizando el arrepentimiento y el perdón de 
pecados: “Arrepentíos y creed en el evangelio”63, 
y ése es el primer trabajo del Espíritu Santo. Él 
convencería al mundo, para que pase desde afuera 
hacia el atrio: lo convencería de pecado, de justicia, 
y de juicio. 

Y esas primeras palabras del Señor, 
“arrepentimiento y creer en el evangelio”, fe en Dios, 
están tipificadas en esos dos muebles del atrio: el 
lavacro y el altar de bronce. El lavacro era hecho 
con los espejos de bronce de las mujeres de Israel, y 
era para verse a sí mismo y reconocer los pecados, 
ser conciente, convicto de que necesita a Cristo 
para ser perdonado, purificado, salvado. Y cuando 
leemos Romanos, que es esa epístola del evangelio 
de Dios, los tres primeros capítulos, hasta el tercero 
en la mitad, nos damos cuenta que aparece el 
lavacro de bronce cuando Dios empieza a mostrar 
a todo hombre que es inexcusable, de que no hay 
hombre que haya cumplido con el Señor en todo. En 
el capítulo 1 todos somos inexcusables porque Dios 
nos ha dado testimonio de sí mismo, y nosotros con 
maldad hemos rechazado ese testimonio a través de 

63 Marcos 1:15
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la naturaleza en el atrio. El testimonio de Dios es a 
través de la naturaleza como dice Pablo. “Dios no 
se dejó a sí mismo sin testimonio”64, sino que nos 
dio lluvias, nos dio alimentos, llenó nuestro corazón 
de alegría con lo que ha creado para nosotros. Y 
ahí pasa Pablo al capítulo 2 de Romanos y dice 
como también incluso los que sostienen la Ley y 
son maestros de niños, también somos culpables. Y 
en el capítulo 3 de Romanos ya hace un Salmo de 
pedazos de Salmos; toma un pedazo de este Salmo, 
y del otro, y del otro, y pone un Salmo donde nos 
muestra “que no hay justo ni aun uno”65. ¿Qué 
son esos tres capítulos primeros de Romanos?: 
El lavacro de bronce; el espejito que nos muestra 
que merecemos la muerte, y por eso ahora somos 
conducidos del lavacro al altar de bronce donde 
el sacrificio expiatorio tomó nuestro lugar en la 
muerte, y también nos introdujo, nos bautizó en Su 
muerte. Gracias a Dios que también nos resucitó, 
y nos sentó con Dios, con Cristo, en los lugares 
celestiales y nos escondió en Dios. 

Entonces estamos viendo esa tipología como 
toda ella está relacionada. Y aquí vemos también 
el cántico de Moisés, aquí junto con este lavacro. 
Entonces dice: “Vi también como un mar de vidrio 
mezclado con fuego; y a los que habían alcanzado 
la victoria”, pero aquí la victoria se desarrolla en 
cuatro puntos. Hay palabras en la Biblia donde se 
habla abierta y en manera global sobre la victoria 
sobre el mundo. Eso lo dice al final la epístola a los 
Gálatas de que hemos muerto con Cristo al mundo y 
64 Hechos 14:16-17
65 Romanos 3:10
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también crucificados al mundo, o sea que el mundo 
ya no puede contar con nosotros porque la cruz de 
Cristo nos crucificó al mundo, y también crucificó 
el mundo a nosotros66. La cruz no es solamente 
para Él perdonarnos, sino también para liberarnos, 
y también para que seamos separados del mundo 
y consagrados al Señor, y seamos trasladados de 
la potestad de las tinieblas al reino del amado Hijo 
de Dios67. O sea que la cruz abarca mucho de estos 
aspectos. Y entonces, dentro de esos aspectos del 
mundo, la culminación de él también está incluida 
y tiene que ver con una obra de la cruz, y a veces 
pensamos, “bueno, vamos a centrarnos en Cristo, en 
su cruz, y no vamos a tener nada que complicarnos 
con Apocalipsis”. Pero si Apocalipsis es el que trae la 
“culminación” de la obra de la cruz, la resurrección, 
la ascensión. 

Entonces mírelo acá, cuando habla del mundo 
ahora lo desglosa en su parte final en cuatro cosas 
que los vencedores del fin, que cantan el cántico 
del Cordero, también cantan el cántico de Moisés, 
y también son victoriosos sobre estas cuatro cosas 
a que se nos llama a ser victoriosos. La primera de 
ellas, dice: “un mar de vidrio mezclado con fuego; y a 
los que habían alcanzado la victoria sobre la bestia”, 
o sea que se nos llama a alcanzar la victoria sobre 
la bestia; o sea que en estas cosas no podemos 
ser descuidados: tenemos que alcanzar la victoria 
sobre la bestia. Y luego dice: “y su imagen”; también 
hay que alcanzar la victoria sobre la imagen. Y 
precisamente la imagen de la bestia, por medio de la 
66 Gálatas 6:14
67 Colosenses 1:13
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cual se adora a la bestia y al dragón; esa imagen de 
la bestia que pretende sintetizar la religión falsa, esa 
imagen de la bestia es “la abominación desoladora”. 
Y luego dice algo más que también está relacionado: 
“y su marca”. O sea, que hay que alcanzar la victoria 
sobre la bestia, la imagen de la bestia, la marca de la 
bestia, y el número de la bestia. Por eso dice, “y su 
marca y el número de su nombre. Y estos vencedores, 
que estaban en pie, en pie en este mar de vidrio y 
fuego, dice: “en pie sobre el mar de vidrio, con las 
arpas de Dios. Y cantan el cántico de Moisés siervo 
de Dios”, que está en Deuteronomio 32, que tiene 
tres escenas principales: el noviazgo de Dios con 
su pueblo Israel, luego aquel problema grave, aquel 
desentendimiento grave porque el pueblo fue infiel a 
su Dios y le provocó a ira con otros dioses, entonces 
Dios también tuvo que provocarlos a ira a ellos con 
otro pueblo, y escondió su rostro temporalmente 
de ellos, y allí vino aquel endurecimiento, aquella 
ceguera por causa de aquella infidelidad. Gracias a 
Dios que ahí no termina el cántico de Moisés. Hay 
una tercera escena del cántico de Moisés cuando 
Dios se vuelve otra vez a su pueblo y lo redime, 
lo rescata; no lo abandonó por completo. Sí hubo 
una corrección, sí hubo una dispersión, pero no 
termina ahí el cántico de Moisés, gracias a Dios. Al 
final vemos que Dios se vuelve a su pueblo y vemos 
como esas profecías del retorno de Israel, y de la 
revelación y del manantial purificador de Dios para 
con Israel, y el derramamiento del Espíritu Santo de 
Dios para con Israel en el tiempo del fin. Todo eso 
estaba ya previsto en este cántico de Moisés en su 
tercera y última sesión. 
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El Misterio de Israel.-

 Y de eso se habla en los profetas, y de eso se 
habla en Pablo, principalmente en esta epístola 
del “evangelio de Dios”. Y es curioso que él viene 
hablando desde el atrio, y va pasando por el lugar 
santo en su epístola, por el altar cuando habla 
de la propiciación, la redención, la salvación, la 
justificación por la fe, la reconciliación, la crucifixión 
del viejo hombre, y por fin llega al lugar santísimo 
en el capítulo 8 donde habla del Espíritu y de la 
Ley del Espíritu de Vida, y ahí podríamos decir que 
tenemos el santuario interior. Pero también después 
aparece la vida del pueblo de Dios, y antes de saltar 
del capítulo 8 al 12, el misterio de Israel es colocado 
en ese corazón de la epístola que son 16 capítulos, 
y del 1 al 8 nos ha trasladado desde el atrio al lugar 
santísimo, y ahora desde el 9 al 11 nos habla del 
fracaso de Israel, del misterio de Israel, para poder 
en el 12 hablarnos de la iglesia y de la vida de la 
iglesia, y terminar con la vida práctica, incluso en 
las salutaciones. Y ahí vemos no solo el santuario 
interior, sino también el atrio, toda la casa de Dios 
con el corazón, el evangelio de Dios. Y ese tema 
está ahí: “No quiero hermanos que ignoréis esto”68. 
A veces nosotros queremos ignorarlo. Claro que 
Cristo murió por nosotros, ahora el nuevo pacto es 
mejor que el antiguo, pero Dios ha hecho promesas 
a Israel que no va a dejar de cumplir. Las promesas 
siempre se han cumplido de manera literal. 

68 Romanos 11:25
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Así que si Dios comenzó por Israel y Jerusalém, 
Judea y Samaria para seguir hasta lo último de la 
tierra, también va a terminar con Israel. Dios se 
volverá a Israel, y ahí tenemos toda la conexión con 
el asunto de la visión de Daniel sobre los setenta 
septenarios y especialmente el último donde aparece 
este asunto del continuo sacrificio y el asunto de la 
abominación desoladora. Entonces a veces nosotros 
decimos: “bueno, yo me voy a concentrar en Cristo”. 
Amén, pero si de verdad se concentra en Cristo, tiene 
que concentrarse también en la iglesia, y si de verdad 
se va a concentrar en la iglesia, no puede “ignorar” 
el misterio de Israel, porque la iglesia comienza y 
termina en Jerusalém. Las ovejas perdidas de la 
casa de Israel volverán, y ya empezaron a volver 
y han vuelto muchos, ya pasó los seis millones. 
Entonces después del 12 viene el cuerpo de Cristo 
en general, pero no podemos ignorar el misterio de 
Israel. No podemos, claro, concentrarnos solo en él, 
pero no podemos ignorarlo, tenemos que tener la 
plenitud del consejo de Dios. 

Y hay un lugar que usted se quedaría asustado 
de ver cuántos capítulos le dedica Dios al asunto 
del misterio de Israel en la Biblia. Porque ellos son 
las primicias, como lo dice Jeremías claramente, y 
también Apocalipsis 14 que yo lo relaciono con el 
7, porque del 12 al 22 de Apocalipsis es la profecía 
del libro abierto que se comió Juan para profetizar 
de nuevo sobre toda tribu, pueblo, lengua y nación. 
Y ese profetizar de nuevo es porque ya profetizó 
en la primera parte, por lo tanto los 144.000 del 
capítulo 7, que son de las primeras tribus de las 
que se profetizó, y después se continuó con las 
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demás tribus, pueblos, lenguas y naciones; eso se 
tenía que profetizar otra vez de nuevo. Por tanto, 
cuando aparecen en el 14 otra vez los 144.000, 
está profetizando de nuevo de las primeras tribus 
que profetizó en la primera parte, que fueron las 
de Israel, luego a continuación viene el mensaje 
del primer ángel donde se nos habla del evangelio 
eterno a toda tribu, pueblo, lengua y nación otra 
vez. Entonces Juan está profetizando de nuevo 
sobre tribus, pueblos, lenguas y naciones cuando 
se comió el librito, y de las consecuencias de ese 
librito surgió la última parte de Apocalipsis del 12 
al 22, que es la profecía de nuevo, que es el librito 
que él se comió, y por eso continuó profetizando 
otra vez terminando lo que había dejado con tinta 
en el tintero; ahora ya terminó la tinta y puso el 
punto final.

Entonces debemos tener una visión completa 
para que entendamos los tiempos, porque como 
decíamos ayer, cada tiempo tiene sus elementos, y a 
veces acontece que nosotros estamos recordando lo 
del pasado, y especulando acerca del futuro según 
nuestras propias imágenes, pero el presente no lo 
distinguimos, y muchas veces es presente e incluso 
pasado lo que estamos esperando del futuro. Si no 
discernimos el presente es posible que nos deje el 
tren. Es posible que muchas cosas que ya están 
avanzadas nos la estemos imaginando allá para el 
futuro, y haciendo novelas y películas y “Dejados 
Atrás” y cosas por el estilo, y las cosas realmente 
nos han dejado a nosotros mismos atrás, aunque 
nosotros estábamos pensando que al leer esas 
novelas estamos adelantados y quizás estamos 
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todavía atrasados. Entonces necesitamos ver el 
panorama completo, el libro completo. Y ése es 
el objetivo de Apocalipsis y especialmente de esta 
segunda parte. Entonces esto que estamos leyendo 
en el 15, es el cumplimiento real de lo que eran 
figuras. Todo esto del lavacro, el altar, eran figuras. 
Entonces uno pensaría que el cántico de Moisés es 
solo para Israel y aquí aparece en la boca de los que 
también cantan el cántico del Cordero, y que por eso 
mismo no somos ni judíos ni gentiles, sino que Cristo 
es el todo, tanto en los judíos que reciben a Cristo, 
como en los gentiles que reciben a Cristo: “Y ya no 
hay más judío ni gentil, ni siervo ni libre, ni varón ni 
mujer, sino que Cristo es el todo”69. El mismo Cristo 
en los judíos y en los gentiles, en los hombres y en 
las mujeres, en los ricos y en los pobres, en todas 
las razas, en todas las naciones, “sin diferencia”. 
No hay diferencia, todos pecamos, y estamos todos 
condenados70, pero ahora a todos, sin diferencia, 
se nos dio a beber de un mismo Espíritu71. Y por 
eso estos dos cánticos juntos: “Vi también como un 
mar de vidrio mezclado con fuego; y a los que habían 
alcanzado la victoria sobre la bestia y su imagen, y su 
marca y el número de su nombre, en pie sobre el mar 
de vidrio, con las arpas de Dios. Y cantan el cántico 
de Moisés siervo de Dios, y el cántico del Cordero”, 
y a la vez que cantan estos dos cánticos también 
dicen así: “Grandes y maravillosas son tus obras, 
Señor Dios Todopoderoso; justos y verdaderos son 
tus caminos, Rey de los santos. ¿Quién no te temerá, 
oh Señor, y glorificará tu nombre? pues sólo tú eres 
69 Gálatas 3:28
70 Romanos 3:23
71 1 Corintios 12:13
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santo; por lo cual todas las naciones vendrán y te 
adorarán, porque tus juicios se han manifestado”. 
O sea esto es para el tiempo final, para el tiempo 
del juicio. ¿Amén hermanos? Esto resume las tres 
partes del cántico.

El Reloj Profético y la tipología.-

 Entonces aquí encontramos la importancia de 
hacer el seguimiento de las señales del Señor como 
lo hemos estado enfatizando, incluido lo de Israel. 
Porque algunos que dicen: “no, nosotros somos 
la iglesia y no tenemos nada que ver”, pero ayer 
veíamos que Dios dijo: “cuando viereis en el lugar 
santo la abominación desoladora del que habló 
el profeta Daniel”72, y un poco más adelante en el 
mismo discurso dice: “y cuando viereis la higuera 
que brota otra vez, y los demás árboles”, o sea que 
veríamos la higuera, veríamos el proceso de Israel; 
y ése es el reloj profético. Aquí tenemos a nuestro 
hermano Guillermo Nagy autor de ese interesante 
blog: “El Reloj Profético”. Ver lo que está pasando en 
Israel. No vamos a descuidar lógicamente nuestra 
vida en el Espíritu con Cristo; no vamos a dejar 
de lado la edificación del cuerpo de Cristo, pero 
no se engañe, el cuerpo de Cristo incluye al Israel 
mesiánico, que por ser mesiánico, es miembro del 
único cuerpo, como dijo Jesús: a ellos primero. 
“Tengo otras ovejas que no son de este aprisco”73, 
e Israel era un aprisco, y las otras ovejas eran los 
gentiles que también recibirían al Mesías, y que 
estaba profetizado a lo largo del Antiguo Testamento. 

72 Mateo 24:15
73 Juan 10:16
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Y habrá entonces, de los distintos apriscos, un solo 
rebaño y un solo pastor. Y ese solo rebaño es el cuerpo 
de Cristo que se abre para cooperar con Israel en su 
retorno y en su evangelización, y se abre también 
para recibirlo como miembro del cuerpo de Cristo, 
como reinserción en el propio olivo de ellos, en el 
cual fueron injertados los que creen en Jesucristo 
y del cual fueron cortados los que no creen en Él. 
Porque no es por ser de Israel que somos injertados, 
sino por ser de Cristo, porque también Cristo dijo a 
los de Israel que no le recibieron: “Si no creéis que 
Yo soy, en vuestros pecados moriréis”74. 

Entonces la iglesia ya tiene deuda con Israel 
también, y con todas las naciones, y esos son 
elementos del kairós o del tiempo actual que 
nosotros no podemos ignorar. No podemos pensar 
que no ha sucedido nada, que todas las cosas 
siguen igual desde el tiempo de la Reforma para 
acá; no es así hermanos. La Unión Europea ya 
dio a luz sus “diez cuernos”, y los diez cuernos ya 
le entregaron su poder a un “cuernito” que se ha 
estado engrandeciendo y haciendo muchas cosas. 
No podemos ignorar lo que ha pasado en Europa. 
No podemos ignorar lo que ha pasado con Israel, lo 
que está pasando con la iglesia por los dos lados: 
la fiel - el remanente - y la apóstata. Estas cosas 
están sucediendo. Y lo que ha pasado con Israel 
también está delante de nosotros, y también con 
los demás árboles, las demás naciones, el retorno 
de las naciones. Aquí mismo en este encuentro, 
ha habido otro encuentro paralelo bolivariano, 

74 Juan 8:24
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tratando de recuperar también la tierra como Israel, 
y otras cosas. Y ya las naciones están colocándose 
en su lugar tal como la profecía lo dice. Entonces la 
iglesia no puede dejar de estar pendiente de esto.

 Ahora, quiero llamar la atención para seguir 
a un punto importante. Normalmente Dios utiliza 
tipología, y también en la Biblia se ha visto como el 
subir de una escalera en caracol, o si quiere decirlo 
en espiral, que es un caracol que se va ampliando 
hacia arriba o hacia abajo, depende. Existe en la 
Biblia un principio que es necesario tener en cuenta 
para que nos ayude a comprender este tiempo 
y sus señales y sus figuras. Y les ruego que me 
acompañen a dos pasajes. Otros hermanos ya han 
estudiado esto, pero no todos, y también esto se 
está grabando y por eso tengo que leerlo. Los que 
puedan acompañarme al Eclesiastés de Salomón. 
Vamos a ver primero el capítulo 1, los versos 9 y 
10. Acuérdense que este Salomón es hijo de David, 
una figura de Cristo. Y yo sé que en el modernismo 
se ha negado la autoría a Salomón, ya esto ha sido 
respondido por muchos hermanos, y en un libro que 
está en manos de algunos hermanos aquí, hay un 
capítulo que dice “Isagogia de Qohelet”. Qohelet es 
el nombre hebreo del libro de Eclesiastés, significa 
lo mismo: Predicador. Y ahí se trata de la autoría 
legítima de Salomón, de este libro, respondiendo a 
los argumentos modernistas. Lo menciono porque 
dije que es de Salomón, del hijo de David, y está 
en vuestras manos el documento - que lo pueden 
conseguir con el hermano Jorge Bozzano, y quizás 
con otros - en “Escritos Hermenéuticos”.
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Lo que fue, lo mismo que será.-

 Dice aquí Salomón, palabra del predicador, 
hijo de David, rey en Jerusalém. No hay otro, sino 
Salomón. Verso 9 y 10: “¿Qué es lo que fue?”, lo 
que fue… Miren que aquí el Espíritu Santo, por 
Salomón, nos llama la atención a “lo que fue”. Nos 
pregunta “¿qué es?”, y nos responde diciendo que no 
es solamente una cosa del pasado. Eso es lo curioso, 
que lo que fue no pertenece solo al pasado. ¿Cuál 
es la respuesta de la pregunta “qué es lo que fue”?: 
“Lo mismo que será”. O sea que lo que hemos de ver, 
de alguna manera ya fue en el pasado, y Dios nos 
enseña acerca del futuro con la historia. Los que 
desconocen la historia están obligados a repetirla 
en la parte más negativa si no aprendemos de la 
historia. “¿Qué es lo que fue? Lo mismo que será.” 
Esa frase es seria. “¿Qué es lo que ha sido hecho? 
Lo mismo que se hará; y nada hay nuevo debajo del 
sol. ¿Hay algo de que se puede decir: He aquí esto es 
nuevo? Ya fue en los siglos que nos han precedido.” 
Así que si queremos entender el presente, podemos 
estudiar ciertas lecciones del pasado. “Ya fue en los 
siglos que nos han precedido.”

Pasemos la capitulo 3 donde esta misma idea 
continúa desde el verso 14 al 15, dos números muy 
interesantes por estos días. “He entendido”, o sea, 
estas cosas sucedían pero no se entendían hasta que 
las entendió Salomón que le pidió a Dios sabiduría. 
De pronto se le prendió la lamparita, se dio cuenta 
de algo que acontecía en la historia, y ahora dice qué 
fue lo que él entendió, acerca de qué se le iluminó la 
lamparita: “He entendido que todo lo que Dios hace 
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será perpetuo”. Y luego explica como es típico en 
los hebraísmos que dicen una frase y luego dicen lo 
mismo con otra frase, o a veces lo contrario, si es un 
paralelismo antitético, dice lo contrario, pero eso es 
hebraísmo. Entonces él acaba de decir “todo lo que 
Dios hace será perpetuo; sobre aquello no se añadirá, 
ni de ello se disminuirá; y lo hace Dios”, ¡fíjense! Por 
ejemplo, viendo en estos días las cuatro lunas rojo-
sangre, la tétrada de estas lunas, ha acontecido en 
distintas ocasiones siempre cuando acontece algo 
en medio de Su pueblo de significado, y cae justo en 
las fiestas del calendario litúrgico bíblico de Israel. Y 
se repite, y se repite… ojalá pudiéramos ver aunque 
sea un poquitito hoy los que desconocen esto. 

Y dice acá: “y lo hace Dios, para que delante de 
él teman los hombres”. O sea, para que los seres 
humanos se den cuenta que Dios tiene la historia 
en su mano, el cosmos en su mano; nuestras vidas 
en sus manos como las estrellas en su diestra. “Dios 
hace esto”, Dios muestra que las cosas se repiten, 
que Él tiene el control de lo que nosotros no tenemos 
control; para que honremos a Dios, ¿ve? “Lo hace 
Dios para que delante de él teman los hombres”, y 
ahora ¿qué es lo que Dios hace? “Aquello que fue, 
ya es”, o sea que hay tipología en la historia, porque 
hay repetición de acontecimiento semejantes. 
“Aquello que fue, ya es; y lo que ha de ser, fue ya”. 
Por eso se dice: “la bestia que era, pero no es, y será, 
ha de subir del abismo”75. El cumplimiento típico 
del anticristo en Antíoco Epífanes, pero que no es 
todavía el definitivo por eso se dice “era, pero no 

75 Apocalipsis 17:8
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es”. En el tiempo de Juan ya no era, y Juan lo pone 
al futuro porque Jesús lo puso otra vez al futuro. 
Jesús no se quedó satisfecho con el cumplimiento 
tipológico sobre las profecías del anticristo de Daniel 
cumplidas parcialmente en Antíoco Epífanes, y en 
otros acontecimientos repetitivos, en octava, en 
Seminit como dicen dos Salmos, la repetición hasta 
siete y ocho veces de acontecimientos. Basta decirlos 
una vez, como decir Jerusalém será sitiada, pero no 
fue sitiada una sola vez sino muchas veces. “Lo que 
ha de ser fue ya; y Dios restaura lo que pasó”. 

Hubo un escritor de la época de los apóstoles 
llamado Plutarco, y Plutarco escribió una obra sui 
generis que viene al dedillo para esto que estamos 
hablando aquí. Fue la obra “Vidas Paralelas”, ése es 
el título de esa obra de Plutarco que hasta hoy se 
consigue. Y en esa obra Plutarco toma personajes 
de la historia anteriores a él, desde la mayor 
antigüedad, acercándose a su propio tiempo. Y 
empieza a compara la vida de Fulano, y la cuenta, y 
luego cuenta la vida de Sutano, y nos muestra como 
los eventos se repetían, y eran realmente paralelos. Y 
luego toma otra pareja de seres humanos de épocas 
distintas. Toma por ejemplo a Alejandro Magno, 
fundador del imperio Griego. Cuenta su vida, su 
historia, y luego toma a Julio César, fundador del 
imperio Romano y cuenta su historia y muestra los 
paralelos de uno con el otro. O sea que también un 
pagano como Plutarco se dio cuenta de lo que Dios 
le mostró a Salomón. Pero no solo Salomón dice 
esto, toda la Biblia revela esto. Tú ves tipología, por 
ejemplo, de Jesucristo en Isaac, después en José, 
después en David, y justo, el mismo que lo traicionó, 
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Judas Iscariote, está tipificado en Ahitofel. ¿No son 
como vidas paralelas también igual que hablaba 
Plutarco? ¿Y Elías con Juan el Bautista? Eso es 
como decir vidas paralelas, vidas que se parecen, 
que son una semejante a otra. 

Pero vamos a llegar a algo más que tiene que 
ver con estos tiempos. Porque son las profecías de 
Zacarías y Hageo que hablaban del tiempo de la 
restauración del segundo Templo, con restauración 
del continuo sacrificio, con colación de los cimientos 
del Templo, con edificación del Templo, como ahora 
mismo estamos a punto de ver, y comenzando 
a ver: todo alistándose para eso. El Templo no 
ha sido levantado, y los cimientos no han sido 
colocados, pero ya está prefabricado el Templo, ya 
están fabricados los utensilios, ya el sacerdocio está 
siendo entrenado inclusive para hacer en el primer 
momento y de sorpresa el sacrificio continuo, 
porque ya la Pascua ya la volvieron a recuperar. 
Estuvimos viendo ayer una noticia de cómo el 
nuevo sanedrín ya retomó el Olah Tamid, o sea 
el holocausto continuo. No que lo haya realizado, 
y en este quiero que estén muy claros, porque 
anoche dije algo y ya varios habían salido y creo 
que tampoco quedó en la grabación. La orden para 
que se retome el sacrificio continuo que se dio el 20 
de Agosto del 2013 no quiere decir que el sacrificio 
continuo mismo haya sido retomado. Hubo diez 
israelitas que quisieron realizarlo en la explanada 
del ministerio, de la explanada de la mezquita y que 
va a ser la del Templo, y claro que fueron impedidos 
como también esa tipología de “impedir” ya aparecía 
desde antes. Desde la setenta semana de Daniel, 
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cuando se habla de la construcción del Templo 
ahora del tiempo de Artajerjes, no de Salomón, dice 
que sería en tiempos angustiosos, ¿se da cuenta? 
“Lo que ha de ser, fue ya”, tiempos angustiosos. 
Luego también lo dice en otras partes.

Varones Simbólicos.-

 Me gustaría que me acompañaran por Esdras, pero 
antes de leer Esdras, quiero seguir esto de los varones 
simbólicos por causa de las vidas paralelas, por causa 
de este principio hermenéutico que necesitamos tener 
presente para interpretar el presente con la ayuda del 
pasado que es tipología, “porque lo que ha de ser, fue 
ya, y Dios restaura lo que pasó”, y aquellos varones 
de aquella época como se les dice a Josué hijo de 
Josadac, y no era el único porque de la restauración 
de la casa de Dios hay varios varones simbólicos. Y 
si se le llama “simbólicos” es porque la vida de ellos 
y sus actos están simbolizando algo del futuro. Ese 
símbolo de la vida de ellos no es solo para leer la 
vida de ellos y quedarnos como si perteneciera solo 
al pasado. Cuando Pablo leía la vida de Abraham, la 
vida de Sara, la vida de Agar, la vida de Ismael, la vida 
de Isaac, él no leía solamente una historia del pasado, 
él veía una alegoría de la economía divina y decía que 
Sara “corresponde”, o sea que hay correspondencia 
de esto con aquello. En la misma historia de Israel 
fechas se han repetido varias veces acerca de sucesos 
parecidos, como la destrucción del Templo, a veces 
coincide en la misma fecha y con circunstancias 
parecidas. Y el hecho de los tres años y medio aparece 
varias veces en la historia; aparece con Antíoco 
Epífanes con exactitud. 
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Entonces si Dios enseña de que “lo que ha de 
ser, fue ya” y habla de alegorías, y de profecías, y 
de tipología, y habla de varones simbólicos entre 
los cuales se encontraban las personas claves de 
la restauración del Templo. Josué hijo de Josadac 
era uno de los ungidos, era el sumo sacerdote, 
y Zorobabel también el gebernador, y con ellos 
estuvieron otros en ese proceso, que fueron varones 
sobresalientes, los que estaban en Babilonia como 
Ezequiel y Daniel, pero que tenían su corazón en 
Jerusalém. Representan ese remanente que está en 
un situación babilónica, pero su corazón no está en 
babilonia sino que quiere regresar a la normalidad 
de la casa de Dios, que está tipificada también, y 
también es un tipología. Tanto el primer Templo, 
como el segundo, como el tercero, nos hablan de 
una realidad espiritual que la entendemos por medio 
de la natural. Y son cosas que Dios hace coordinar 
para que admiremos y temamos a Dios. Entonces 
hay que entender eso de los varones simbólicos. 
Entonces aquí ya leímos en Eclesiastés. 

Para que ustedes vean eso que les dije dónde está, 
vamos a Zacarías, porque hoy tendremos que ver a 
Zacarías y a Hageo un poquito más adelante. Pero 
para ir adelantando porque es importante para este 
tiempo ver a Hageo y ver a Zacarías, porque ellos 
fueron también personajes claves en esta historia. 
Cuando Josué y Zorobabel empezaron a restaurar, 
hubo oposición: “tiempos angustiosos”. Y también 
en el tiempo de Esdras; cada vez hay esa oposición 
del enemigo. Y si Josué y Zorobabel eran varones 
simbólicos, y cuando ellos comenzaron a tratar de 
restaurar la casa, inmediatamente las naciones 
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y alrededor se vinieron contra ellos. ¿Qué hizo 
Dios?: envió dos profetas, como va a haber dos 
profetas profetizando en el tiempo del anticristo. 
Envió en el tiempo antiguo a Hageo y a Zacarías, 
que hicieron la parte de ellos y le profetizaron a 
estos varones simbólicos; le profetizaron a Josué 
hijo de Josadac, le profetizaron a Zorobabel, y 
en la profecía les indicaban que eran varones 
simbólicos. Y después vino también Esdras, y 
después vino también Nehemías; todos trabajando 
en distintos aspectos de la restauración de la casa 
de Dios y la ciudad de Dios.

Zacarías capítulo 3, ahí está esa profecía de 
Zacarías que habla el libro de Esdras, capítulo 5, 
cuando se levantan contra el Israel que restaura 
el altar y el Templo; se levantan las naciones de 
alrededor. Dios no quiere que se dejen amilanar, 
asustar, amedrentar, y les envía estos profetas. 
Y entre estas profecías en el capítulo 3 le habla a 
Josué por Zacarías, y en el 4 le habla a Zorobabel. 
En el 3 le dice así. Desde el principio vamos a leer 
porque esto es también simbólico; esto es histórico 
y simbólico. Cualquiera que quiera cooperar con la 
restauración de la casa de Dios y de la ciudad de 
Dios debe ver esos principios acá. Esto no es solo 
historia. Esta historia se escribió para amonestarnos 
a nosotros los que hemos alcanzado los fines de los 
días76. Para eso se escribió esta historia, y todas 
estas fiestas, y hasta fechas, son “sombra de Cristo” 
como dice Pablo en Colosenses77. Así que no son 
solamente historia y cosas arqueológicas, son la 
76 1 Corintios 10:11
77 Colosenses 2:16,17
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clave que Dios nos da para entender nuestra propia 
época. 

Entonces dice: “Me mostró al sumo sacerdote 
Josué, el cual estaba delante de “el Ángel” - con 
mayúscula - “de Yahveh”, el cual es Cristo, que 
no es un ángel creado pero sí el Mensajero de la 
Faz de Dios; el “Ángel del Pacto” como se le dice 
en Malaquías. Como apareció hablando a Moisés 
este Ángel: “Yo soy el Dios de tu padre Abraham, 
de tu padre Isaac, de tu padre Jacob”78, y así habló 
muchas otras veces, y aquí se le llama también 
Yahveh. Entonces dice: “Y Satanás estaba a su mano 
derecha para acusarle”, o sea, uno para defender 
como el abogado, que es Cristo, y el acusador que 
es el diablo. “Y dijo Yahveh”; ese “Yahveh el Hijo”, 
ese Yahveh “el Ángel de Yahveh”, el Verbo de Dios, 
Dios con el Padre. “Dijo Yahveh a Satanás: Yahveh 
te reprenda, oh Satanás; Yahveh que ha escogido a 
Jerusalém”, o sea mi Padre, el Hijo dice al diablo: 
mi Padre. “Yahveh que ha escogido a Jerusalém 
te reprenda. ¿No es éste un tizón arrebatado del 
incendio?” Satanás siempre quiere destruir todo 
lo que Dios está construyendo. La edificación de 
Dios siempre se realiza en medio de la guerra. Y 
así también la restauración del tercer Templo, para 
reconstruirlo, va a ser en medio de oposición. Y 
cuando termine de ser construido va a ser profanado 
por el anticristo. Pero Dios va a producir fenómenos 
telúricos y celestiales para derribar las naciones que 
vengan contra Israel, precisamente en el momento 
de la reconstrucción del tercer Templo. Y ahí es que 

78 Exodo 3:6
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vienen terremotos de tipo magnético. De ahí es que 
muchos tronos de las naciones serán destruidos 
y después entonces, para entrar por la Puerta del 
Oriente al tercer Templo, vendrá el “Deseado de las 
naciones”79. Después iremos a Hageo. Pero veamos 
lo de varones simbólicos, que por lo tanto también 
lo es Hageo, y también lo es Zacarías, y lo es Esdras, 
y lo es Nehemías como extensión de los sacerdotes 
citados con Joseu en el cap.6 de Zacarías. Y con 
esos ojos tenemos que leer esa historia, porque se 
escribió para “amonestar a los que han alcanzado los 
fines de los siglos”, como dice el Nuevo Testamento: 
“estas cosas les acontecieron, y están escritas como 
ejemplo de los que han de alcanzar los fines de los 
siglos”. Es para los fines de los siglos que todo esto 
se escribió.

Y entonces dice aquí: “Y Josué estaba vestido de 
vestiduras viles, y estaba delante del Mensajero” - con 
mayúscula - “Y habló” - con mayúscula - “el Ángel”, 
éste que se llama Yahveh en el versículo 2, “y mandó a 
los que estaban delante de él, diciendo: Quitadle esas 
vestiduras viles. Y a él le dijo: Mira que he quitado de 
ti tu pecado, y te he hecho vestir de ropas de gala. 
Después dijo: Pongan mitra limpia sobre su cabeza. 
Y pusieron una mitra limpia sobre su cabeza, y le 
vistieron las ropas. Y el” - con mayúscula - “Ángel de 
Yahveh estaba en pie. Y el Ángel” - con mayúscula - “de 
Yahveh amonestó a Josué, diciendo: Así dice Yahveh 
Sabaot: Si anduvieres por mis caminos, y si guardares 
mi ordenanza, también tú gobernarás mi casa, también 
guardarás mis atrios, y entre éstos que aquí están te 

79 Hageo 2:7
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daré lugar”. Y esos “estos” es un grupo de varones. 
Y dice: “Escucha pues, ahora, Josué sumo sacerdote, 
tú y tus amigos que se sientan delante de ti, porque 
son varones simbólicos”. Y en ese contexto dice: “He 
aquí, yo traigo a mi siervo el Renuevo”. Viene hablando 
en dos puntos, en el tiempo del segundo Templo, y 
en el tiempo del tercer Templo. Primero este Renuevo 
viene en su primera venida para morir, pero aquí se lo 
describe en el tiempo Milenial también. Porque dice: 
“He aquí yo traigo a mi siervo el Renuevo.”, ése es Cristo 
tipificado por Jesuá, “Porque he aquí aquella piedra 
que puse delante de Josué; sobre esta única piedra 
hay siete ojos; he aquí yo grabaré su escultura”, no 
solo la piedra física sino del cuerpo de Cristo, Cristo 
formándose en la iglesia para el Milenio. Y entonces 
por eso dice: “he aquí yo grabaré su escultura dice 
Yahveh Sabaot, y quitaré el pecado de la tierra en un 
día”. Ese día es el Milenio; un día es como mil años, 
y mire lo que caracteriza ese día: “En aquel día, dice 
Yahveh Sabaot, cada uno de vosotros convidará a su 
compañero, debajo de su vid y debajo de su higuera”. 
Ese es el lenguaje típico Milenial. O sea que aquí está 
hablando en dos tiempos: en el presente y para el 
futuro. Y les llama simbólicos a estos varones, porque 
ellos en su tiempo están simbolizando algo más para el 
futuro. Entonces con lo de Eclesiastés y esto sabemos 
cómo tenemos que leer en un doble plano.

Lunas de Sangre e Israel.-

 Y entonces les pido por favor que regresen 
conmigo a Esdras. Vamos al libro de Esdras capitulo 
3. Aquí nos habla algo importante; aquí nos da una 
fecha de la restauración del continuo sacrificio, que 
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fue en los tiempos de Esdras, pero era con Josué, 
con Zorobabel, los cuales son varones simbólicos. 
Y toda esta historia sirve también como ejemplo 
de lo venidero. Podemos edificar la iglesia en esta 
era con la ayuda de los principios de los libros de 
restauración como Hageo y Zacarías. Creo que 
muchos aquí hemos leído Hageo y hemos entendido 
como cooperar con la edificación de la iglesia, pues 
también del Milenio. 

Entonces dice desde el 3:1 de Esdras: “Cuando 
llegó el mes séptimo, y estando los hijos de Israel ya 
establecidos en las ciudades”, claro, en la época de 
Zorobabel y Josué hijo de Josadac, pero también 
ahora, desde 1948, “se juntó el pueblo como un 
solo hombre en Jerusalén”. Como nos enseña aquí 
que para la reconstrucción de la casa, incluso del 
continuo sacrificio, no solamente diez, como estos 
que subieron hace poquito para intentar hacer ese 
sacrificio y fueron impedidos, pro cuando sea el 
pueblo, y no sea solo Josué, el gobernante religioso, 
sino también Zorobabel, el gobernante civil. Como 
necesita por ejemplo ahora Netanyahu80 apoyar 
por lo menos a esta diputada que está queriendo 
reconstruir el Templo, y el partido entero que está 
creciendo. Y si los judíos religiosos son apoyados 
por los civiles que creen, como Netanyahu ha 
demostrado que cree las profecías, esto se cumplirá. 
Han temido, como temieron también antes por los 
pueblos de alrededor, y porque también la casa se 
edificó en medio de tiempos peligrosos. Pero es la 
hora que Dios permite esos tiempos peligrosos para 

80 Primer Ministro actual de Israel. 
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que el pueblo sepa quién es su verdadero apoyo: es 
Yahveh, y no Rompuy81, no la OTAN, sino Yahveh 
Sabaot, el Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo, 
y Él mismo. 

“Entonces se levantaron Jesúa hijo de Josadac”, 
éste es el varón simbólico que no solamente está 
viviendo su propia historia, sino simbolizando algo 
más allá de él. “…y sus hermanos los sacerdotes, 
y Zorobabel” - la parte civil - “hijo de Salatiel y sus 
hermanos, y edificaron el altar del Dios de Israel, 
para ofrecer sobre él holocaustos, como está escrito 
en la ley de Moisés varón de Dios”. Esa cosa, el 
altar, ya fue rehecho, ya fue rehecho. Se puede ver 
como lo hicieron por Internet. Inclusive algunos de 
los sacrificios de la Pascua se han hecho en él sin 
que sea necesario, porque la Pascua se mandó al 
pueblo antes de dar instrucciones sobre el altar 
y el Templo, o el Tabernáculo, pero no hay nada 
malo hacerlo sobre el altar. Pero este altar debe 
ser colocado en su sitio para ofrecer los sacrificios 
que mandó Moisés, incluido el del Sábado, el de la 
Luna Nueva, y el sacrificio continuo a mañana y 
tarde diariamente, que es la decisión que se volvió 
a tomar, así como se tomó en este tiempo. Ahora 
se volvió a tomar el 20 de Agosto de este año. Se 
volvió a tomar la decisión de restaurar todos estos 
sacrificios, incluido el sacrificio continuo, lo cual es 
el punto de avance en la profecía en el reloj de Dios, 
de lo que pasa en Israel, porque “Dios no quiere que 
ignoremos este misterio”. Y mucho menos cuando 
éstos son varones simbólicos, y la próxima vez que 
81 Herman Van Rompuy, actual y Primer Presidente del Consejo 

Europeo.
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acontece algo como lo aquí simbolizado es en el 
tercer Templo. Porque la iglesia no es una tipología, 
es la realidad espiritual en arras.

Entonces sigue la historia de este varón simbólico, 
y de éstos. Versículo 4: “Celebraron asimismo la fiesta 
solemne de Sucot, como está escrito, y holocaustos 
cada día por orden conforme al rito, cada cosa en 
su día”; acuérdense como el Señor era minucioso 
con Moisés. Decía: “Mira Moisés, haz todas las 
cosas conforme te lo mostré en el Monte, conforme 
al modelo”. Dios decía épocas fijas para realizarse 
ciertas cosas. En el día exacto de la Pascua murió 
Cristo, en el día exacto de Pentecostés vino el 
Espíritu Santo. Esas fechas Dios se las mandaba 
guardar a Israel desde el primer mes, y todas las 
demás, estatuto perpetuo, cuyo cumplimiento 
es Cristo: Son sombra de Cristo. Entonces no es 
solamente una cosa del pasado, sino una cosa que 
proyecta el futuro y nos lo enseña, y Dios manda 
que lo relativo a la economía del Nuevo Testamento 
se enseñe con la ayuda del Antiguo Testamento. Y 
el Antiguo Testamento sí es historia, pero no solo 
es historia, es también tipología, es alegoría, es 
anticipo, es fundamentación. 

Entonces dice acá: “Además de esto, el holocausto 
continuo”, o sea, Olah Tamid; “las nuevas lunas”, 
que fueron proclamadas por Dios, exigidas por 
Dios en el mismo tiempo que el sacrificio continuo 
y el Sábado. Los sacrificios del Sábado, de la luna 
nueva que es el mes, y el sacrificio diario de mañana 
y tarde, se proclamaron en la misma ocasión en 
Exodo 29 en la sexta subida de Moisés al Sinaí 
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cuando duró 40 días, después de los noventa otros 
que habían demorado entre Egipto y el Sinaí. Si 
le sumamos los días de las otras subidas breves, 
podemos comprender por qué se le puso esta 
fecha 20 de Agosto de 2013 a la ceremonia de 
retomada del sacrificio continuo, porque da por ahí 
cronológicamente, y ellos procuran hacer las cosas 
según los días, “cada cosa en su día”. ¿Y cómo se 
sabe el día? Pues por los días que Dios proclamó en 
el Antiguo Testamento y que se siguen repitiendo 
después. Entonces ahora dice acá: “además de esto, 
el holocausto continuo, las nuevas lunas, y todas 
las fiestas solemnes de Yahveh, y todo sacrificio 
espontáneo, toda ofrenda voluntaria a Yahveh”. 
Esto es tipo, o sombra de Cristo. 

“Desde el primer día del mes séptimo comenzaron 
a ofrecer holocaustos a Yahveh”. Ya este año se 
anunció, no que se hizo ya el primer sacrificio 
continuo, a menos que haya sido en secreto, no lo 
sabemos, pero se anunció el 20 de agosto pasado 
la retomada del sacrificio continuo. Entonces el 
próximo año nos vamos a encontrar con algo curioso, 
nos vamos a encontrar con una luna rojo-sangre en 
el día de la Pascua, y otra luna rojo-sangre en el día 
de Sucot. Sucot es el séptimo mes, claro que va a 
ser el 8 de Octubre en el calendario gregoriano, pero 
¿no será que esas lunas rojo-sangre que siempre 
han caído en fiestas, y señalado acontecimientos de 
importancia en el pueblo de Israel, no será que si 
este año se les impidió celebrar el sacrificio continuo 
que lo querían hacer 10 israelitas, no será que sea 
posible en el próximo año vayan a querer juntarse 
todos después de los arreglos que quieren hacer 
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ahora con Israel, Palestina y Rompuy quiere unir con 
el de Siria y el de Irán? ¿Qué tal que se firme la paz 
ahora como se propusieron firmarla en la próxima 
Pascua en plena luna roja de sangre el próximo 15 
de Abril? ¿Y qué tal que esa paz indique, como ya lo 
proponía desde antes Ehud Barak82 a los Palestinos? 
Les decía: “Estamos dispuestos a darles Jerusalém 
oriental si nos permiten levantar el Templo”. ¿Qué 
tal que se firme esa paz? Y como va a haber gente 
interesada, especialmente el anticristo, de sentarse 
como Dios, sobre todo Dios, haciéndose pasar por 
Dios en ese Templo, que hasta hay musulmanes y 
teólogos musulmanes interesados en cooperar con 
la edificación del tercer Templo. Porque incluso 
dicen que Mahoma no estaba contra el Templo, y 
hacen citas del Corán y del Hadish, que es la vida 
de Mahoma. Y hasta los Iluminati y los Rockefeller 
quieren financiar eso, y existe una llamada 
“Operación Armagedón” donde se planea esa guerra 
mundial, pero también se planea la construcción 
del Templo de parte de las élites ocultistas del 
satanismo. Ustedes pueden leerlo en un libro 
llamado “El Proyecto Democracia”, de muchos 
autores publicado por EIR (Executive Inteligence 
Review)83. Desde hace tiempo todo esto estaba 
planeado y las cosas se están realizando según los 
planes de ese llamado “Proyecto Democracia”, que 
podríamos traducirlo hoy “Primavera Árabe”, como 
también quieren “Primavera Latinoamericana”.

Entonces ¿qué dice la Escritura en el verso 6?: 
“Desde el primer día del mes séptimo comenzaron 

82 Primer Ministro de Israel desde 1999 al 2001.
83 Comentario Ejecutivo de Inteligencia.
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a ofrecer holocaustos a Yahveh; pero los cimientos 
del Templo de Yahveh no se habían echado todavía”. 
O sea que primero se restauran estos sacrificios, y 
se hace mención especial en la Biblia como punto 
clave, señal roja de la venida del Señor respondiendo 
a esa pregunta de sus discípulos, “cuando viereis la 
abominación desoladora puesta donde no debe estar 
en el lugar santo de la que habló el profeta Daniel 
(el que lee entienda)”. Y dice que esa abominación 
desoladora se coloca tan pronto es quitado el 
continuo sacrificio, y aquí estamos viendo que el 
continuo sacrificio tiene que ser restaurado “antes” 
de que se coloquen los cimientos del Templo. Y de 
eso se habla aquí en el capítulo 3, desde el verso 8 al 
13: “Colocación de los cimientos del Templo”84. Pero 
miren, no era sino empezar, no era sino empezar 
a trata de cumplir los deberes religiosos que los 
judíos sienten, porque ellos no han conocido a 
Cristo ni entienden cual es el verdadero sacrificio. 
Entonces ellos están moviéndose en el plano de 
ellos. Cualquier otro pueblo puede orar en cualquier 
Templo cuando quiere, menos los israelitas. No les 
han reconocido el derecho; en el papel sí, pero en 
la realidad no los dejan ni orar en la explanada. 
¿A qué pueblo se le hace esa humillación? Eso es 
contra Dios mismo. ¿Tú crees que cuando Chávez85 
maldijo a Israel no ofendió a Dios mismo? Entonces 
¿contra quién están? Contra Dios mismo. Todo lo 
que atañe a Israel “toca” a Dios.

84  Título puesto por las Sociedades Bíblicas Unidas, no es parte de 
las Escrituras.

85 Hugo Chávez Frías (1954-2013) Presidente de Venezuela desde 
1999 hasta su fallecimiento.
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Entonces ahora dice aquí en el capítulo 4: “Los 
adversarios detienen la obra”86. Entonces nos 
vamos a dar cuenta que en lo que israelitas quieren 
avanzar habrá oposición, y la hay hasta hoy. Hay 
gente pendiente, policías que están mirándole su 
cara a ver si acaso ora en el Monte del Templo. 
¡Qué absurdo! ¡Qué locura! ¿Quién es ése? ¿No es 
Satanás mismo? Expresándose a través de estas 
personas, que como dice Pablo, no tienen ciencia, 
aunque tengan buenas intenciones religiosas. 
Son celosos de su religión, lo hacen por amor a su 
dios, pero sin entender. Entonces por eso entonces 
hay este capítulo 4, “Los adversarios detienen la 
obra”, pero también hay un capítulo 5. Cuando 
los adversarios se levantan contra el avance de la 
economía divina en relación a la parte de Israel, 
dice la Escritura “profetizaron Hageo y Zacarías hijo 
de Iddo, ambos profetas, a los judíos que estaban 
en Judá y en Jerusalém en el nombre del Dios de 
Israel que estaba sobre ellos. Entonces se levantaron 
Zorobabel hijo de Salatiel y Jesúa hijo de Josadac, y 
comenzaron a reedificar la casa de Dios que estaba 
en Jerusalén”, mire el trabajo de estos dos profetas. 
Tenían que reanimar en la reedificación de la casa. 
Si tú empiezas a leer Hageo, en el primer capítulo 
Dios les dice: “¿Acaso es tiempo de ustedes, para 
ustedes? Porque dicen que todavía no es tiempo de 
levantar la casa. Por eso es que no les va bien, por 
eso es que van a buscar cincuenta y solo encuentran 
treinta. Se quieren tapar en el invierno y se les 
quedan los pies afuera con frio”, y etc. etc. 

86 Título puesto por las Sociedades Bíblicas Unidas, no es parte de 
las Escrituras.
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El Deseado de las Naciones.-

 Pero también hay unas profecías en Hageo que 
quisiera que me acompañen. Con esa doble mira, la 
mira del segundo y del tercero. En Elul fue que se dio 
esta profecía, el sexto mes, y luego en el [capítulo] 
2 empieza otra vez en el mes séptimo, Etanim, que 
es el mes de las Fiestas de las Trompetas, del Yom 
Kippur o Día de la Expiación, y también de los ocho 
días de la Fiesta de Sucot, del 15 al 23. “En el mes 
séptimo, a los veintiún días del mes”, o sea en plena 
fiesta de Sucot, casi por terminar. Cuando terminó 
fue el día que Jesús dijo. “Si alguno viene a mí, de 
su interior correrán ríos de agua de vida. Si alguno 
tiene sed venga a mí y beba”87, eso fue en el último 
día de la Fiesta de Sucot. Dos días antes de eso 
hubo esta profecía de Hageo. Al principio les habla 
de aquella época, pero llega al verso 6, y dice Dios 
así: “Porque así dice Yahveh Sabaot: De aquí a poco”, 
o sea, por este mes séptimo, ese es el “aquí”, y de 
ahí “a poco”, un poquito más adelante, o sea como 
por esos lados, “yo haré temblar los cielos y la tierra, 
el mar y la tierra seca”, como en el sexto sello, donde 
se habla de la caída de piedras, como las que están 
viniendo ahora con el cometa Ison, y con su cola de 
meteoros de las Leónidas. No es que esté diciendo 
que sea lo mismo, estoy diciendo como esto parecido. 
Y dice: “y haré temblar a todas las naciones”, ya 
habló dos veces de temblar. ¿Será el sexto sello y la 
séptima copa, o será simplemente una repetición? 
Pero si tu lees el sexto sello, aparece la caída de 
meteoros, aparece la luna roja como sangre, y el sol 

87 Juan 7:37,38
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como tela de silicio cuando se voltea la tierra y es 
como si se enrollaran los cielos, y se mudan de su 
lugar las estrellas desde la vista de la tierra. Y dice 
aquí: “Yo haré temblar los cielos y la tierra, el mar y 
la tierra seca; y haré temblar” - vuelve a repetir - “a 
todas las naciones, y vendrá el Deseado de todas 
las naciones; y llenaré de gloria esta casa, ha dicho 
Yahveh Sabaot”, así que del segundo se pasó al 
tercero, porque cuando venga el Señor en su gloria, 
con todos esos movimientos cósmicos y telúricos, 
Él vendrá, el Deseado, la segunda venida de Él. 
O sea que Él está profetizando así como a veces 
profetizaba, por eso Hageo y Zorobabel y Josué son 
varones simbólicos.

Y dice: “Mía es la plata, y mío es el oro, dice Jehová 
de los ejércitos. La gloria postrera de esta casa”, 
claro, puede tener un primer cumplimiento típico 
en el Templo que levantó Zorobabel y Josué, más 
también en el tercero, porque este motivo de la casa 
de Dios está a través de toda la Biblia, y uno, como 
leíamos al principio, “lo que ha de ser pues ya fue, y 
Dios restaura lo que pasó”. Ese principio que leímos 
en Eclesiastés, y el asunto de las vidas paralelas, 
y estos varones simbólicos. Entonces aquí puede 
haber una lectura doble. “La gloria postrera de esta 
casa”, puede ser la casa del tiempo de Zorobabel o la 
última que se levante, “será mayor que la primera”, 
“y daré paz en este lugar dice Yahveh Sabaot”.

Y ahora les quiero mostrar otra fecha curiosa. 
¿Por qué les muestro fechas del pasado? Porque en 
la historia de Israel muchas fechas se han repetido, 
y especialmente en relación con el Templo. En 
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relación con el Templo, yo creo que aquí Guillermo 
Nagy tiene esa documentación, y también tenemos 
algo de aquí, como se repiten fechas. Éste fue 
destruido en tal época, llegó esta otra fecha en tal 
época: ¡es la misma! Y por eso ellos tienen ayunos 
y esas cosas porque se repiten. También los días de 
desastres así como los días de fiesta. Y ahora Dios 
dice tres veces una fecha. Claro que no voy a decir 
que ésta es la fecha de la segunda venida de Cristo, 
no, claro que no. ¡Nunca quiero decir eso! Porque el 
Señor dice que el día y la hora nadie sabe. Dice que 
estemos pendientes para saber cuando el verano 
está cerca y para que aquel día, como dice a los 
Tesalonicenses, no nos sorprenda como ladrón. No 
porque lo sepamos, porque si lo supiéramos no nos 
sorprendería, pero por no saberlo es que tenemos 
que estar atentos para que no nos sorprenda. Por 
eso hay que mirar, y vigilar, y también las señales 
de los tiempos como éstas que estamos viendo.

Entonces dice acá: “A los veinticuatro días del 
noveno mes”, este noveno mes es el que se llama 
Kislev [Kisleu] que comienza más o menos para el 
calendario gregoriano ahora el dieciocho justo de 
este mes [Noviembre], cuando parece que va a pasar 
este cometa, aunque eso se demora varios días, 
¿no? Y va a pasar esa cola de meteoros. Guillermo 
dice que es el veintiocho y nosotros leímos que 
el dieciocho, tenemos que verificar eso ¿no? Pero 
aquí en esta de la Biblia, Hageo 2:10 habla del 
veinticuatro del noveno mes. Si lo junta con el verso 
15, mire ¿fecha de qué es el 24? De Kisleu. “Ahora, 
pues, meditad en vuestro corazón desde este día en 
adelante, antes que pongan piedra sobre piedra en el 
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Templo de Yahveh.” O sea que hasta aquí se colocaron 
los cimientos, y desde este día comienza a levantarse 
el Templo, el segundo Templo, el de aquella época, 
pero ¿será tipológico? ¿Se repetirá o no otra vez como 
ha sucedido? No quiero ser dogmatico, pero no quiero 
tampoco dejar de hacer la pregunta, porque hay un 
motivo para hacer esta pregunta. Es estar de ojo. 
Cualquier noticia que tenga hermano, mándemela 
por favor; yo estoy dispuesto a mandársela también a 
los que quieran. Y vuelve a hablar de esta fecha en 18 
y en el 19 del [capítulo] 2 de Hageo. “Meditad, pues, en 
vuestro corazón, desde este día en adelante, desde el 
día veinticuatro del noveno mes”, o sea aquí es Kisleu, 
“desde el día que se echó el cimiento del Templo de 
Yahveh”, o sea, que se culminó con el cimiento, y se va 
a empezar las piedras, en concordancia con el [verso] 
15. “Meditad, pues, en vuestro corazón”, “¿No está aún 
la simiente en el granero? Ni la vid, ni la higuera, ni el 
granado, ni el árbol de olivo ha florecido todavía; mas 
desde este día os bendeciré.” Si Dios no repitiera los 
días no me fijaría en esto, lo tomaría como meramente 
histórico, pero ¿qué tal que no sea meramente histórico 
en vista de todo lo que ha sucedido en el pasado?

Entonces sigo leyendo la otra profecía de ese mismo 
día y que vuelve a hablar del terremoto y todos esos 
desastres cataclísmicos. “Vino por segunda vez” [2:21] 
- mire esta confirmación - “palabra de Yahveh a 
Hageo, a los veinticuatro días del mismo mes, diciendo: 
Habla a Zorobabel gobernador de Judá, diciendo: Yo 
haré temblar los cielos y la tierra; y trastornaré el trono 
de los reinos, y destruiré la fuerza de los reinos de 
las naciones; trastornaré los carros y los que en ellos 
suben, y vendrán abajo los caballos y sus jinetes, cada 
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cual por la espada de su hermano”, se parece más con 
el Armagedón ¿verdad? “En aquel día, dice Yahveh 
Sabaot, te tomaré”, así como le habla a Daniel al final 
de Daniel. Le dice: “Y al final de los días te levantarás 
para recibir tu heredad”88, es la resurrección, y aquí le 
dice algo parecido a Zorobabel, y le dice “en aquel día”, 
como a Daniel, “Yahveh Sabaot, te tomaré”, como dice 
Jesús cuando Él venga: “Os tomaré a mí mismo”89. 
“Oh, Zorobabel”, que era varón simbólico, “hijo de 
Salatiel, siervo mío, dice Jehová, y te pondré como anillo 
de sellar”, o sea, le delegará el gobierno para decir 
“sí, este decreto se ejecuta, este no se ejecuta y no le 
pongo el sello”. ¡Qué autoridad delegada a Zorobabel! 
“porque yo te escogí, dice Yahveh Sabaot.” Entonces 
hermanos, miren esto. ¿Qué fechas son éstas?

Las Tétradas - Fechas.-

Me permiten sí ahora entonces, en los últimos 
15 minutos, para no alargar mucho, vamos a mirar 
aquí por lo menos un pedazo desde la luna rojo-
sangre. El de la llegada de las cuatro lunas rojo-
sangre. Hay varios ahí, pero vamos a escoger ese, 
y ahí también aprovechamos Guillermo para ver lo 
del 18 y 28. ¿Amén? 

(Nota del Transcriptor: A continuación 
se hizo una exposición visual sobre el 
tema de las cuatro lunas rojo-sangre 
y expusieron los hermanos Gino 
Iafrancesco y Guillermo Nagy, cuya 
transcripción también insertamos por 

88 Daniel 12:13
89 Juan 14:3
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contener información de relevancia. Los 
comentarios entre corchetes y en cursiva 
son datos aclaratorios agregados por 
el transcriptor para complementar las 
informaciones.)

 Gino Iafrancesco: - Guillermo, como tú 
trabajaste en esto, si nos puedes completar algo. 
Claro que no vamos a poder todo ahora, pero por 
lo menos lo esencial. Me voy a ir cerca de él para 
poder ir leyendo y también pasarle el micrófono. 
La llegada de cuatro lunas de sangre, 2014 y 2015, 
vuelvo a llamarles la atención. La Pascua es el 14 
y el 15 [del mes de Abib-Nisán, nuestro Abril], está 
en los versículos 14 y 15 [Exodo capítulo 20], y 
va a acontecer este fenómeno en el 2014 y 2015 
y no volvería a acontecer según algunos dicen 
hasta en 500 años. Las veces que ha acontecido 
siempre ha servido de señal para acontecimientos 
del pueblo de Dios, como el año 70, y antes con 
Cristo mismo en su muerte y crucifixión. Como 
en el año 70, como en la guerra de Bar Kochba90, 
como en la expulsión de los judíos de Europa, con 
la venida en las barcas para América, como en 
otras ocasiones, como en las guerras de 1948 y 
siguientes de Independencia, como en 1967 en 
la recuperación de la ciudad de Jerusalém en 
la guerra de los seis días. O sea, no ha sido en 
cualquier fecha que aparecen estos fenómenos. Y 
ahora van a aparecer el próximo año comenzado 
en este mes [Noviembre 2013] con aquel cometa 
Ison y su cola de meteoros de Las Leónidas.

90 Revolución de los judíos contra los romanos en el año 132 dC, 
liderado por Simón Bar Kochba.
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 Guillermo Nagy: - El 24 de Kisleu a la tarde, es 
el 28 ya [de Noviembre], y es Hanukah.

 Gino Iafrancesco: - Hanukah es la fecha cuando 
fue dedicado el Templo, pero que había sido 
profanado. Porque fueron los Macabeos los que 
purificaron el Templo que profanó Antíoco Epífanes, 
tipo del anticristo. 

 Guillermo Nagy: - Según yo tengo entendido, el 
28 de Noviembre es el punto de mayor acercamiento 
de este cometa Ison, I-SON, o traducción “Yo Hijo”91, 
al sol. Dicen que va a ser el cometa más brillante 
de todos los tiempos, y la magnitud de la luz del 
cometa va a ser inclusive superior a la magnitud 
de la luz de la luna, entonces es una señal para 
prestar atención.

 Gino Iafrancesco: - Una señal significativa. 
También el 18 de noviembre es cuando Ison 
comienza hacer visible, pero el 28 llega al Perihelio.  
Entonces vamos a leer algunos párrafos principales 
[de lo que se estaba exponiendo visualmente en una 
pantalla]. ¿Cuál es la profecía de la luna rojo de 
sangre? Dice este documento: 

“A lo largo de la historia muchas 
civilizaciones han buscado en el 
cielo para ver si hay una conexión 
entre los patrones celestiales y los 
acontecimientos terrestres. Gracias a 
la tecnología moderna, ahora no solo 
somos capaces de trazar los cambios 

91 En ingles: I = Yo, SON = Hijo.



[172] EVANGELIO, REVELACIÓN Y ALERTAS

pasados de las estrellas, del sol y de la 
luna, también podemos saber cuándo 
estos futuros cambios se llevarán a cabo. 
LA ciencia moderna ha centrado gran 
parte de sus esfuerzos en la búsqueda 
de patrones matemáticos del calendario 
gregoriano. Sin embargo, cuando los 
historiadores astrónomos y teólogos 
buscaron patrones utilizados del antiguo 
calendario bíblico con fechas proféticas 
claves como la Pascua, todo cambió.
Ahora, según la NASA92, un patrón 
sin precedentes ha sido descubierto 
durante miles de años. Un raro 
acontecimiento celestial conocido 
como Tétrada de Luna Roja de Sangre 
coincidirá con periodos de cambios 
monumentales que afectarán la Tierra 
Santa y en última instancia el mundo.
Hoy, después de cientos de años de 
ausencia, este raro evento celestial 
ocurrirá una vez más. La siguiente 
secuencia de Tétrada de Luna Roja 
de Sangre se acerca, y si este patrón 
continúa como lo ha demostrado la 
historia, un evento profético importante 
con respecto a Israel estará en el 
horizonte. 
El tiempo se acaba. ¿Está listo para el 
próximo evento del calendario de Dios? 
Joel 2:30-31 (Versión Reina-Valera 
1960) dice desde el 30: Y daré prodigios 

92 Administración Nacional del Espacio de los Estados Unidos.,
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en el cielo y en la tierra, sangre, y 
fuego, y columnas de humo. El sol se 
convertirá en tinieblas, y la luna en 
sangre, antes que venga el día grande y 
espantoso de Yahveh.” 

 Gino Iafrancesco: - Esa [imagen] es representando 
el tiempo de la crucifixión. En este tiempo acontecieron 
también estos fenómenos. Entonces aquí va a mostrar 
algunas cosas que sucedieron, ¿no?, en la Pascua, en 
el Sucot, en al año 32 y en el 33. Y ustedes recuerdan 
que hubo aquella oscuridad en el tiempo de Jesús. 
Hay un historiador antiguo de los samaritanos, 
contemporáneo de la época, llamado Talo, que él 
habla de ese eclipse en la muerte de Cristo, dice que 
es un eclipse largo en la muerte de Cristo. También 
Flegonte, otro escritor antiguo. 

 Guillermo Nagy: - Quería solamente decir 
algo. En la creación del Estado de Israel se dio 
también la Tétrada, ¿verdad? En el año 1949 y 
1950. Entonces, no hay una correlación perfecta 
del año, porque la creación del Estado de Israel es 
en el 48, pero las Tétradas en esa época se dieron 
en el 49 y 50. 

 Gino Iafrancesco: - Una fue la firma en la ONU, 
pero la realidad de las guerras que se vinieron 
contra ellos, las Guerras de la Independencia 
fueron en el 49 y 50, o sea que fue la consolidación 
real. Además que muchas veces se anuncia 
primero y se cumple después como está escrito 
que “un día emite palabra al otro día”93

93 Salmo 19:2
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 Guillermo Nagy: - Entonces, esa misma 
correlación del año de la proclamación del Estado 
de Israel, año 48. Luego un año después, el primer 
año del eclipse de las Tétradas, y luego el segundo 
año del eclipse de las Tétradas, es el que siguió a 
la crucifixión también. Ese mismo patrón. Porque 
yo tengo datos a todos los que quieran estudiar, 
está en mi blog también94, tengo datos, un estudio 
acerca de la fecha del nacimiento de Jesús y de su 
crucifixión ¿sí? Tengo datos históricos también 
que comprueban que la fecha de la crucifixión 
es el año 30 ¿sí?, porque también la profecía de 
Daniel decía que Él debía morir a mitad de la 
semana. Siguen los años.

 Gino Iafrancesco: - Este documento es 
larguísimo, tiene muchas otras fechas, del año 
70, de la revolución Bar Kochba, etc. Entonces 
yo sugiero que miremos la parte última, la que 
se espera para el 2014 y 2015. Ya después, como 
queda el documento con los hermanos pueden 
verlo, pero hoy por causa de la hora, aprovecharé el 
tiempo. Entonces ya que lo tenemos, aprovechemos 
y leamos:

“2015 Pascua - Eclipse Lunar:
La NASA predice un eclipse total de 
luna roja para el 4 de Abril de 2015. 
Coincidirá con la Pascua judía y será el 
tercero de la serie de cuatro eclipses de 
secuencia Tétrada.”

Gino Iafrancesco: - Entonces, anoten las fechas: 
La Pascua del 15 de Abril del 2014 y la Pascua del 4 

94 Reloj Profético = http://relojprofetico.blogspot.com/
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de Abril del 2015. 8 de Octubre del 2014, Sucot, y la 
próxima el 28 de Setiembre del 2015. Esas son las 
fechas. Coinciden siempre con la Pascua o Sucot:

“Según la NASA, entre el 2014 y el 2015 
ocurrirá una secuencia de eclipses 
lunares de sangre en los días de las 
Fiestas judías de la Pascua y la Fiesta 
de los Tabernáculos. Además de la 
aparición de la Tétrada, dos eclipses 
solares complementarán los cuatro 
eclipses lunares del Año Nuevo judío y 
la Fiesta de las Trompetas. Un cometa 
y una lluvia de meteoros pasarán por la 
tierra en la Fiesta judía de Tu Bishvat95, 
unos meses antes que comience la 
secuencia del eclipse judío.

2014 Pascua - Luna Roja
La NASA predice un eclipse lunar total 
de sangre roja para el 15 de Abril de 
2014. Llegará durante la Pascua y será el 
primero de una serie de cuatro eclipses 
de secuencia Tétrada establecidas para 
ser finalizado el 28 de Setiembre del 
2015 cuando la religión judía celebra la 
Fiesta de los Tabernáculos.” q

__________________________________________________
Gino Iafrancesco V., 7 de noviembre 2013, Luque, Paraguay.

95 Año Nuevo de los árboles, Fiesta de la Naturaleza (15 de Shevat - 
Enero-Febrero). Uno de los cuatro Años Nuevos de los judíos.
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APéNDICE:
Carta de Jorge Bozzano.

El 9 de diciembre de 2013-07:02, Jorge Bozzano <jorge.bozzano@gmail.com>
escribió:
Amada Iglesia:
Adjunto los links de las conferencias dadas por el hermano Gino en Luque, 
Paraguay.
Doy testimonio secuencial de los problemas y estorbos que tuvimos para subir 
los mismos, razón por la cual doy fe que la serpiente hizo de todo para que no 
publiquemos estos mensajes. Algo hay en ellos que molestó sobremanera al 
maligno.

1. La gente que grabó tuvo problemas para pasarlo a los DVD. Problemas técni-
cos. Se retrasaron dos semanas en entregarme los originales.
2. Los mismos - los originales - estaban con demasiado ruido. Tuvimos que 
llevar a un editor profesional.
3. El editor no pudo comprimir los archivos, eran inmensamente grande. Tu-
vimos que aprender en forma autodidacta cómo comprimirlos. Con todo, pudi-
mos editar y solucionar el problema del sonido.
3. El día que fuimos a retirar los originales, se largó una tormenta huracanada 
mientras nos dirigíamos al lugar. Pero los pudimos retirar.
4. Un rayo tremendo cae en donde tenía que hacer el trabajo de comprimir y 
subir los videos. Se quemaron todos los trasformadores electrónicos, inclusive 
el de la computadora. Tuvimos que ir a comprar uno nuevo.
5. Solucionado ese problema, el transformador eléctrico de alto voltage del lugar 
donde vivo, debido a otra gran tormenta, quema los fusibles de positivo y neutro 
de los mismos. Esto produjo recalentamiento de todo el lugar (vivo en una casa 
de retiro) y empiezan a reventar fluorescentes. Uno de los cuartos empezó a 
incendiarse. Se pudo atajar el tema.
6. Los técnicos acuden a arreglar el transformador de alto voltaje, y en el inten-
to un joven es electrocutado con una descarga de 23.000 voltios. Cae muerto. 
Dicen los entendidos que nadie puede sobrevivir a semejante descarga. Más el 
Señor en su misericordia permitió que vuelva a la vida, literalmente como lo 
escribo. Hoy está internado pero vivo, recuperándose.
7. Solucionados todos los problemas, una vez subidos a YouTube, al verificar, 
sale todo mal. De nuevo tuvimos que hacer una compresión en un formato 
diferente.
8. Finalmente el Señor Jesucristo, con su ayuda, permitió que lo subamos, lo 
cual terminamos de hacerlo el 8 de Diciembre (30 días después), y hoy ya están 
a disposición de la Iglesia.

Espero seamos edificados y sobre todo “advertidos” con estos mensajes.
Dios los guarde y bendiga a todos en Cristo Jesús.

Jorge A. Bozzano

http://www.youtube.com/watch?v=25irxmmoSYw
http://www.youtube.com/watch?v=4-H_FQe5Pnw
http://www.youtube.com/watch?v=FdypslsQyhw
http://www.youtube.com/watch?v=WvDmfM1XPiA


